
Тот самый 
«кнюпель» 

(или триммер), 
нажатие которого, 
по версии 
некоторых СМИ, 
могло привести к 
катастрофе.

«МК» НАШЕЛ ХУДШИЙ ХОСТЕЛ МОСКВЫ

Вы не поверите — в Москве можно шу-
меть по ночам, натравливать животных на 
людей и заниматься попрошайничеством 
практически безнаказанно. Штрафовать 
за все эти безобразия вас не имеют права. 
Единственное, на что могут отважиться поли-
цейские, — это провести профилактическую 
беседу по душам. Казалось бы — абсурд! 

Ведь наказания за все эти нарушения четко 
прописаны в московском Кодексе об адми-
нистративных правонарушениях. Вот только 
кодекс этот уже почти два года не работает в 
полную силу! Виной тому бюрократические 
проволочки.

Читайте 3-ю стр.

СОВСЕМ ШТРАФ ПОТЕРЯЛИ
Наказывать рублем жителей столицы за большинство 

мелких правонарушений полицейские, как выяснилось, 
не имеют права

Читайте 3-ю стр.
СИНДРОМ РЕВОЛЮЦИИ
Максим АРТЕМЬЕВ, 

журналист, 
политолог

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

Караваны 
подарков 
главе 
Самары к 
юбилею; 
далеко не 
все донесут 
потом до 
фонда 
мэрии.

Глава Самары 
Олег Фурсов 
на том самом 
банкете.
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Скандал с чередой роскошных торжеств, которые вопреки 
кризису закатил к своему юбилею глава Самары Олег Фурсов, 
закончился столь же стремительно, как и начался. 

Накануне Нового года все телеканалы страны расска-
зали о пиршествах мэра, уже самих по себе вызывающе-
нескромных. (Звучала цифра в 10 миллионов рублей.) Но 
особый цинизм ситуации придавало то, что угощение для бан-
кета градоначальника его подчиненные бесплатно собирали 
с самарских рынков. Торговцам говорилось, что мандарины 
и виноград пойдут для детского новогоднего праздника, но 
вместо сирот лакомились ими мэр и его гости.

16 декабря по заявлениям обманутых в лучших чувствах 
предпринимателей самарская полиция возбудила уголовное 
дело за мошенничество. И хотя все факты подтвердились, 
уже 14 января дело неожиданно оказалось прекращено. 
Оснований к этому не имелось никаких, за исключением 
одного: жесточайшего давления, которому защитники Олега 
Фурсова подвергли самарских правоохранителей.

Теперь реабилитировавшийся мэр заявляет, что его 
оклеветали черные силы, и веером рассылает жалобы, требуя 
наказать своих обидчиков: полицейских, депутатов, обще-
ственников. Он даже подал несколько исков в суд о защите 
чести и достоинства. К сожалению, не на меня, хотя именно 
по моему депутатскому обращению и было возбуждено 
«банкетное дело», да и в публичных оценках мэрского бес-
стыдства все это время я не стеснялся.

Я очень рассчитываю, что уж после этого материала г-н 
Фурсов вчинит мне наконец иск. 

Читайте 6-ю стр.

Я ТРЕБУЮ ПРОДОЛЖЕНИЯ БАНКЕТА
Как разваливали дело  
о корпоративах мэра Самары

Александр ХИНШТЕЙН

 «Не волнуйся, 
тяни!» — просит сво-
его коллегу один из 
пилотов Boeing 737, 
стремительно теря-
ющего высоту в небе 
над Ростовом. После 
этого еще шесть се-
кунд в кабине слы-
шатся «нечеловече-
ские крики», и на этом 
запись обрывается... 
Журналисты «Ве-
стей», сославшись на 
документ, получен-
ный от «источников в 
комиссии по рассле-
дованию, где пере-
ложили информацию 
речевого самописца 
на бумагу», обнародо-
вали последние слова 
экипажа разбившего-
ся авиалайнера.

Читайте 2-ю стр.

Советник президента Сергей Глазьев со-
всем не доверяет Банку России. И постоянно 
обвиняет его в последнем кризисе, а самое 
главное — в масштабном (в 2,5 раза) обру-
шении рубля и даже в поддержке валютных 
спекулянтов, которые на этом наживаются. 
Здесь еще достается Московской междуна-
родной валютной бирже (ММВБ), которая, 
по его словам, фактически находится под их 
контролем.

Конечно, советник президента не призы-
вает ликвидировать ЦБ. Это было бы глупо. Но 
того, что он требует — отказа от свободного 
плавания рубля с его фиксацией и запуска 
печатного станка, — нынешнее руководство 
мегарегулятора сделать не сможет. Его при-
гласили с прямо противоположной Глазьеву 
идеей — подавить инфляцию до 4% годовых 
именно за счет плавающего курса и обеспече-
ния жесткой денежно-кредитной политики.

Но Глазьев не отступает. Он предлагает 
все новые обоснования для разворота курса 
ЦБ на 180 градусов. Нынешний курс нацио-
нальной валюты занижен в три раза, заявил 
он в эфире «Русской службы новостей» в про-
шедшую субботу: «Таковы оценки ОЭСР — Ор-
ганизации экономического сотрудничества и 
развития. Берется корзина товаров в России 
и США, и смотрят, сколько товаров можно 
купить на $100 в Америке и сколько в России. 
Получается, что покупательная способность 
одного доллара эквивалентна примерно 23–
25 рублям. И здесь никто с этими цифрами 
не спорит».

ПРЕДСКАЗУЕМЫЙ РУБЛЬ 
И НЕПРЕДСКАЗУЕМЫЙ 

ГЛАЗЬЕВ

Читайте 2-ю стр.

Дженнифер Лопес, отработав на свадьбе сына олигарха Ми-
хаила Гуцериева (на фото), немедленно вознаградила себя за хо-
рошо сделанную работу. Часть заработанных средств Дженнифер 
потратила сразу же, совершив шопинг по столичным магазинам. 
Певица посетила ряд бутиков в Столешниковом переулке, где 
приобрела себе несколько предметов одежды самых известных 
марок, в частности, купила пальто от Nina Ricci, а кроме того, 
несколько пар туфель и дамские сумочки. Одежду Дженнифер 
примеряла на размер 44–46, это литера M, покупать одежду 
строго 44-го размера ей порой не позволял значительный размер 
груди. Размер обуви у Дженнифер оказался довольно привычный 
россиянам — 39. Одежда, обувь и сумки, которые приобрела 
Лопес, обошлись ей в общей сложности примерно в тридцать 
тысяч долларов, что, похоже, дешевле, чем за аналогичные 
покупки певица отдала бы в США. Закончила вечер звезда в ре-
сторане, где полакомилась блюдами итальянской кухни. Певица 
не заказывала столик заранее, а зашла в заведение совершенно 
случайно. Тем не менее менеджер и официанты мгновенно узнали 
ее и постарались обслужить так, чтобы у Дженнифер остались 
наилучшие воспоминания о столичном сервисе. «Все в жизни 
бывает случайно, — поделились впечатлениями в ресторане, — 
мы привыкли к знаменитым гостям, но Лопес, конечно же, узнали 
мгновенно. А вы бы разве не узнали?» 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
Продолжение темы читайте на 8-й стр.

ЛОПЕС КУПИЛА В МОСКВЕ ОДЕЖДУ РАЗМЕРА «М» 
И СПОНТАННО ПОУЖИНАЛА

ПИЛОТЫ «ПРИТЯНУЛИ» БЕДУ?
Эксперты 
сомневаются, 
что причиной 
катастрофы в 
Ростове стал 
человеческий 
фактор

ДОЛЖНИКАМ ДАДУТ МЕСЯЦ, 
ЧТОБЫ РАСПЛАТИТЬСЯ  

ПО СЧЕТАМ  
Очередную порцию по-

слаблений для должников 
приготовил Минюст. Им 
дадут солидный срок для 
добровольного погашения 
долгов, в течение которого 
взыскатель не сможет об-
ратиться к приставам. Как 
сообщили «МК» в Минюсте, 
ведомство уже подготовило 
пакет соответствующих по-
правок в Гражданский и Ар-
битражный процессуальные 
кодексы для общественного 
обсуждения.

По новому закону у долж-
ников появится возмож-
ность в течение одного 
месяца со дня вступления 
решения суда в законную 
силу расплатиться с взы-
скателем по доброй воле. 
Только по истечении этого 
срока, если кредитор де-
нег так и не увидит, можно 
будет взять в суде исполни-
тельный лист и с ним отпра-
виться в службу судебных 
приставов. К сведению, по 
нынешним правилам сде-
лать это можно хоть на сле-
дующий день после того, как 
судебное решение вступит 
в законную силу. При этом 
приставы по закону на до-
бровольное погашение дол-
га дают всего от одного до 
пяти дней (чаще один, чем 
пять), после чего начинают 

принудительно «раскула-
чивать» должника и взы-
скивать с него штрафной 
исполнительский сбор. 

Как отмечают авторы 
законопроекта, поправки, 
во-первых, дадут шанс до-
бросовестным должникам 
не нарываться на санкции 
от судебных исполнителей. 
А во-вторых, существенно 
снизят нагрузку на приста-
вов, которые смогут не воз-
буждать исполнительные 
производства в отношении 
нормальных граждан и пол-
ностью сосредоточиться на 
работе со злостными не-
плательщиками. Также, как 
уверяют чиновники, ново-
введение разгрузит судей 
и их секретарей, ведь им 
не придется штамповать 
пачками исполнительные 
листы и тратить на это до-
рогие бланки. Кроме того, 
в законе будет прописана 
новая обязанность истца 
прямо в исковом заявлении 
указывать реквизиты счета, 
на который должнику при-
дется переводить деньги. 
Ну а судьям законопроект 
предписывает всякий раз 
после оглашения решения 
разъяснять новый порядок 
его исполнения: как добро-
вольного, так и принуди-
тельного.

БАБУШКА ИЗГОТОВИЛА  
ДЛЯ ВНУЧКИ ИСКУССТВЕННЫЕ 

СИГАРЕТЫ
На тот свет чуть было не 

отправила свою внучку бес-
покоящаяся за ее здоровье 
пожилая жительница юго-
востока столицы. Женщина 
так переживала из-за куре-
ния девушки, что тайно смо-
чила ее сигареты в крепком 
растворе соды. Нехитрая 
операция вызвала у юной 
родственницы отек легких.

Как стало известно «МК», 
ЧП случилось в семье, про-
живающей в районе Любли-
но. Некоторое время назад 
64-летняя пенсионерка слу-
чайно узнала, что 20-летняя 
внучка пристрастилась к 
курению (вредную привыч-
ку девушка приобрела еще 
на первом курсе института). 
После того как тайное стало 
явным, пожилая женщина ре-
шила «спасать» родственни-
цу. Для начала дама провела 
просветительскую работу на 
тему вреда курения, но лек-
ции девушку не впечатлили. 
Тогда пенсионерка решила 
перейти к более радикаль-
ным мерам. В Интернете 
(москвичка, к слову, является 

весьма продвинутым поль-
зователем) она вычитала 
«действенный способ» от-
вратить человека от вредной 
привычки при помощи соды. 
Четко следуя инструкциям, 
бабушка вымочила сигаре-
ты в крепком растворе соды, 
высушила их на батарее в 
своей комнате и незаметно 
подсунула студентке. На сча-
стье самой девушки, в этот 
день она решила выкурить 
сигарету дома, на балконе. 
Сделав две затяжки, юная 
москвичка почувствовала 
приступ удушья. Ее бабушка 
сразу же позвонила в одну из 
частных служб скорой помо-
щи. Врачи определили, что у 
студентки началась мощная 
аллергическая реакция, ко-
торая вызвала отек легких. 
Сделав специальные уколы, 
девушку доставили в клинику 
и поместили под капельницу. 
Через несколько часов со-
стояние пациентки пришло 
в норму. Бабушка, которая 
рыдая ожидала в холле ве-
стей о внучке, вскоре увезла 
ее домой.

РОДИНУ ШУБЫ ОПРЕДЕЛЯТ ПО ЦВЕТУ МЕТКИ

Разработку внешнего вида 
специальных меток, которые 
защитят от подделок шубы и 
другие изделия из меха, за-
вершили специалисты ФГУП 
«Гознак».

Как рассказал «МК» источ-
ник на предприятии, меховые 
изделия станут маркировать 
при помощи так называемых 
RFID-меток — суть их работы 
схожа с обычными штрихко-
дами. Правда, информацию 
с чипов можно считывать на 
куда большем расстоянии 
(вплоть до 9 метров). 

На метках планируется 
записывать данные о месте 
производства и историю 

переме-
щ ен и я к 
покупате-
л ю ш у б, 
ша по к и 
прочей ме-
ховой про-
дукции.

RFID-
метки уже 

давно используются в разных 
странах мира: в США и Евро-
пе их вшивают в документы, 
в Гонконге и Таиланде с по-
мощью меток на товарах сле-
дят за целостностью грузов, 
а в Кении их применяют для 
того, чтобы товары на экс-
порт не попадали на внутрен-
ний рынок. Теперь зарубеж-
ный опыт решили перенять 
отечественные специалисты, 
недавно определившиеся 
с тем, как будут выглядеть 
защитные метки на меховой 
продукции. 

Итак, метки станут вы-
полнять в двух размерах 
— широком (53х80 мм) и 

узком (25х160 мм). Подроб-
ную информацию о проис-
хождении шубы или шапки с 
RFID-меткой смогут получать 
лишь специалисты при помо-
щи сканеров. Однако кое-что 
об изделии смогут узнать и 
простые покупатели. Так, зе-
леные метки сообщат о том, 
что вещь произведена на тер-
ритории Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС), 
куда помимо России входят 
Армения, Белоруссия, Ка-
захстан и Киргизия. В свою 
очередь, метки красного 
цвета станут знаком для по-
купателей, что изделие по-
пало на территорию ЕАЭС из 
других стран. 

При этом крепить защит-
ное ноу-хау на меховую про-
дукцию планируется тремя 
способами: вшивать RFID-
метки в сами изделия, клеить 
их на ярлычки производите-
лей или продевать через пет-
ли (при их наличии) по прин-
ципу пластиковых пломб.

ПРОИГРАВШИЙСЯ ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОКАЗАЛСЯ 
НАСТОЯЩИМ КОЗЛОМ

Полицейский со звучной 
фамилией Козел ограбил 
контору по выдаче креди-
тов и избил сотрудницу. На 
ограбление стража порядка 
толкнуло безденежье из-за 
азартных игр.

Как удалось узнать «МК», 
27-летний Сергей Козел 
приехал в Москву из Кал-
мыкии и два месяца назад 
устроился патрульным в 
4-й отдел Управления по-
лиции на метрополитене. 
Работу мужчина совмещал 
с азартными играми — он 
часто проводил время за 

«однорукими бандитами» и 
довольно быстро проиграл 
все деньги. В итоге Козел ре-
шился на дерзкое ограбле-
ние. Вооружившись ножом, 
утром 25 марта он зашел в 
офис по выдаче кредитов 
на Зеленом проспекте, где 
и потребовал у сотрудницы 
все деньги, что имелись в 
кассе. Напуганная женщина 
отдала грабителю 61 тыся-
чу рублей, но полицейский 
этим не ограничился: он из-
бил жертву и ударил ножом. 
Избитой сотруднице хвати-
ло сил вызвать себе «скорую 

помощь» и полицию. Медики 
сразу госпитализировали де-
вушку. Кстати, именно  она и 
помогла задержать Козла — 
несколько раз он заходил к 
ней взять денег в долг, и она 
сразу узнала в нем бывшего 
клиента. 

«В настоящее время по 
ходатайству следствия об-
виняемому судом избрана 
мера пресечения в виде 
заключения под стражу», — 
прокомментировала проис-
шествие официальный пред-
ставитель ГСУ СКР по Москве 
Юлия Иванова.

УЧЕНЫЕ РАСКРЫЛИ ГЛАВНУЮ 
ТАЙНУ СОВЫ

Первыми в 
мире описать 
механику экс-
тремального по-
ворота головы 
серой неясыти 
(птицы семей-
ства совиных) 
уд а л о с ь с о -
трудникам био-
логического фа-
культета МГУ и 
Института про-
блем экологии 
и эволюции им. 
А.Н.Северцова.

Как стало из-
вестно «МК», 
ученые и рань-
ше подмечали 
уникальную 
способность 
сов вращать 
головой вокруг 
своей оси. Од-
нако до сих пор 
никто не опи-
сывал, каким 
образом им это удается. 
Ученые-биологи Екатери-
на Грицышина, Александр 
Кузнецов и Александра Па-
нютина исследовали тушку 
серой неясыти (умершая сво-
ей смертью сова была взята 
из научной биологической 
коллекции в Институте про-
блем экологии и эволюции 
им. А.Н.Северцова РАН). В 
ходе исследования объек-
ту повернули голову против 
часовой стрелки на макси-
мально возможный угол, 
он оказался равным 360º, 
заморозили в обычной мо-
розильной камере и в такой 
позе сделали компьютерную 
томографию. После обсле-
дования тушку разморозили, 
препарировали и убедились, 
что суставы, мышцы и связки 
шеи остались целы. Из это-
го следовало, что строение 
совы рассчитано на такой 
огромный поворот головы.

Благодаря компьютерному 
сканированию в руках ученых 
оказалась трехмерная мо-
дель скелета серой неясыти, 
по которой они рассчитали 
углы поворота во всех 13 
суставах шеи. Стало ясно, 
что сова может поворачивать 
голову на угол до 360º лишь 
в том случае, когда голова 
вжата в плечи. В таком по-
ложении шейные позвонки 
птицы могут не только вра-
щаться вправо и влево, но 
также отклоняться вперед, 

назад и в сто-
роны, подобно 
звеньям в кар-
данной пере-
даче. Шейные 
позвонки совы 
можно срав-
нить с дет-
ской игрушкой 
«змейка Руби-
ка».

По словам 
биологов, 
природа на-
градила сов 
этой уникаль-
ной способно-
стью не слу-
чайно. Такой 
подвижности 
шеи нет боль-
ше ни у одной 
группы птиц. 
У сов, ночных 
хищников, 
очень боль-
шие и глубоко 
посаженные 

глаза. По этой причине они 
малоподвижны и не могут 
поворачиваться, как, напри-
мер, у людей, которые хотят 
посмотреть вбок. Вдобавок 
к этому у сов, как и у людей, 
глаза ориентированы вперед 
для объемного, так называе-
мого бинокулярного, зрения. 
Чтобы заглянуть себе за спи-
ну, совам, в отличие от других 
птиц, глаза которых располо-
жены по бокам головы, при-
ходится поворачивать голову 
целиком. А поскольку совы 
часто охотятся «с присады» 
(присаживаются на ветку и 
долго выжидают свою жерт-
ву), чтобы держать потенци-
альную добычу в поле зрения, 
им нужно иметь возможность 
«вести» жертву глазами, ни на 
мгновение не выпуская ее из 
виду. Вот и приходится кру-
тить головой. 

Возможно, измеренная 
московскими учеными под-
вижность шеи совы больше 
той, которую птица реально 
использует в своей жизни. 
Но не исключен и другой 
вариант. Совы используют 
полный поворот головы, но 
наблюдателю его трудно за-
метить: из-за особого опе-
рения кажется, будто сова 
вообще не поворачивала 
голову. Теперь исследова-
тели планируют выяснить, на 
сколько градусов сова пово-
рачивает голову в естествен-
ных условиях.

МОСКВИЧКЕ ПРИШЛОСЬ ИДТИ В СУД ПО ГРИБЫ
Урожая грибов так и не 

дождалась жительница Мо-
сквы, пытавшаяся вырастить 
вешенки у себя на балконе. 
Пришлось даме вступить в 
судебную тяжбу с недобро-
совестным продавцом то-
вара. 

Как сообщили «МК» в миро-
вом суде участка №249 сто-
личного района Текстильщи-
ки, в конце августа прошлого 
года бизнес-леди заключила 
с индивидуальным предпри-
нимателем договор купли-
продажи грибных блоков ве-
шенки, зарощенных на 7–8 
дней в количестве 300 штук. 
За покупку дама заплатила 
30 тыс. руб и плюс 13 тыс. 
рублей за доставку товара. 
Однако позже выяснилось, 
что коммерсант поставил 
грибные блоки, зарощенные 
на 2 дня, а вскрытие одного 

из блоков показало крайне 
малое содержание посев-
ного материала гриба (мице-
лия). Дальше — больше: 80% 
блоков оказались заражены 
триходермой и плесенью. В 
результате надежды женщи-
ны на богатый урожай так и 
не оправдались. Москвичка 
направила бизнесмену пре-
тензии по качеству товара, но 
они остались без удовлет-
ворения. Тогда она подала 
иск в суд, в котором потре-
бовала взыскать с ответчика 
стоимость грибных блоков и 
доставки, а также компенси-
ровать ей моральный вред, 
который она оценила в 5 
тыс. рублей. Во время раз-
бирательства ответчик ка-
тегорически отверг исковые 
требования. Он пояснил, что 
по устной договоренности с 
супругом истицы, который 

занимался процессом покуп-
ки грибных блоков, условия 
договора были изменены. 
Якобы стороны договори-
лись, что грибные блоки бу-
дут зарощены на 2 дня, а в 
счет компенсации бизнесмен 
дополнительно загрузил еще 
16 грибных блоков. По мне-
нию ответчика, нарушений 
технологии изготовления 
блоков им допущено не было, 
поскольку изначально были 
нарушены условия транспор-
тировки грибных блоков — 
от предложенных услуг по 
транспортировке товара в 
машине-рефрижераторе, 
в котором будет поддер-
живаться определенная 
температура на протяже-
нии всего пути, покупатель 
сам отказался. Мужчина 
выразил уверенность, что 
была нарушена методика 

выращивания гриба, никаких 
претензий истец ему не за-
являл, а письменная жалоба 
была направлена по адресу, 
по которому он давно не про-
живает. 

Тем не менее мировой су-
дья Елена Порышева поддер-
жала сторону истицы. Суд 
пришел к выводу, что про-
давец не исполнил свои обя-
зательства по заключенному 
договору, передав истцу то-
вар, не заказанный ею, тогда 
как товар должен быть пере-
дан в точном соответствии с 
условиями договора. В итоге 
Фемида решила взыскать с 
недобросовестного коммер-
санта 66 тыс. рублей, куда 
вошли стоимость товара и 
доставка, а также компен-
сация морального ущерба 
в 1 тыс. рублей и штраф 22 
тыс. рублей.

СЕРЖАНТ ОДНОЙ РУКОЙ ТУШИЛ ПОЖАРЫ,  
А ДРУГОЙ — ПРЯТАЛ ГЕРОИН

Пожарный, переехавший 
в Россию из Таджикиста-
на, сбывал героин, чтобы 
собрать деньги на лечение 
своему отцу. За деликатную 
«работу» наркодельцы пообе-
щали прапорщику 55 тысяч 
рублей.

Как сообщили «МК» в 
пресс-службе Управления 
Федеральной службы нарко-
контроля по Москве, опера-
тивники задержали 38-лет-
него Дмитрия (имя изменено) 
в разгар его «неофициально-
го» рабочего дня. Дмитрий 
ехал на своей «Ниссан Тиида» 

делать очередную закладку с 
героином, когда на Дмитров-
ском шоссе его остановили 
наркополицейские. Стражи 
правопорядка нашли у него 
действующее удостоверение 
старшего сержанта — респи-
раторщика специальной по-
жарной части №153. Дмитрий 
рассказал, что, приехав из 
Таджикистана, он устроил-
ся огнеборцем, а незакон-
ную подработку получил от 
своих знакомых таджиков. 
В его обязанности входило 
ездить по Москве и делать 
по всему городу закладки с 

наркотиками. В машине по-
лицейские обнаружили 200 
граммов героина. Задержан-
ный пояснил, что на престу-
пление его толкнул инфаркт 
отца — срочно нужны были 
деньги на лечение. С деньга-
ми, как сказал старший сер-
жант, в семье совсем туго, 
ибо у него на попечении на-
ходится еще и жена с двумя 
детьми. Поэтому с января он 
и вступил на новую «долж-
ность» наркокурьера.

ВИДЕО   
на сайте 

Так выглядит 
сова на КТ.
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Также журналисты попытались 
реконструировать действия пило-
тов в последние минуты перед 
катастрофой. По некоторым пред-

положениям, причиной трагедии могло стать 
случайное нажатие пилотом одной из кнопок, 
что привело к блокированию ручного управления 
самолетом. 

Эксперт «МК» — действующий пилот одной 
из ведущих авиакомпаний — проанализировав 
последнюю информацию, делает вывод, что в 
данном случае скорее можно говорить об отказе 
техники, чем о человеческом факторе.

Предположительно, события развивались 
следующим образом. После первой неудачной 
попытки посадить самолет 37-летний пилот Ари-
стос Сократус решил уйти на второй круг. В это 
время автопилот еще работал, экипаж планиро-
вал поднять самолет на 1500 метров. В течение 
40 секунд лайнер поднимался в автоматическом 
режиме. А потом пилот отключил функцию авто-
пилота, после чего Boeing стал терять высоту. 

Специалисты предположили, что, отключив 
автоматику, пилот попытался вывести самолет 
в горизонтальный полет, однако в этот момент 
включился стабилизатор. В этом режиме руль 
высоты не имеет эффективности и самолет не 
реагирует на штурвал. 

Из этого был сделан вывод, что пилоты не 
могли понять, что в резком пике виноват стаби-
лизатор, который приводится в действие кнопкой 
«кнюпель». Как он включился, тоже непонятно, 
возможно, пилот мог случайно зацепить этот 
самый «кнюпель» и не заметить этого.

— Обнародованная информация носит 
характер инсайда, но сделанные выводы с 
профессиональной точки зрения — ахинея, — 
говорит эксперт «МК», пожелавший остаться 
инкогнито. — Упоминался «кнюпель», который 
по сути является триммером руля высоты — 
средством, позволяющим снять нагрузки при 
пилотировании воздушного судна. Чем больше 
скорость, тем больше нагрузка, соответственно, 
и усилий нужно прилагать больше, вот и при-
меняется триммер, который снимает нагрузки 
со штурвала и позволяет летчику комфортно 
управлять самолетом. Если говорить грубо, 
его можно сравнить с гидроусилителем руля в 
автомобиле. Триммер в данном самолете на-
ходится прямо на штурвале, и пилот его ис-
пользует постоянно.

По сути, использование триммера в руч-
ном режиме не может привести к отклонению 
стабилизатора, которое было бы невозможно 
компенсировать. То есть я хочу сказать, что в 
нормальных условиях использование триммера 
не может привести к неконтролируемому от-
клонению стабилизатора. Его нельзя выключить 
— это одна из систем управления судном. Даже 
если бы пилот его задел, то при нормальном 
функционировании самолета это не повлекло 
бы катастрофических последствий.

Если информация о том, что стабилизатор 
ушел на пикирование, соответствует действи-
тельности, это может говорить только о том, что 
система управления воздушным судном работала 
некорректно. Это не ошибка пилотов, а отказ 
техники. И в случае отклонения стабилизатора 
на пикирование у пилотов не было возможности 
восстановить контроль над воздушным судном 
в такой временной промежуток.

Лина ПАНЧЕНКО.

КОММУНИСТЫ  
В УПОР НЕ ВИДЯТ 
ПРЕЗИДЕНТА
Вместо буржуазных праймериз 
они хотят провести «народный 
референдум»
Десятый Пленум КПРФ заклеймил 
«либеральный курс, влекущий даль-
нейшую социально-экономическую 
деградацию страны», и обсудил 
Антикризисную программу, с которой 
партия пойдет на выборы Госдумы. 
Коммунисты надеются, что в сентябре 
2016 года «народ даст свою оценку» 
работе правительства.

 Пленум проходил 26 марта в подмосковном 
санатории «Снегири». В президиуме по тради-
ции сидели лидеры украинских и белорусских 
коммунистов Петр Симоненко и Игорь Карпенко. 
Вместе с Геннадием Зюгановым перед началом 
работы они осмотрели выставку художницы 
из Донбасса — одна из ее картин изображала 
лидера КПРФ на фоне грузовиков с гуманитар-
ной помощью с партийной символикой: таких 
конвоев партия отправила уже 53.

 Главной темой было обсуждение итогов 
проведенных ранее Орловского экономического 
форума и Всероссийского съезда трудовых кол-
лективов (по итогам этого обсуждения принято 
постановление «Развитие народных предприятий 
— важнейший приоритет Антикризисной про-
граммы КПРФ»), но в кулуарах на протяжении 
двух дней руководство партии вело интенсивные 
консультации с вызванными в Москву руководите-
лями 85 региональных предвыборных штабов. 

 Геннадий Зюганов торжественно вручил 
партийные билеты группе новообращенных из 
Москвы и центральноевропейских областей Рос-
сии (москвичи были в основном менеджерами, 
хозяйственными директорами и юрисконсульта-
ми, провинциалы — представителями рабочих 
специальностей и студентами). «Специально для 
журналистов говорю: за последние 5 лет наша 
партия помолодела, почти половина моложе 40 
лет», — заявил лидер КПРФ... 

 Главный упор в избирательной кампании 
коммунисты будут по-прежнему делать на крити-
ке правительства и отдельных министров — «шу-
валовых, дворковичей и улюкаевых, — погрязших 
в трясине ультрарыночных догм, прогнозах-
дурилках, продаже всего и вся» — как будто 

Россия чудом превратилась в парламентскую 
республику, где никакого президента, это пра-
вительство назначившего, нет вовсе. В поста-
новлении говорится лишь о «правящих кругах», 
которые продолжают вести Россию гибельным 
либеральным курсом, и о «декларациях первых 
лиц государства о создании 25 миллионов новых 
рабочих мест», которые обернулись ростом без-
работицы (25 млн современных рабочих мест 
велел создать к 2020 году Владимир Путин).

 Правда, в докладе лидера КПРФ «време-
нем упущенных возможностей» названы все 
«три последних десятилетия», а не только «лихие 
90-е», и констатируется, что «когда-то многие 
наши наивные сограждане связывали надежды 
на возрождение Отечества с уходом Ельцина», 
но «выбраться из протоптанной им грязной и 
вороватой колеи так и не удалось»...

 Главная задача партийных активистов — 
ознакомление максимально широкого круга 
граждан с Антикризисной программой КПРФ. 
Глава орловской организации Василий Иконни-
ков предложил устроить из обсуждения програм-
мы «альтернативу праймериз «Единой России» 
— всероссийское голосование, своего рода 
«народный референдум». Решение о проведении 
такого «референдума» весной, до начала актив-
ной избирательной кампании, еще окончательно 
не принято, говорят в руководстве партии.

 В самой программе 10 пунктов. Среди них 
— государственный контроль за банковскими 
и валютными операциями, национализация 
минерально-сырьевой базы, железных дорог 
и связи, новая индустриализация, поддержка 
сельского хозяйства и бедных, государственное 
регулирование цен на топливо и товары первой 
необходимости, госмонополия на производ-
ство и продажу спиртсодержащей продукции... 
Коммунисты хотят отменить НДС и налог на не-
движимость и землю с кадастровой стоимости, 

а выпадающие доходы компенсировать за счет 
введения прогрессивного налога («если тол-
стосумы желают стабильности — они просто 
обязаны раскошелиться»). 

 Одним из приоритетных направлений 
пленум назвал поддержку «коллективных, на-
родных предприятий». Лидер КПРФ рассказал, 
что в США около 14 млн человек трудится в 
компаниях, контрольными пакетами которых 
совместно владеют работники, в ЕС создана 
Федерация работников-собственников, а из-
вестный финский концерн по производству 
йогуртов и сливочного масла объединяет 22 
молочных кооператива. В России же закон о 
народных предприятиях был принят в 1998 году 
и сильно устарел, а такие предприятия — «лишь 
островки» (в КПРФ насчитали около 200, пред-
ставители пятидесяти были на пленуме). 

 Антикризисная программа требует также 
«решительно изжить гнусности антисоветизма и 
русофобии, защитить культурно-нравственные 
основы общества, оградить нацию от пропаган-
ды насилия и пошлости». Тягой к истинным цен-
ностям объяснил лидер КПРФ тот факт, что на-
род «дружно приветствует возвращение Крыма 
и Севастополя в родную гавань, поддерживает 
антибандеровскую борьбу Донецка и Луганска, 
поднимает на щит советские ценности». 

 Завершая пленум, Геннадий Зюганов при-
звал коллег по партии активнее развенчивать 
мифы о Сталине и Ленине. Один из мифов, по 
его словам, — будто бы Октябрьская социали-
стическая революция 1917 года была проектом 
иностранных разведок. На самом деле, ска-
зал лидер КПРФ, это в феврале 1917 года царя 
свергли масоны, а Ленин спас страну, свергнув 
масонское Временное правительство... 

 Внеочередной, предвыборный съезд пар-
тии пройдет в конце июня.

 Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
На Западе, может быть, и не спо-
рят. Но российские эксперты по-
лагают, что такого рода сравнения 
некорректны. Во-первых, невоз-

можно сравнивать совершенно разные эконо-
мики с разными покупательными предпочте-
ниями. А во-вторых, в условиях резкого падения 
спроса (минус 10% в прошлом году) кто будет 
покупать эти самые биг-маки? 

Но все равно в этой ситуации, как счита-
ет советник президента, «идеально было бы 
зафиксировать курс на длительный период». 
Ошеломляющее предложение. Неужели ЦБ 
придется установить курс национальной ва-
люты на уровне 25 рублей за доллар? Но ведь 
тогда никто не будет покупать сделанное в 
России. Ни за границей, ни даже внутри стра-
ны. Рынок захватит импорт. А вслед за этим 
жди банкротства предприятий и массовой 
безработицы.

Впрочем, Глазьев предлагает более хитрое 
решение: зафиксировать курс в коридоре не 
23–25, а 60–80 рублей за доллар. Обоснова-
ние — учет колебаний за последние два года. По 
его мнению, если бы Центробанк после обвала 

в декабре 2014 года зафиксировал курс рубля 
на 80, «мы бы сегодня жили бы с таким курсом 
без спекулянтов, экономика бы адаптировалась, 
конкурентоспособность бы повысилась, креди-
ты бы пошли в импортозамещение».

На первый взгляд оптимистично. Любой 
предприниматель на вопрос, какой курс он пред-
почитает, наверняка ответит «стабильный».

Однако предлагается исключительно ко-
мандное решение проблемы. Реальных возмож-
ностей у ЦБ удерживать валютный коридор в узких 
рамках нет. Слишком мало резервов и слишком 
волатилен нефтяной рынок. К тому же мы уже 
проходили в середине 1990-х фиксацию рубля. 
Все закончилось девальвацией 1998 года.

Мало того, оппоненты Глазьева обращают 
внимание на тот факт, что именно плавающий 
курс и помогает российской экономике. Падение 
ее в прошлом году составило 3,7%, а в 2009-м 
(когда его не было) — 7,9%. Экспорт готовой про-
дукции вырос на 8%. Это не говорит, безусловно, 
о росте качества. Но берут и так.

В целом же наезд на ЦБ ведет не к росту 
ВВП, а, скорее, к росту инфляции.

Константин СМИРНОВ.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Анатолий Вакуленко,  
аналитик ГК «ФИНАМ»:

— Идея фиксации курса рубля выглядит, 
мягко говоря, небесспорной. Это не может быть 
чисто административным решением — нужно 
оценивать еще и экономическую составляю-
щую. Российская экономика крайне чувстви-
тельна к колебаниям цен на энергоносители. 
И Центральному банку придется либо тратить 
золотовалютные резервы на поддержку рубля в 
условиях низких нефтяных цен, либо, наоборот, 
активно скупать валюту при высоких нефтяных 
ценах. Первое чревато исчерпанием резервов 
ЦБ, как это уже было в 1998 году, когда прово-
дилась политика «валютного коридора», — тогда 
дело закончилось обвальной девальвацией 
рубля и крахом ряда крупнейших банков. Вто-
рой же сценарий означает неконтролируемый 
рост инфляции, поскольку для скупки лишних 
долларов Центробанку придется печатать рубли. 
Поэтому лучшим вариантом для бизнеса в целом 
представляется политика самостоятельного 
хеджирования валютных рисков — например 
путем покупки форвардных контрактов, сей-
час это стандартная банковская услуга. Такая 
страховка, разумеется, стоит денег, однако для 
большинства предпринимателей это меньшее 
зло в сравнении с рисками обвальной деваль-
вации или галопирующей инфляции.

«РАСТИШКА» 
ОТ ТИТОВА
Партийная жизнь «Партии 
Роста» началась с заказа 
логотипа всемирно известному 
дизайнеру
«Правое дело» уходит в историю, 
объявил на съезде партии 26 марта ее 
председатель, бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов, и предложил начать с самого 
главного: названия и символики. Деле-
гаты переименовали «Правое дело» в 
«Партию роста», новым брендом стала 
синяя стрела, уходящая вправо вверх, 
а за программную основу был принят 
документ «Экономика роста», разрабо-
танный как альтернатива антикризис-
ному плану правительства советником 
президента Сергеем Глазьевым со-
вместно с Борисом Титовым.

«Нам нужно сильное имя, сильный бренд, 
сильный слоган», — объявила заместитель пред-
седателя новой партии Татьяна Марченко. По ее 
словам, старое название неактуально, потому 
что новые лидеры пришли не только с правого 
фланга, и от варианта «Деловая Россия» отка-
зались (Титов — сопредседатель одноименной 
общественной организации).

Логотип создавал известный британец 
Майкл Вольф, разработавший символ лейбо-
ристской партии и несколько обложек для аль-
бомов The Beatles, иногда его называют Стивом 
Джобсом в мире дизайна. «Сильным брендом» 
стала направленная вверх и вправо синяя стрела 
на белом фоне, на которой написано «рост», на-
поминает она то ли стрелки из Microsoft Word, то 
ли указатели в метро Нью-Йорка. Сколько стоила 
разработка логотипа, Титов пояснять отказался, 
сославшись на коммерческую тайну, но отметил, 
что обошлось это дешевле, чем стоил бы подоб-
ный заказ у российских дизайнеров.

Какой у партии слоган, делегаты не поясни-
ли, зато озвучили свое видение национальной 
идеи России. «Самой важной свободой является 
свобода экономическая, национальной идеей 
страны партия видит рост новой экономики», — 
заявил Борис Титов.

Еще в октябре бизнес-омбудсмен совместно 
с советником президента Сергеем Глазьевым 
на площадке Столыпинского клуба разработал 

альтернативную антикризисному плану прави-
тельства программу «Экономика роста». Неуди-
вительно, что она легла в основу предвыборной 
программы партии: ежегодная денежная эмис-
сия, снижение ключевой ставки Центробанка 
до 5,5%, поддержка курса рубля, раздача про-
изводственным компаниям кредитов под 4–5% 
годовых и создание единого антикризисного 
центра управления экономикой с прямым под-
чинением президенту. 

Идеи не совсем «правые», при этом Борис 
Титов настаивает: партия праволиберальная, но 
развитие рыночной экономики невозможно без 
решения социальных проблем.

Под брендом партии в Госдуму собирается 
идти депутат Госдумы, экс-эсер Оксана Дми-
триева, взгляды которой едва ли можно назвать 
правыми. По ее словам, понятия «правый» и «ле-
вый» в экономике уже давно дискредитированы, 
правые и левые меры в чистом виде уже давно не 
применяются. Так что уместнее говорить скорее 
о «перпендикуляре».

Кадровых сюрпризов съезд не преподнес: 
в президиуме был сам Титов, его заместитель 
Татьяна Марченко, известный жесткой критикой 
правительства на Московском экономическом 
форуме предприниматель Дмитрий Потапенко, 
интернет-омбудсмен Дмитрий Мариничев.

Самым ярким политиком, которого удалось 
привлечь к сотрудничеству, остается Оксана Дми-
триева, она планирует выдвигаться и по списку 
«Партии роста», и по одномандатному округу в 
Санкт-Петербурге. Войдет ли она в федеральную 
тройку в списке партии, пока неизвестно. «Как 
только вопрос будет решен, вы сразу узнаете», — 
сказала «МК» Дмитриева.

Привлечь к сотрудничеству крупный бизнес 
партии пока не удалось: бывший глава «Право-
го дела» бизнесмен Михаил Прохоров на съезд 
не пришел, несмотря на приглашение, никто 
из крупных бизнесменов не вошел в генсовет 
партии. В кулуарах съезда его участники вы-
сказывали опасения, что если Титову не удастся 
договориться с олигархами, то «Партии роста» 
будет сложно обеспечить финансовые ресурсы 
на проведение конкурентной избирательной 
кампании и раскрутку обновленного бренда.

По информации «МК», пока партия не гаран-
тирует финансирование избирательных кампаний 
кандидатов, ее позиция сводится к тому, что 
кандидат должен вкладывать в кампанию свои 
деньги. Среди потенциальных кандидатов такой 
подход не всегда встречает понимание.

«При выдвижении от «Партии роста» все 
равно придется бороться с админресурсом, 
потому что просто так отдавать победу никто из 

действующих депутатов не намерен», — сказала 
«МК» муниципальный депутат, предприниматель 
Ольга Косец. При этом, по словам политика, 
прохождение новой партии в Госдуму вряд ли по-
может однозначно защитить интересы предпри-
нимателей. «Титову и на посту омбудсмена пока 
сложно обеспечивать решение этой непростой 
задачи, по-прежнему очень много осужденных 
по «экономическим» статьям. 10–20 депутатов 
в Госдуме (столько их пройдет по списку, если 
«Партия роста» наберет 5%, столько нужно для 
прохождения списка в парламент) вряд ли по-
могут кардинальному решению проблемы (для 
принятия законопроекта необходимо больше 
50% голосов)».

По словам Титова, партия рассчитывает 
на голоса среднего класса. «Людей, которые 
умеют думать, в стране 15 миллионов», — по-
яснил омбудсмен.

Денису Молоткову, который возглавил штаб 
партии по развитию малого бизнеса, задача 
набрать 5% голосов видится вполне реальной. 
«Если бы я в это не верил, меня бы здесь не 
было», — сказал он «МК».

Пока внимание к партии удается привлечь 
при помощи известных имен: Титов сообщил о 
вступлении в клуб советников партии режиссера 
Павла Лунгина и актера Леонида Ярмольника. На 
съезд приходили актеры «Квартета И» Леонид 
Барац и Ростислав Хаит — как они пояснили 
«МК», не по коммерческому договору, а потому, 
что они давно общаются с Борисом Титовым. 
Презентацией их фильма «День выборов-2» и 
завершился съезд «Партии роста».

Валерия МАРКОВА.

ПРЕДСКАЗУЕМЫЙ РУБЛЬ...

Сделавший карьеру одним 
выступлением Дмитрий Потапенко 
сидел в президиуме.

Борис Титов на фоне 
нового логотипа.

Одна из немногих политзвезд 
партии — Оксана Дмитриева.

На месте крушения FlyDubai.

...«ПРИТЯНУЛИ» БЕДУ?
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Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP
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ИпотечнИкИ 
перестанут 

предохраняться?
Новый способ стимулиро-
вать рождаемость приду-
мали российские власти 
— рождение ребенка 
может списать с держате-
лей ипотечного кредита 
часть долгов за купленное 
жилье. Инициатива роди-
лась в Комитете Госдумы по 
соцполитике. Правда, в каком 
размере будет это снижение и 
когда, озвучившая инициативу 
член комитета Ольга Баталина 
не сообщила. «Можно ис-
пользовать уже имеющийся 
положительный опыт регио-
нов, когда при рождении двух 
детей проценты по ипотеке 
снижаются на 50%, а при рож-
дении третьего — на 100%», 
— прокомментировал детский 
омбудсмен Павел Астахов. «Я 
бы с радостью поддержала та-
кое решение, — говорит чи-
тательница «МК» москвичка 
Татьяна. — Сейчас мой муж 
попал под сокращение, а я 
сижу с малышом в декрете. 
Если бы государство взяло 
на себя хотя бы четверть от 
нашего ипотечного кредита, 
то мы бы однозначно завели 
второго ребенка».

у еВреек 
За реШеткоЙ Будет 

сВоя сИнаГоГа
Первая в истории 
России синагога для 
заключенных-женщин 
будет открыта 28 марта 
2016 года. У арестанток 
еврейского происхождения 
при питерской колонии №2 
появится собственное мо-

лельное помещение. «Обычно 
заключенные-женщины не 
раскрывают свою националь-
ную и религиозную принад-
лежность., — сказал «МК» 
представитель Федерации 
еврейских общин России 
Аарон ГУРЕВИЧ. —  А здесь 
собралось сразу 15 девушек, 
которые стали вместе мо-
литься. Вообще заключенных-
евреев за решеткой очень 
мало. По нашей статистике 

(из тех, кого мы опекаем), это 
400 человек по всей России. 
Всего в колониях мы открыли 
14 синагог для мужчин, 5 
из них потом закрылись за 
ненадобностью (все евреи 
освободились). А вот женская 
синагога — первая и един-
ственная. Девушки смогут 
приходить в синагогу по 
субботам. В первой женской 
синагоге пройдет празднова-
ние Пасхи». 

Министр обороны России 
Сергей Шойгу во время 
визита в Рязань, где он 
инспектировал училище 
ВДВ, принял участие в 
товарищеском матче ве-
домства между командами 
ВДВ и «Легенды хоккея 
СССР», что состоялся в 
новом ледовом дворце 
«Десант». Ради справедли-
вого результата Шойгу играл 
попеременно и за одних, и 
за других, но матч закончил-
ся победой «Легенд хоккея 
СССР» со счетом 10:7. «Новый 
ледовый дворец позволяет 
нашим семьям и детям зани-
маться спортом, в том числе 
хоккеем. Для этого здесь 
созданы самые прекрасные 
условия. Главное — вести 
нормальный, здоровый образ 
жизни», — сказал Шойгу по-
сле матча, отметив, что соо-

ружением будут пользоваться 
не только военнослужащие и 
их семьи, но и другие жители 
Рязани и области. Глава 
Минобороны также проверил 
ход строительства других 
объектов — спорткомплек-

са «Боец», глубоководного 
бассейна, предназначенного 
для подготовки водолазов по 
различным специальностям, и 
аэродинамической установки 
для отработки практических 
навыков парашютистов. 

АВАРИЙНАЯ ПОСАДКА САМОЛЕТА
При посадке на землю При посадке на воду

Надуваются 
трапы около 
аварийных 

выходов

После выхода из 
горящего самолета 

нужно быстро 
отойти от него и, 

закрыв голову 
руками, лечь на 

землю

Надуваются 
спасательные 

лодки, которые 
крепятся к самолету 

тросами и 
обрываются в 

случае его 
затопления

Пассажирам нужно быстро запрыг-
нуть в лодку, распределиться по 
периметру и как можно быстрее 

грести от самолета.
Спасательный жилет необходимо 

надеть за пределами самолета, иначе 
не будет возможности нырнуть, чтобы 

доплыть до выхода
Наиболее безопасные места для ребенка при аварийной посадке

На коленях у 
родителей

Поперек груди 
родителя в 

диагональном 
направлении

На коленях 
поперек тела 

взрослого

На полу 
в пледе рядом 

с перегород-
кой

ВнутреннИе ВоЙска 
отМетИЛИ 205 Лет

Внутренние войска МВД 
России в воскресенье от-
метили годовщину со дня 
образования. В Москве на 
Кадетском плацу возле здания 
командования войсками ве-
тераны возложили цветы к па-
мятнику погибшим товарищам. 
А им были вручены медали «За 
ратную доблесть». Первые во-
инские батальоны внутренней 
стражи были сформированы в 
России еще при Александре I 
на основе губернских команд, 
отвечающих за «охранение 
тишины и спокойствия в госу-
дарстве». «Солдаты правопо-

рядка», как сейчас называют 
бойцов ВВ, воевали против На-
полеона, отстаивали интересы 
России в Крыму и на Кавказе, 
сражались в Первой и Второй 
мировых войнах, во времена 
СССР прошли все «горячие 
точки». Сегодня они выпол-

няют задачи по обеспечению 
общественного порядка, охра-
няют гособъекты, принимают 
участие в контртеррористи-
ческих операциях. Свыше 200 
военнослужащих ВВ стали 
Героями Советского Союза, 
еще 108 — Героями России. 

наВка ВЫЛоЖИЛа 
ноВое Фото МуЖа 
«В оФИГИтеЛьнЫх 

Штанах»
Еще одно фото супруга, 
пресс-секретаря Пре-
зидента РФ Дмитрия 
Пескова, в уггах и красных 
трениках опубликовала 
фигуристка в Инстаграме 
в воскресенье, подписав: 
«С дочкой и в офигитель-
ных штанах». Уже через 
час пост получил 2,5 тысячи 
отметок «нравится», и, судя по 
комментариям, многие под-
писчики Татьяны приветствуют 
появление таких вот «домаш-
них» снимков. «Да пусть ходит 
в чем хочет, он же человек, не 
может же постоянно в галстуке 
ходить», — пишет один из них. 

Другие полагают, что красные 
треники с легкой руки Пескова 
вполне могут претендовать в 
этом сезоне на остромодный 
хит. Ранее широкое обсужде-
ние получила другая фото-
графия Пескова. Посетитель-
ница автомойки застала его 
сидящим в ожидании своего 
авто на диванчике в весьма 
неожиданном виде. «Мы все 

живем простой человеческой 
жизнью. У меня был обычный 
вечер... Жена в командиров-
ке. Поругался с ребенком за 
двойку, не спится. Вот как в 
трениках был, сел в машину, 
поехал мыться», — пояснил 
Песков свое столь неожидан-
ное явление народу в одной из 
телепрограмм. 

ШоЙГу сЫГраЛ В хоккеЙ В ноВоМ ЛедоВоМ дВорце В ряЗанИ

ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

традиционная пасхальная церемония сожжения чучела Иуды прошла в испанском 
муниципалитете Тьелмес (на фото) и в других странах, где практикуется данная традиция. 
Чучело сооружается заранее и уничтожается непосредственно на Пасху (у католиков она в 
этом году отмечалась 27 марта). Не обошлось и без «курьезов»: в одном из районов Мекси-
ки было сожжено чучело Дональда Трампа. Эксцентричного миллиардера, метящего в пре-
зиденты США, мексиканцы недолюбливают из-за его жесткой антимигрантской риторики.
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Менее года прошло с того момента, как 
боевики так называемого «Исламского 
государства» (запрещенная в России 
террористическая группировка) за-
хватили Пальмиру, и вот правитель-
ственные войска Сирии смогли отбить 
у террористов древний город. Особо 
отметили сирийские военачальники по-
мощь российских ВКС в этой непростой 
операции. С ними солидарен и экс-
посол США в РФ Майкл Макфол. «Спа-
сибо!» — лаконично ответил дипломат 
в своем микроблоге на размещенное 
российским посольством сообщение об 
освобождении Пальмиры.

Боевики с особым смаком разрушили целый 
реестр памятников мирового наследия — статуя 
льва аль-Лата, возраст которой составлял при-
мерно две тысячи лет, храм Бэла (32 год нашей 
эры), крепость Фахраддина, триумфальная арка 
с колоннадой, святилище верховного бога Бэла, 
храм ханаанского божества Баалшамина и много 
еще чего. Понятно, что до окончания войны да-
леко, но когда-нибудь она закончится, и зайдет 
речь о реставрации поверженной Пальмиры. Тут 
много нюансов и тонкостей, их «МК» попытался 
проговорить с нашим экспертом — историком и 
археологом Виктором СОЛКИНЫМ.

— Итак, Виктор, Пальмиру можно будет 
как-то восстановить или надо все сохранить 
ровно в том виде, как это осталось после 
вандалов?

— В мире накоплен достаточный опыт, когда 
памятники истории, археологии подвергались 
нашествию вандалов в самые разные эпохи. И тут 
хочется сказать главное: методика воссоздания 
памятника из ничего, то есть создание некоего 
новодела, пусть даже символического, пусть и 
значимого, — это не то, к чему должна стремиться 
мировая археология, мировая реставрационная 
наука. И если мы говорим о Пальмире, в частности, 
об утраченном теперь храме Баалшамина, то эти 
руины можно будет выставить наподобие «музея 
на открытом воздухе». 

— Вот контрпример: Минск в годы Вели-
кой Отечественной сровняли с лицом земли. 
Но потом там взяли и выстроили с нуля старый 
город. Но это скорее просто привлекательный 
туристический символизм...

— Знаете, я опираюсь на науку и научные 
методы. Так вот, правило консервации памятников 
древности звучит так: он может быть воссоздан 
только в том случае, если в руках у реставратора 

есть 75–80% уникального сооружения. Такой при-
мер есть. На протяжении многих десятилетий 
польские археологи буквально по крупицам вос-
создавали заупокойный храм фараона-женщины 
Хатшепсут в основании крутых скал Дейр эль-
Бахри в Египте. Да, этот храм построен на совре-
менном основании с помощью самых современ-
ных технологичных материалов, но речь все-таки 
идет о том, что это склеенная многомерная мо-
заика. Все элементы мозаики — подлинные. И 
те недостающие — условно — 20% выполнены 
реставраторами таким образом, чтобы вы, глядя 
на памятник, прекрасно отличали — где дополне-
ния, а где исторический материал.

Вот и в Пальмире в первую очередь надо по-
нять процент этой «мозаики», в которую боевики 
превратили некогда великолепные памятники. 

Учитывая мусульманский вандализм к изображе-
нию существ, лиц людей и так далее, думаю, что 
в большинстве случаев это будут разрозненные 
архитектурные фрагменты.

«Есть у революции начало, нет у революции 
конца», — пелось в известной советской песне. 
Незамысловатые слова выразили тем не менее 
глубокую истину — революционные события 
так глубоко перепахивают участвовавших в них 
людей, что они уже не могут вырваться из их 
силового поля. 

Об этом феномене много писал Солжени-
цын в «Красном колесе» и своей публицистике. 
Керенский и Милюков до конца своих долгих 
жизней так и не смогли осознать последствий 
дел своих рук, несмотря на всю очевидную пагуб-
ность произошедшего. А вместе с ними сотни 
тысяч представителей интеллектуальной элиты 
по всему миру продолжали смотреть на русскую 
революцию их глазами. Увы, история учит тому, 
что ничему не учит, и явленная нам два года на-
зад апокалиптическая картина киевских событий 
убеждает нас в этой нехитрой истине. 

Современный украинский дискурс (в своем 
мейнстриме) поражает неспособностью крити-
чески осмыслить последствия произошедшего 
зимой 2013–1014 годов. Нежелание считаться с 
реальностью компенсируется усиленным ми-
фотворчеством. Вроде бы очевидные факты — 
Крым потерян, на Донбассе война, десятки тысяч 
погибших, миллионы беженцев, разрушенная 
инфраструктура, гривна обесценилась в три с 
лишним раза, экспорт обвалился на треть. Но 
эта картина мира усилено отрицается, и взамен 
создается параллельная реальность, в которой 
существуют сплошные достижения, а неудачи 
выступают только как следствие враждебных 
замыслов. Допущение того, что Евромайдан 
мог спровоцировать все эти катастрофические 
итоги, является строго табуированным и не под-
лежащим обсуждению.

Если вернуться на два года назад, то раз-
умная и ответственная политика в условиях 
зимы 2013/2014-го заключалась в том, чтобы 
работать на понижение градуса противостояния. 
Увидели лидеры протестующих, что запахло чем-
то серьезным, — надо было незамедлительно 
призывать своих сторонников расходиться. Не 
имелось тогда на Украине ничего такого, ради 
чего стоило проливать кровь, разваливать хруп-
кое спокойствие. Режим Януковича был ничуть 
не страшнее любого из предшествующих, а по 
людосбережению оказался просто воплощением 
гуманности в сопоставлении со сменившим его. 
Подписание или неподписание бумажки об ассо-
циации не стоило смерти и одного человека. 

Стоявшие на трибуне обязаны были еже-
дневно задавать себе вопрос — а чем закончится 
противостояние? Что думают о происходящем 
в Киеве люди в Харькове и Донецке, Одессе 
и в Крыму? Но нет, лидеры Евромайдана це-
ленаправленно работали на обострение. Они 
планомерно повышали градус ожесточения, 
почувствовав в этом шанс для себя, но делали 
это чрезвычайно трусливо. Когда уже в первые 
дни произошла попытка штурма резиденции 
президента — с трактором, с цепями, лидеры 
Майдана отреклись от боевиков «Правого сек-
тора», объявив их «титушками» Януковича, но, 
увидев, что именно голое насилие приносит 
плоды и пугает власть, стали втайне подзуживать 
экстремистов. 

Не думаю, что изначально у враждебных 
Януковичу олигархов имелся хитроумный план 
по его устранению. Все определялось по ходу 
дела. Дрогнула власть, не зачистила сразу же 
площадь — последовало очередное наступление 
разогреваемой собственной смелостью толпы 
(состоявшей из самой разной публики — от 
благородно-слепых идеалистов до аферистов 
а-ля Борислав Береза, которые почувствовали, 
что их шанс пришел, и они им воспользова-
лись на все сто), направляемой подкармли-
вающими Майдан теневыми игроками, как тот 
же Порошенко.

Фальсификации вбрасываются настолько 
успешно, что мифы воспринимаются как реаль-
ные факты. Чтобы оправдать отказ от исполнения 
соглашений с Януковичем, объявляется, что 
он «бежал», хотя это не юридический термин. 
Янукович выехал в Харьков, на давно заплани-
рованную встречу со своими сторонниками, 
чтобы не допустить противостояния в Киеве. 
Ведь в противном случае его охране пришлось 
бы стрелять в штурмующих его резиденцию 
«правосеков» и «самооборону Майдана». Он 
добровольно сдал им резиденцию, чтобы не 
повторять кровопролитие. Однако его поезд-
ка в Харьков была объявлена «бегством», и на 
основании того, что президент всего сутки от-
сутствовал в Киеве, находясь на территории 
Украины, его в обход конституции объявили 
отрешенным от должности. 

Лидеры переворота и сегодня путаются в 
показаниях. То они обвиняют в срыве догово-
ренностей Януковича, то Яценюк благодарит 
толпу на Майдане, что она не дала исполнить 
договоренности, которые были «ошибочными». 
Любопытны и логико-лингвистические блуж-
дания — утверждается, что все было сделано 
по закону, но при этом события называются 
«революцией достоинства», однако «революция» 
по определению предполагает отсутствие закон-
ности, она — кардинальный переворот.

Любопытна и позиция европейцев. Для них, 

столь озабоченных соблюдением юридических 
норм, в данном случае революционный роман-
тизм берет верх. Тут следует учитывать и раз-
личие в восприятии самого слова «революция». 
Современные государства Запада ведут отсчет 
от революций, считающихся позитивными явле-
ниями: американская революция, французская с 
ее взятием Бастилии — национальным праздни-
ком, и даже в консервативной Великобритании 
«Славная революция» 1688–89 годов — ключевое 
событие истории. Для них неведома та трагиче-
ская коннотация, с которой связана революция 
для россиян. Отсюда бездумно-восторженная 
поддержка не только Майдана, но и «арабской 
весны» — «не могут же простые люди, свергаю-
щие тирана, быть неправыми»?! 

И, как всегда, революцию сопровождали 
рассказы о зверствах «старого режима»! По-
добному тому как в Бастилии оказался один-
единственный заключенный, так и на Украине за 
два года не нашли ничего, что можно предъявить 
общественности. Отрезанное ухо лидера Ав-
томайдана Булатова оказалось фейком, как и 
его похищение и распятие. Вообще, при бес-
пристрастном рассмотрении никаких зверств 
«Беркута» найти не удается, напротив, удивляет 
то, как они три месяца терпели беспрестанные 
атаки против себя и позволяли протестующим 
беспрепятственно удерживать площадь. Поиски 
«денег Януковича» похожи на поиски «золота 
КПСС», нет только эквивалента книжек про Гриш-
ку Распутина и царицу. Как в 17-м году искали ми-
фических жандармов с пулеметами и устраивали 
самосуды над растерянными городовыми, так и 
сегодня занимаются «мусорными люстрациями» 
над мелкими запуганными чиновниками. 

Тот факт, что Евромайдан привел в центре и 
на местах к власти именно одиозных олигархов 
— Порошенко, Коломойского, Таруту, Палицу и 
т.д., должен вроде бы однозначно отвратить от 
его итогов население. Но самое удивительное 
заключалось в том, что на это тогда не обратили 
никакого внимания, моментально записав тех, 
против кого восставали («продажные чиновники 
и олигархи»), в союзники, а сегодня задним чис-
лом пытаются обосновать это диалектически. 
Мол, Коломойский был позитивен, когда боролся 
с «сепарами», и негативен, когда попытался 
бороться с президентом.

Коготок увяз — всей птичке пропасть. Те, 
кто свершал революцию, повязаны участием в 
ней, как были повязаны наши «февралисты». Они 
вынуждены заниматься нагнетанием ненависти, 
чтобы переключать внимание разочарованных и 
обманутых на «врагов» вовне. Содержательный 
анализ подменяется пустой риторикой. Вспоми-
нается наблюдение относительно репрессиро-
ванных в 37-м коминтерновцев, которые, отсидев 
десятки лет в лагерях, еще сильнее укреплялись 
в вере в коммунистические идеалы, ибо не могли 
допустить, чтобы их страдания были напрасны. 
Виднейший украинский волонтер Юрий Касья-
нов, чей ФБ читают десятки тысяч человек, изо 
дня в день бичует — в отличие от Портникова 
— новые власти, ежедневно пишет о творимых 
ими мерзостях, но только для того, чтобы раз-
жечь войну на востоке; мол, если б не предатель 
Порошенко, мы бы воевали успешнее. Он тоже 
был активистом Майдана, выдвинулся там и тоже 
не может отрешиться от его наследия, ибо без 
майданной легенды он — никто.

Холодный душ от Юнкера — Украина в бли-
жайшие 20–25 лет не вступит ни в ЕС, ни в НАТО 
— ничуть не смутил тех, кто звал на Евромайдан, 
обещая скорое попадание в эти организации. 
Не моргнув глазом, они теперь утверждают, что 
людей созывали на борьбу вовсе не ради фор-
мального членства Украины в этих организациях, 
а ради европейской перспективы вообще. То 
есть выставляют себя бернштейнианцами — 
«конечная цель ничто, движение — все!»

В рамках фальсификации истории «ре-
волюции гидности» блокируется обсуждение 
трагедии в Одессе — хотя там было заживо со-
жжено почти 50 человек! Даже Запад вынужден 
указывать на то, что расследование толком не 
проводится, а те выводы официальных орга-
нов, которые имеются, не вызывают доверия. 
Общественность довольствуется объяснениями 
на уровне «сами себя подожгли», либо прямо 
называет резню в духе советских учебников о 
сентябрьских (1792 года) убийствах в Париже 
«стихийным актом самозащиты революции».

Неотъемлемой чертой всякой революции 
являются безвкусные претенциозные самоо-
пределения — «небесная сотня», «революция 
достоинства». Украинские СМИ используют их 
безо всякой иронии, даже не понимая, как нелепо 
и кощунственно это звучит. Как в свое время 
создавали образ «Николая Кровавого», так из 
Януковича лепят «кровавого тирана» те, кто два 
года назад, распаляясь его безответностью, все 
сильнее напирал на ряды милиционеров, призы-
вая забрасывать их бутылками с зажигательной 
смесью, зная, что за это ничего не будет.

Как обычно это бывает, то, что казалось 
два года назад случайным, было заранее про-
думанным, и, наоборот, то, что считалось не-
случайным, было именно таковым. Но эти свои 
тайны украинская революция раскрывать не 
спешит. Она ждет своего Солженицына.

СИНДРОМ РЕВОЛЮЦИИ
Допущение того, что Евромайдан мог спровоцировать 
катастрофические итоги, на Украине является строго 

табуированным

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   28 марта 2016 года  стр. 

ЗАКОН

КРИМИНАЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Максим АРТЕМЬЕВ, журналист, политолог
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ВОЙНА

ТЕРРОРГОРОД

Для начала немного теории. В 
каждом регионе нашей страны 
действует два Административ-
ных кодекса. Один — местный, 

другой — федеральный. Московские полицей-
ские имеют право штрафовать нарушителей как 
по федеральному, так и по столичному КоАП. 
Первый — основной: по нему, в частности, вы-
писывают все штрафы за нарушение правил 
дорожного движения, охраны окружающей 
среды и даже санитарно-эпидемиологических 
норм. Московский КоАП вносит, так сказать, 
свою лепту. В нем есть статьи за всевозможные 
мелкие, чисто столичные правонарушения — к 
примеру, за гадание и приставание к гражданам 
в общественных местах, нарушение тишины 
и покоя в ночное время и нарушение правил 
выгула собак. Два документа как бы допол-
няют друг друга — и столичные полицейские 
спокойно работали по обоим вплоть до не-
давнего времени.

Однако в 2014 году вступил в силу Феде-
ральный закон РФ от 21 июля 2014 года N247-ФЗ 
«О внесении изменения в статью 28.3 Кодекса 
Российской Федерации об административных 
правонарушениях». С тех пор полицейские не 
могут работать по региональным КоАП (к кото-
рым относится и московский кодекс) — до того 
момента, пока МВД России и местные власти не 
заключат соответствующие соглашения. 

Казалось бы, какие проблемы — подписать 
формальные бумаги! Да и времени это должно 
занять немного — месяц, от силы два. Но не 
тут-то было.

— Соглашение со столичными властя-
ми МВД не подписало до сих пор, — сетует 
председатель комиссии по законодательству, 
регламенту, правилам и процедурам Мосгор-
думы Александр Семенников, — причем про-
ект документа полиции направлен уже давно. 
Москва в этом плане не одинока: в таком же 
положении находятся 70 (!!!) из 85 субъектов РФ. 
Полиция не заключила с ними соглашения, и их 
региональные КоАП фактически не работают 
уже больше полутора лет.

Справедливости ради надо сказать: по-
лицейские должны штрафовать нарушителей 
не по всем статьям столичного КоАП. Напри-
мер, Московская административная дорожная 
инспекция (МАДИ) вполне успешно и даже 
рьяно штрафует московских водителей за не-
правильную парковку, руководствуясь нормами 
московского кодекса. Тем не менее более 60 
«денежных» статей документа — прерогатива 
полицейских. Но у них связаны руки!

— Некоторыми статьями городского КоАП 
в принципе могут заниматься только сотруд-
ники МВД, — объясняет Семенников, — к при-
меру, нарушением покоя и тишины граждан в 
ночное время. В квартире шумят дебоширы, 
пьяные, агрессивные — кого туда еще на-
править? Какую-нибудь хрупкую девушку из 
Мосжилинспекции? Это просто смешно! Или, 
к примеру, выгул собаки без намордника и 
поводка. Попробует оштрафовать владельца 
животного какой-нибудь чиновник районной 
управы — а собака на него кинется. Что он 
будет делать? А право применять оружие есть 
только у полицейских! А взять другие статьи 
столичного КоАП — приставание к гражда-
нам в общественных местах, попрошайниче-
ство, несанкционированная торговля... Всеми 
ими всегда занималась полиция — но сейчас 
почему-то делать это не спешит.

А последствия такого бездействия могут 
быть страшными. 26 января в Люблине жи-
тель дома выстрелом из окна убил 25-летнюю 
девушку-промоутера, которая раздражала его 
шумом из мегафона. До этого москвич раз 10 
обращался к полицейским, требуя принять 
меры, но те отказывались разбираться: мол, 
нарушение покоя и тишины граждан — это 
столичный КоАП, мы временно его статьями 
не занимаемся. В итоге погиб человек. Может 
быть, стражам порядка пора все-таки под-
писать соглашение с руководством города? 
А то цена всей этой бумажной волокиты уж 
слишком велика...

Между тем источник «МК» в МВД России 
пояснил, что проект многострадального со-
глашения в ведомстве уже рассмотрели и в 
нынешнем месяце документ в своей оконча-
тельной версии отправился в правительство 
Москвы. Если чиновников мэрии все устроит, 
то соглашение с полицией будет заключено 
уже в ближайшее время и стражи порядка 
станут работать в Москве как раньше. А пока 
полицейские при встрече с нарушителями сто-
личного КоАП, что бы те ни делали — запускали 
фейерверки в неположенных местах, шумели 
по ночам или натравливали своих животных 
на прохожих, — реагируют на их проступки 
одинаково. Проводят, безусловно, очень дей-
ственные профилактические беседы.

Алексей СТЕЙНЕРТ.
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Сирийские военные у освобожденной 
крепости в Пальмире.

Подрыв террористами храма Баал-
Шамина, 24 августа 2015 года.

ПОСЛЕ ВАНДАЛОВ ИГИЛ ПАЛЬМИРУ НАДО 
УБЕРЕЧЬ ОТ ВАНДАЛОВ-РЕСТАВРАТОРОВ

Руины, как ни цинично звучит, 
приобрели после боевиков 

двойной исторический смысл

Бельгийская полиция задержала тре-
тьего подозреваемого в организации 
взрывов 22 марта в аэропорту Брюс-
селя. Им оказался 30-летний Фейсал 
Шеффу, независимый журналист, рабо-
тавший иногда с издаваемой во Фран-
ции «Мусульманской газетой». Он, по 
предварительным данным, и является 
тем третьим мужчиной с кадров видео-
камер в аэропорту, который не взорвал 
свою бомбу и покинул место теракта.

Вместе с Шеффу были задержаны еще двое 
мужчин, однако вскоре их отпустили. Арестованы 
мужчины были случайно — при проверке по-
дозрительной машины у здания федеральной 
прокуратуры в Брюсселе.

Опознать Шеффу вновь помогли показания 
таксиста, который подвозил террористов в день 
трагедии в аэропорт. Напомним, что именно во-
дитель машины помог правоохранителям 22 мар-
та найти в терминале невзорвавшуюся бомбу. 
Она, очевидно, принадлежала именно Шеффу. 
Двое его подельников — Ибрагим аль-Бакрауи 
и Наджим Лаашруи — свои бомбы активировали 
и погибли при взрыве. Установить их личности 
помог анализ образцов ДНК с места терактов.

Почему подрыв не совершил Шеффу — до 
сих пор неясно. По одной из версий, выдвигаемых 
бельгийскими СМИ, он изначально не собирался 
взрывать бомбу. На кадре с камер наблюдения 
можно заметить, что у каждого из его сообщников 
на левой руке была перчатка. Именно в них, как 
предполагается, могли быть спрятаны устрой-
ства, активирующие бомбы. На руке же у Шеффу 

перчатки нет. Официально, впрочем, эта версия 
событий подтверждена не была.

Как уточняет издание Le Soir, в квартире, где 
проживал Шеффу, никаких взрывных устройств 
не было обнаружено. Тем не менее, по данным и 
бельгийской и французской прессы, задержан-
ный уже попадал в поле зрения правоохраните-
лей — по подозрению в вербовке террористов.

Что же касается «Мусульманской газеты» 
(«Journal du Musulman»), для которой иногда 
писал Шеффу, то на сайте издания есть лишь 
один материал, подготовленный им, — репор-
таж от июля 2014 года. В нем рассказывается 
о судьбе заключенных-мусульман, которые не 

могут должным образом питаться в тюрьме во 
время Рамадана. 

Само же издание абсолютно не производит 
впечатление радикального. Среди новых мате-
риалов на сайте рассказ о мусульманке, матери 
троих детей, погибшей при терактах в Брюсселе, 
видео с Берни Сандерсом, заявляющим, что 
называть любого мусульманина террористом — 
возмутительно, и т.д.

Ренат АБДУЛЛИН.

...ШТРАФ ПОТЕРЯЛИ

Фейсал Шеффу. Кадр из репортажа о 
заключенных-мусульманах.

Кадр из брюссельского аэропорта (слева направо): Наджим Лаашруи (погиб при 
взрыве), Ибрагим аль-Бакрауи (погиб при взрыве), Фейсал Шеффу (задержан).

Третий участник теракта 
в аэропорту оказался 

независимым журналистом
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ВАЖНОВАЖНО

В Италии был задержан 40-летний 
выходец из Алжира Джаммаль 
Эдин Уали. Его подозревают в 
участии в преступной группиров-
ке, снабжавшей организаторов 

терактов 13 ноября в Париже и 22 марта в 
Брюсселе поддельными документами. Сей-
час бельгийские и итальянские правоохра-
нители рассматривают вопрос об экстра-
диции задержанного в Бельгию.

В БЕЛЬГИИ ЗАДЕРЖАН 
НЕСОСТОЯВШИЙСЯ СМЕРТНИК

На территории краснопресненского 
«централа» (так именуют в народе 
СИЗО №3), похоже, разгорается не-
шуточный конфликт. Заключенные-
мусульмане, которых здесь абсо-
лютное большинство, отказываются 
выполнять требования администрации. 
Арестанты ссылаются на религиоз-
ные ритуалы и считают, что их в СИЗО 
притесняют. 

О конфликте уже стало известно на Се-
верном Кавказе. Заключенные грозятся вы-
звать на «разбор полетов» главу Чечни Рамзана 
Кадырова. 

СИЗО №3 — единственное в Москве, где 
содержатся исключительно приезжие. 80% 
заключенных — приверженцы мусульманской 
религии. Притом что сам начальник Дмитрий 
Комнов закончил в прошлом году православный 
Свято-Тихоновский гуманитарный универси-
тет. Чтобы понять психологию арестантов, он 
специально изучал Коран и прославился тем, 
что мог уличить в незнании этой книги любого 
мусульманина. 

 Конфликт начал разгораться еще в конце 
прошлого года. Тогда в СИЗО №3 появился 
некий заключенный по фамилии Григорян, счи-
тавший себя большим знатоком в вопросах 
религии. Арестант (кстати, он сам армянин, 
принял ислам всего пару лет назад и взял себе 
мусульманское имя) стал учить ей сокамерни-
ков. При этом Муслим настаивал: религиозные 
ритуалы нельзя прерывать ни при каких услови-
ях. Сотрудники СИЗО вроде бы шли навстречу и 
если заходили в «неудачное» время в камеры с 
обысками, с вызовами в следственные кабинеты 
и т.д., то обычно вежливо позволяли закончить 
молитву. 

Все изменилось после проверки, которую 
провели в СИЗО ревизоры из ФСИН. Большие 
начальники в генеральских мундирах зашли 
в одну из камер, поздоровались, но в ответ 
ничего не услышали. Заключенные не только 
не построились — даже не шевельнулись и не 
перестали молиться. На все просьбы и уве-
щевания — никакой реакции. После того как 
шокированные поверяющие вышли, арестанты 
забаррикадировались в камере и отказались 

пускать туда сотрудников. Все в итоге получили 
в наказание (за нарушение правил внутреннего 
распорядка) по 15 суток карцера. Как только 
срок заканчивался, их сопровождали обратно 
в камеры, а на следующий день снова давали 
15 суток карцера. И так три раза. Подобное 
поведение администрации тут же попытались 
списать на противодействие мусульманской 
религии. Григорян распространял по всему 
СИЗО истории про особо верных, которые 
не прерывали молитву ни перед царями, ни 
перед лицом смертельной опасности. Часть 
заключенных-мусульман заявили, что в отно-
шении их сейчас устраивают провокации, и это 
связано именно с конфликтом на национальной 
и религиозной почве. 

 А потом случился новый инцидент, кото-
рый породил новую волну протестов: одного 
из заключенных (чеченца) побили 18 человек 
в камере. 

— После этого именно его поместили в осо-
бо строгие условия содержания на спецблок, а 
всех остальных не тронули, — возмущается один 
из земляков избитого. — Во время перевозки 
из суда он узнал в автозаке двоих, которые его 
пинали. И врезал им. В итоге снова был наказан 
только он. Что это за несправедливость? За-
ключенные собираются писать коллективное 
письмо Рамзану Кадырову! 

Местный вор в законе попытался снизить 
градус конфликта. Но получается это у него 
весьма плохо. 

— Это потому, что молодежь неумная 

пошла, — говорит он. — Раньше сидели хо-
рошо, мирно. А сейчас что? Зачем спорить о 
религии? 

 — Религия тут ни при чем, — уверен заме-
ститель председателя Общественной наблюда-
тельной комиссии Москвы Магомед Мамилов. 
— СИЗО переполнен: на 1027 мест около 1800 
арестантов. В камерах спят по очереди. Пищу 
им не успевают готовить (котлов не хватает). 
Медикаментов нет, сотрудников мало. Изо-
лятор №3 чуть ли не единственный в Москве, 
где до сих пор телевизор — редкость. С радио 
тоже проблемы. Накопилось много всего. Вот 
и вспыхнул конфликт. 

Правозащитники и мулла объясняют заклю-
ченным, что в СИЗО нужно соблюдать в первую 
очередь правила внутреннего распорядка. Ведь 
по исламу все происходит по воле Всевышнего, 
и если человек в заключении — это тоже по его 
воле. И все, что приносит вред тебе, твоему ор-
ганизму (голодовки, суициды), — запрещено. 

— В СИЗО поднимали вопрос с пятничной 
молитвой заключенных, — объясняет Магомед. 
— Мулла сказал, что она в условиях неволи не 
обязательна. А те, кто поднимает шум, убеждает 
заключенных не подчиняться правилам в СИЗО, 
они, наоборот, приносят вред исламу. 

Примечательно, что начальник красно-
пресненского «централа» в отпуске и никак не 
может вмешаться в конфликт. По слухам, он 
вообще намерен оставить службу во ФСИН и 
уйти в монастырь...

Ева МЕРКАЧЕВА.

В СИЗО НЕ УСЛЫШАЛИ 
МОЛИТВУ ЗЭКОВ
В краснопресненской пересылке зреет конфликт среди 
заключенных-мусульман

— Поэтому здесь и победит концепция 
«музея на открытом воздухе»?

— В этой концепции, как ни страшно сказать, 
есть определенная историческая справедливость: 
такой музей возвращал бы человечество (наде-
юсь, уже в мирные времена) к воспоминанию о 
том, сколь страшен вандализм и как легко может 
возникнуть даже в XXI веке фанатический ванда-
лизм, когда всем уже казалось, что это пережитки 
позднего Средневековья.

— То есть мы имеем уникальный пример, 
когда руины приобретают двойной истори-
ческий смысл...

— Вот вам такой же пример, очень удачный. 
Это Музей Египта Берлина, который очень сильно 
пострадал во время Второй мировой войны от пря-
мых попаданий бомб. Его открыли относительно 
недавно заново, и было принято беспрецедентное 
решение: стены здания были снабжены необ-
ходимыми инженерными конструкциями, но не 
были оштукатурены, на них остались следы бомб, 
фрески, которыми были расписаны стены музея, 
не были заполнены новым изображением — там, 
где они были повреждены, они так все и оставили 
поврежденным. И внутрь этого апокалиптического 
пространства вернули восхитительные старинные 
памятники. То есть это музей двойной функции: 
с одной стороны, это возрожденный Египетский 
музей, с другой — это музей Второй мировой 
войны. И это довольно жесткое зрелище. 

— Так что не надо заново отстраивать в 
Пальмире новодельные арки?

— Это неправильно, урока грядущим по-
колениям в этом нет. В электронном виде — да, 
должны возникнуть какие-то международные 
ресурсы, которые реконструировали бы погиб-
шие памятники в Сирии. И такой нюанс. Надо 
понимать, что вандализм бывает разный. То, что 
сейчас произошло, это повод собраться, взяться 
за ум, понять, что мы имеем от этого региона, 
и максимально попробовать сохранить то, что 
осталось, для потомков.

— Мы неоднократно говорили примени-
тельно к разграбленным древностям Египта, 
что иная коллекция имеет смысл в сборе, в 
контексте, а если ее раздербанить, то это 
теряет смысл...

— Увы, и здесь мы говорим о той же проблеме, 
когда для ИГИЛ торговля антиквариатом была 
второй строкой дохода после нефти, и многие 
архитектурные фрагменты осели сегодня в запад-
ных коллекциях. И люди не понимают, что место 
этому камню только в тех воротах, где он лежал 
несколько тысяч лет, а не в частном доме...

Ян СМИРНИЦКИЙ.
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Перчатки, в которых, по одной из версий, 
могли быть устройства для активации бомб.

Пока Киев раздумывает над выполнени-
ем Минских соглашений, жители ДНР и 
ЛНР в массовом порядке переселяются 
в Россию. На прошлой неделе под напо-
ром беженцев Госдума даже согласи-
лась упростить для них получение вида 
на жительство, а правительство России 
в совокупности выделило немногим 
меньше одного миллиарда рублей на их 
обустройство. 

В пятницу Госдума в первом чтении при-
няла законопроект об упрощенном порядке 
предоставления вида на жительство всем тем, 
кто прибыл в Россию «массово и в экстренном 
порядке», получил здесь статус беженца или 
стал участником программы по переселению 
соотечественников. По новым правилам человек, 
оказавшийся в данной категории, сможет полу-
чить вид на жительство без оформления разре-
шения на временное проживание и соблюдения 
необходимых сроков пребывания в России. При 
этом вид на жительство будет предоставляться 
на срок действия свидетельства участника про-
граммы содействия добровольному переселе-
нию, а не на 5 лет, как раньше.

Актуальность данного решения объясняется 
миллионным потоком украинцев, бегущих в Рос-
сию от войны и реформ своего правительства. 
В пояснительной записке подчеркивается, что 
325 тысяч жителей Украины уже обратились за 
предоставлением убежища, а 120 тысяч заявили 
о своем желании стать добровольными пере-
селенцами. Примечательно, что программа по 
переселению соотечественников действует 
с 2006 года, но с тех пор ею воспользовались 
только 468 тысяч человек.

Напомним, получение вида на жительство в 
России дает право человеку на равных с осталь-
ными россиянами пользоваться всеми благами 
государства, в том числе работать, получать 
пенсию и медицинскую помощь.

Помимо упрощенного режима на прошлой 
неделе правительство распорядилось выделить 
регионам 736 миллионов рублей на обустройство 
украинских беженцев. В том числе Ростовская 
область получит 86 млн, Татарстан — 67 млн, При-
морье — 22 млн, а Адыгея — 12 млн. Параллель-
но с этим кабинет министров выделил 200 млн 
рублей на развитие программы добровольного 
переселения соотечественников.

О своем отношении к политическим ини-
циативам российских властей «МК» рассказал 
Константин ЗАТУЛИН, директор Института 
стран СНГ:

— Несмотря на заявления наших властей о 
готовности помочь и принять у себя беженцев с 
Украины, вынужденные переселенцы продол-
жают жаловаться на многочисленные бюрокра-
тические препоны на пути закрепления своего 
юридического статуса в России. Так что мы видим 
запоздалую реакцию на их просьбы. Я же всегда 
говорил, что граждане Украины должны полу-
чать вторым гражданством российское. Вряд 
ли тогда был бы возможен переворот в Киеве 
или гражданская война на Донбассе. Авторитет 
России страдает от того, что она не хочет выдать 
свои паспорта жителям ДНР и ЛНР. Но если Киев 
будет продолжать медлить с выполнением Мин-
ских соглашений, то и самопровозглашенные 
республики, и их жители будут решать все свои 
проблемы за счет России и в ней 

Артур АВАКОВ.

ВИД НА ЖИТЕЛЬСТВО 
ДЛЯ НОВОРОССИИ
Госдума облегчит условия 
жизни для беженцев



Количество индивидуальных инвестици-
онных счетов (ИИС), открытых россиянами на 
Московской бирже, на прошлой неделе превы-
сило 100 тысяч. Это действительно выдающийся 
результат, если учесть, что данный инструмент 
стал доступен инвесторам только с начала 2015 
года. Для сравнения: общее количество клиен-
тов — физических лиц, зарегистрированных на 
фондовом рынке биржи, на середину прошлого 
года составляло, по данным аналитических ис-
следований Центробанка, 1,2 миллиона. Но это 
по большей части «мертвые» счета, по которым 
нет денег или не проводится операций. «Актив-
ными» же являлись лишь 66,6 тысячи. И это — по 
итогам 15 с лишним лет развития рынка.

Так в чем же причина популярности именно 
ИИС?

Налог да любовь
Первая и главная причина интереса рос-

сиян к индивидуальным инвестиционным сче-
там — налоговые льготы, которые государство 

предоставляет их владельцам. Льготы предо-
ставляются в форме так называемых налоговых 
вычетов — ранее уплаченных сумм подоходного 
налога, которые возвращаются инвестору после 
подачи налоговой декларации.

Существуют два типа ИИС — с вычетом на-
лога на взносы (первый тип) и с вычетом налога 
на доходы (второй тип). Открыть ИИС может 
любой гражданин, который является российским 
налоговым резидентом. Важно помнить, что 
независимо от типа ИИС вносить на него можно 
не более 400 тысяч рублей в год, а один человек 
имеет право открыть лишь один ИИС.

Снять деньги со счета можно не ранее чем 
через три года после его открытия. То есть в 
принципе можно и раньше — но тогда налоговые 
льготы теряются. Собственно, именно поэтому 
счета и называются «инвестиционными» — они 
предназначены не для краткосрочного, а для 
более длительного вложения средств, ска-
жем, чтобы накопить на крупную покупку. Или 
просто чтобы выгодно вложить деньги, острая 
нужда в которых не возникнет в ближайшие 

пару-тройку лет.
Теперь о том, как, собственно, работают 

льготы.
В случае ИИС первого типа нужно просто по 

окончании налогового периода (то есть в начале 
следующего года) подать налоговую деклара-
цию и получить от государства обратно 13% от 
внесенной на счет суммы. Причем не важно, 
когда именно был сделан взнос на счет — хоть 
31 декабря. Таким образом, если открыть счет 
в начале года, а деньги на него внести в конце, 
реальный срок «заморозки» средств падает с 
трех до двух с небольшим лет.

На практике это работает так. Допустим, 
вы открыли ИИС и внесли на него некую мини-
мальную сумму (размер минимальной суммы 
зависит от условий каждого конкретного бро-
кера, он может быть и нулевым). После чего в 
конце каждого года просто кладете на него 100 
тыс. рублей. А полученные назад от государства 
13 тыс. — также вносите обратно на счет. И в 
следующем году получаете вычет уже с 113 
тыс. руб. Это аналогично схеме банковского 

депозита с капитализацией процентов — ког-
да полученная прибыль не выводится, а снова 
начинает работать. Тогда через три года после 
открытия счета и через два с небольшим по-
сле первого крупного взноса его можно будет 
закрыть без потерь. К этому моменту на ИИС 
окажется 342,6 тысячи рублей, то есть ваш чи-
стый заработок за три года составит 42,6 тысячи 
рублей. Чтобы получить такой доход при том же 
режиме взносов, используя банковский депозит 
с капитализацией процентов, ставка по такому 
депозиту должна быть на уровне 8% годовых, 
что примерно соответствует нынешнему уровню 
ставок в крупнейших банках.

Но в случае с ИИС это «автоматическая» 
доходность, «подарок от государства». Она воз-
никает даже если просто держать деньги на 
счете и никуда их не вкладывать. На практике 
же доход иногда бывает больше, и в случаях, 
когда инвестор «ничего не делает» — некото-
рые брокеры начисляют проценты на остаток 
на ИИС. Немного, порядка 5% годовых, но в 
совокупности с «государевыми» 8% при опи-
санной схеме — это уже 13% годовых, что зна-
чительно лучше банковских предложений. Если 
же действительно инвестировать, допустим, в 
облигации тех же крупнейших банков, порядка 
20% годовых с минимальным риском получить 
вполне реально. Таким образом, ИИС первого 
типа идеально подходят для консервативных 
инвесторов.

ИИС второго типа рассчитаны на инвесто-
ров, либо активно торгующих на бирже, либо 
склонных к вложению средств в инструменты 
с высоким уровнем риска (например, в акции). 
В этом случае льгота от государства иная — 
освобождение от налогообложения полученного 
дохода. Еще одно отличие: если для ИИС первого 
типа необходимо подтвердить наличие офици-
ального дохода, с которого уплачен НДФЛ (что 
понятно — его и возвращают), то для второго 
типа это необязательно.

Не ходите, бабки, в банки
Второй важный фактор, который, видимо, 

склонил многих граждан выбрать в качестве 
формы сбережений индивидуальные инвести-
ционные счета, — далеко не лучшее положение 
дел в российской банковской системе. Если 
на начало 2015 года в России было 834 дей-
ствующие кредитные организации, то в начале 
нынешнего — лишь 733. Таким образом, за год 
лишились лицензии более 100 банков, или более 
12% от их общего числа. Или проще — почти 
каждый восьмой.

Разумеется, существует система страхо-
вания вкладов. Однако, во-первых, вкладчи-
кам лопнувшего банка компенсируется только 
основная сумма, начисленные же проценты 
— нет. А во-вторых, сам процесс компенсации 
может быть связан с не особенно приятными 
и не особо быстрыми бюрократическими про-
цедурами. При этом недавняя история с бан-
ком «Интеркоммерц» еще раз подтвердила, что 
неожиданно лишиться лицензии может даже 
довольно крупный банк с большим объемом 
вкладов населения.

Владельцы ИИС также имеют свою защи-
ту. Дело в том, что в отличие от банка брокер, 
открывая клиенту счет, не имеет права само-
стоятельно распоряжаться его деньгами. Кли-
ент сам дает распоряжения относительно того, 
какие операции проводить. Деньги же и ценные 
бумаги, принадлежащие инвестору, находятся 
на специально обособленных счетах, брокеру не 

принадлежат, и в случае его банкротства взыска-
ние на них наложено быть не может — и деньги, 
и ценные бумаги остаются у клиента. Другое 
дело, что существует рыночный риск: например, 
инвестор может купить ценные бумаги, которые 
в дальнейшем обесценятся. И этот риск никто 
не компенсирует: система страхования на ИИС 
не распространяется. Так что в этом плане ИИС 
«проигрывают» банковским депозитам.

Но есть еще одно крайне важное обстоя-
тельство — резкие колебания на финансовых 
рынках, наблюдавшиеся последние два года, 
прежде всего — обесценение рубля. Если у вас 
банковский депозит, быстро перевести его в ва-
лютный не удастся — по крайней мере, придется 
сначала закрыть депозит с потерей процентов 
(есть, конечно, еще мультивалютные депозиты, 
но там на самом деле тоже не все так просто).

Владелец же ИИС может проводить такие 
операции в буквальном смысле слова не вставая 
с дивана — сейчас все брокеры предоставляют 
услугу дистанционного управления счетом. При-
чем валюта будет куплена не в «обменнике» и не 
по внутреннему курсу банка, а на максимально 
выгодных условиях, непосредственно на бирже, 
по текущему курсу.

Такая приятная гибкость 
образовалась
Впрочем, просто получать «подарки» от го-

сударства и «бонусы» от брокеров или покупать 
валюту по льготному курсу — далеко не самый 
лучший способ использования индивидуальных 
инвестиционных счетов. Хотя, оговоримся сразу, 
— самый безопасный. Все остальные влекут за 
собой риски, неизбежно сопутствующие опера-
циям на фондовом рынке.

В настоящее время, согласно статистике 
Московской биржи, около половины обладате-
лей ИИС проводят сделки по счетам, торгуют. 
При этом ряд инвесторов торгуют, принимая 
решения самостоятельно, а ряд — используя 
стратегии, которые предлагают им брокеры и 
управляющие компании. Эксперты при этом не 
советуют людям, не имеющим опыта работы на 
рынке, сразу пускаться во все тяжкие и актив-
но торговать — так можно не только лишиться 
«налоговой премии», но и потерять деньги. На-
дежнее проконсультироваться с брокером и 
подобрать ту стратегию, которая в наибольшей 
степени подходит именно вам, а потом подклю-
читься к ней. Главное — помнить, что стратегии, 
которые могут потенциально принести большой 
доход, — всегда более рискованные. Вместе с 
тем они весьма разнообразны, поэтому найти 
подходящий вариант не слишком сложно.

Если не вдаваться в детали стратегий, по 
большому счету они делятся на две большие 
группы — консервативные, предполагающие 
минимальный риск, и агрессивные, в рамках 
которых средства инвесторов размещаются в 
рискованные активы — акции и инструменты 
срочного рынка. Пока, по словам экспертов, 
преобладают сторонники консервативных 
стратегий.

«Рынок индивидуальных инвестиционных 
счетов находится только на начальном этапе 
формирования, — отмечают в Сбербанке. — 
Сейчас здесь преобладают лица, уже умеющие 
торговать и обладающие соответствующим 
опытом. Хотя по-прежнему у населения большей 
популярностью пользуются депозиты, рынок 
ИИС постепенно набирает обороты, мы отме-
чаем существенный интерес со стороны наших 

клиентов. Если говорить о том, какие именно 
стратегии предпочитают наши клиенты, то мы 
отмечаем тенденцию выбора более консерва-
тивных инструментов. Иными словами, в порт-
фелях на ИИС большую долю активов занимают 
облигации, что отражает суть ИИС как инстру-
мента для долгосрочных накоплений».

«Процентов 70–75 клиентов выбирают 
достаточно консервативный подход к инве-
стированию, — говорит руководитель отдела 
биржевого рынка компании «Финам» Сергей 
Дорогавцев. — Как правило, это те, кто делает 
первые шаги на рынке. Они либо приобретают 
государственные или корпоративные облига-
ции — тогда инвестиционный счет становит-
ся аналогом депозита. Либо просто ничего не 
предпринимают и получают проценты, которые 
мы, как брокер, начисляем на остаток денежных 
средств на счете, плюс, разумеется, налоговый 
вычет. Оставшаяся четверть клиентов выбирает 
агрессивные спекулятивные стратегии. Наи-
большей популярностью пользуются страте-
гии, работающие с различными фьючерсными 
контрактами — на золото, на нефть, на индекс 
РТС, на доллар… Эти инвесторы сознательно 
идут на риск. Правда, как показывает практика 
последних лет, эти риски сторицей окупаются, 
доходность по таким стратегиям в прошлые годы 
была от 50%, но важно понимать, что доход-
ность, показанная в прошлом, не гарантирует 
ее получения в будущем».

«Сейчас мы предлагаем клиентам три стра-
тегии — с вложениями в российские госбумаги, 
облигации и акции, — рассказывает директор по 
стратегическому развитию компании «Альфа-
Капитал» Вадим Логинов. — 50% клиентов вы-
бирают самую консервативную стратегию с 
госбумагами, остальные две стратегии привле-
кают примерно по 25% инвесторов. Лично я для 
себя выбрал стратегию с акциями с расчетом 
их роста на горизонте 3 лет, требуемых по ИИС 
для получения вычетов».

Важно помнить, что при выборе стратегии 
сначала нужно определиться, с какой целью 
вы инвестируете, а также — с тем, насколь-
ко вы действительно готовы рискнуть своими 
сбережениями.

«Для долгосрочных накоплений — напри-
мер для пенсионных — очень хорошо подходят 
смешанные стратегии, сочетающие вложения 
в акции и облигации, — рассказывает Вадим 
Логинов. — В мире распространена методика 
определения структуры портфеля в зависимости 
от возраста (срока до пенсии) и, соответственно, 
допустимых рисков. Так, чем ты старше, тем 
меньшая доля акций в портфеле рекомендуется. 
Формула может меняться, но мне импонирует 
такая: возраст выхода на пенсию минус ваш 
текущий возраст равно доле акций в портфеле. 
Самому мне до пенсии менее десяти лет, поэто-
му с удовольствием перейду на такую стратегию. 
«Тело» из облигаций будет обеспечивать защиту 
капитала, а «прослойка» из акций обеспечит 
дополнительный доход от возможного роста. 
Это хороший баланс».

«Если человек всю жизнь пользовался лишь 
депозитами и с рынком вообще не имел никаких 
дел, я бы посоветовал использовать ИИС для 
консервативного инвестирования, например для 
покупки облигаций. И не проводить каких-либо 
агрессивных спекулятивных операций. Тем же, 
кто давно работает на рынке, очевидно, можно 
рекомендовать использовать второй тип ИИС 
— для минимизации налогообложения», — со-
ветует Сергей Дорогавцев.

Петр РУШАЙЛО.

КАК ПРЕВРАТИТЬ НАЛОГ В ДОХОД
Индивидуальные инвестсчета — 
достойная конкуренция банковским 
депозитам
Российские граждане по достоинству оценили 
появившийся в прошлом году новый финансовый 
инструмент — индивидуальные инвестиционные 
счета. Что неудивительно — даже при самых 
безопасных способах инвестирования доходность по 
ним превышает доходность банковских депозитов. 
Правда, снять такой «вклад» без потери высокого 
дохода можно лишь спустя три года после открытия.

В последнее время нефть сродни 
валерьянкe. Или шампанскому. То ма-
нит ожиданием того, что все простила 
и готова решительно вернуться к ро-
сту цен, то дает понять, что ожидания 
напрасны. Чтобы разобраться, впору 
начать читать женские романы. Или 
все-таки можно найти рациональное 
объяснение?

Почему рынок нефти непредсказуем? По-
тому что игроки реагируют на массу постоянно 
меняющихся событий. Здесь и собственно нефтя-
ной рынок (спрос, предложение, запасы, сланце-
вая добыча, инвестиции в нефтяную отрасль), и 
валютный рынок (прежде всего колебания курса 
доллара по отношению к основным валютам), и 
геополитика (Ближний Восток, Иран, Россия, 
Венесуэла, Нигерия и дальше по списку). Кон-
фигурация, складывающаяся из произвольной 
комбинации огромного числа факторов, часть ко-
торых предпочитает рядиться в перья, выступая в 
виде «черных лебедей», то есть событий, которые 
в принципе было невозможно предвидеть, каж-
дый раз новая — как в калейдоскопе, ее главная 
характеристика — неустойчивость.

И тем не менее картина, складывающаяся 
в начале марта, дает основания говорить о том, 
что на нефтяном рынке происходят важные изме-
нения. Которые вселяют пока очень осторожный, 
но все-таки оптимизм, даже зыбкую надежду, что 
наметившийся рост цен — не игры спекулянтов, 
а начинающийся поворот от медвежьего рынка 
(«медведи» на биржевом жаргоне — игроки, да-
вящие цены вниз) к бычьему («быки» поднимают 
цены вверх).

Куда ниже?
Но сначала о грустном. 1 марта пресс-служба 

Минфина сообщила: средняя цена нефти марки 
Urals, основной товар российского экспорта, в 
январе-феврале 2016 года (только за два месяца!) 
снизилась на 42,7% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и составила $29,69 за 
баррель. В январе-феврале 2015 года средняя 
цена нефти Urals составляла $51,81 за баррель. 
В феврале 2016 года средняя цена нефти этой 
марки составила $30,55 за баррель против $57,3 
годом ранее. В 2015 году среднегодовая цена 
нефти Urals сложилась на уровне $51,23 за бар-
рель, снизившись к показателю предыдущего 
года почти в два раза.

Пугающие цифры. От них просто за вер-
сту веет бюджетным секвестром. Но даже в них 
можно найти позитив. Во-первых, прочтешь — и 
понимаешь, что если бы наша экономика всецело 
зависела исключительно от нефти, то положение 
было бы гораздо хуже сегодняшнего. Во-вторых, 
это все-таки в прошлом будущее может стать 
другим.

Может ли? Пока с этим не согласны ни 
международные рейтинговые агентства, ни, что 
весомее, минэнерго США. Moody's, например, 
ожидает, что в 2016 и 2017 годах цены на нефть 
марки Brent будут находиться на уровне $33 
и $38 за баррель. Standard & Poor's несколько 
оптимистичнее: средняя цена нефти марки Brent 
в 2016 году, как считают в S&P, составит $40 за 
баррель, в 2018 году она вырастет до $50. Но и 
Moody's, и S&P снизили свои прогнозы. Снижает 
свой прогноз и Управление по энергетической 
информации минэнерго США (EIA). 9 марта вышел 
очередной ежемесячный прогноз этого ведом-
ства: средняя стоимость нефти марки Brent в 
2016 году составит $34,28 за баррель. Прогноз 
на 2017 год составляет $40,09 за баррель. В 
февральском прогнозе цена на 2016 год была 
$37,52, на 2017-й — $50 за баррель.

Так о какой надежде я говорил?

Эстафета торможения
25 февраля министр энергетики США Эр-

нест Мониз, отвечая на вопрос, получили ли 
США запрос от ОПЕК на участие в переговорах о 

заморозке добычи нефти, заявил: «Мы не контро-
лируем и не пытаемся контролировать уровень 
производства наших производителей». Но сами 
производители снижают добычу. Это происходит 
уже в течение двух месяцев. Агентство энерге-
тической информации 29 февраля отчиталось: 
падение в декабре 2015 года по сравнению с 
декабрем 2014 года составило 166 тыс. баррелей 
в сутки, а по сравнению с предыдущим месяцем 
43 тыс. баррелей в сутки.

1 марта газета The Wall Street Journal на-
писала, что несколько крупных производите-
лей сланцевой нефти в Соединенных Штатах 
впервые за многие годы пошли на сокращение 
добычи. Из-за низких цен. Компании Continental 
Resources Inc., Devon Energy Corp. и Marathon Oil 
Corp. сообщили, что в текущем году планируют 
сократить добычу примерно на 10% по срав-
нению с прошлым годом. EOG Resources Inc. 
объявила о сокращении своей добычи на 5%.

The Wall Street Journal подчеркивает: нынеш-
нее поведение производителей резко контра-
стирует с поведением в 2015 году. Тогда они не 
стали сокращать свою добычу при падении цен 
со $100 до $30 за баррель. В 2016 году компании 
вынуждены сократить расходы, что привело к 
сокращению объемов добычи сырья.

Рынок мимо не прошел, цены приподнялись. 
Запущена эстафета торможения добычи неф-
ти. 29 февраля глава мексиканской нефтяной 
компании Pemex Хосе Антонио Гонсалес Анайя 
заявил, что сокращение расходной части бюд-
жета его компании на 100 млрд песо (примерно 
$5,5 млрд) приведет к уменьшению объема еже-
дневной добычи нефти примерно на 100 тыс. 
баррелей, после чего уровень добычи Pemex 
составит порядка 2,1 млн баррелей в сутки. 
Характерно прозвучавшее признание Анайя: 
глава Pemex не отрицал, что у компании есть 
проблемы с ликвидностью и финансировани-
ем «в краткосрочной перспективе», но в целом 
она платежеспособна. По сути, это означает, 
что Pemex вынуждена сокращать добычу из-за 

проблем с рентабельностью.
Мексика, конечно, погоду на рынке нефти 

не делает. Но начинают притормаживать и киты. 
1 марта агентство Reuters сообщило о том, что 
добыча нефти странами — членами ОПЕК в фев-
рале снизилась с самого высокого месячного 
уровня в новейшей истории.

Цифры таковы. Предложение от ОПЕК умень-
шилось в феврале до 32,37 млн баррелей в сутки 
по сравнению с пересмотренным январским 
значением в 32,65 млн баррелей. Саудовская 
Аравия сохранила показатель по сравнению с 
январем на уровне 10,2 млн баррелей в сутки. Но 
это не пик. Рекордного значения производство 
нефти в королевстве достигло в июне прошлого 
года — 10,56 млн баррелей в сутки.

Самое большое падение объемов добычи 
в феврале зафиксировано в Ираке, который в 
2015 году интенсивнее всех наращивал произ-
водство. Снижение показателя произошло из-за 

остановки трубопровода, прокачивающего нефть 
из курдского региона.

Производство сократилось в Нигерии, 
где местное подразделение Royal Dutch Shell 
приостановило прокачку нефти на экспортный 
терминал после разлива.

Причиной снижения добычи нефти в ОАЭ 
стали работы по техническому обслуживанию 
на нефтепромысле.

Голос России
1 марта Владимир Путин провел 

встречу с руководителями крупнейших 
российских нефтяных компаний. Обсужда-
лась позиция России по поводу возможной 

заморозки добычи нефти.
Официально итоги встречи презенто-

вал министр энергетики Александр Новак. 
Он рассказал: «Безусловно, обсудили те 
инициативы, которые обсуждаются сейчас в 

рамках стран ОПЕК и не ОПЕК о сохранении 
добычи нефти на уровне января 2016 года. 
Компании подтвердили то, что они поддер-
живают эту инициативу, и в целом это должно 

дать довольно позитивный результат для рынка, 
поскольку это предсказуемость для участников 

рынка, снижение волатильности и возможность 
планирования своей деятельности на более 

долгосрочную перспективу».
Любопытно, что предварительные опро-

сы «генералов нефтяных карьеров», которые 
проводили СМИ, показывали, что у них вовсе 
не единое мнение. Нефтяники опасались, что 
речь пойдет о снижении добычи, а консервация 
некоторых скважин будет означать, что добычу 
на них больше невозможно будет восстановить. 
Россия — не Иран и не Саудовская Аравия, усло-
вия добычи гораздо сложнее.

Как заявил Александр Новак, российские 
нефтяники поддержали инициативу по замо-
розке объемов производства на уровне января 
2016 года. Во встрече с президентом принима-
ли участие главы крупнейших отечественных 
добывающих компаний, а также руководитель 
Администрации Президента Сергей Иванов и 
помощник президента Андрей Белоусов.

С точки зрения перспектив нефтяных цен 
принято, безусловно, верное решение. Ры-
нок получил сигнал и от США, и от ряда стран 
ОПЕК, а теперь и от России, что роста добычи 
не будет.

Вектор
Конечно, приведенные цифры не дают 

твердой уверенности в том, что цены на нефть 
готовы оттолкнуться от дна барреля. Есть Иран, 
непоколебимо проводящий линию на рост до-
бычи нефти при любых ценах, чтобы вернуть 
себе свою долю на рынке, и уже направивший 
флотилию своих танкеров в Европу и другим 
потребителям нефти. Один этот фактор мо-
жет перевесить как наметившееся сокраще-
ние добычи, так и возможности достижения 
какого-либо согласованного ограничительного 
решения нефтепроизводителей, входящих и не 
входящих в ОПЕК.

Есть и еще один фактор — запасы нефти, 
которые продолжают расти, а значит, сохра-
няется избыточный навес предложения над 
спросом.

Важно вот что: рынок живет синусоидой ко-
лебаний. Но ось этой синусоиды может идти или 
вверх, или под уклон. Каков все-таки вектор?

Так и вижу, как умудренный знаток «фунда-
ментальных факторов» нефтяного рынка качает 
головой: о каком переходе к росту цен можно 
говорить?!

У меня, однако, есть вопросы. На начало 
марта цены на нефть росли третью неделю под-
ряд (впрочем, в середине марта они немного 
снизились). Притом что «фундаментальных» 
оснований для этого не было. Запасы нефти, 
наоборот, росли. Почему же цены оторвались 
от «фундамента»? Неужели только из-за раз-
говоров вокруг будущих разговоров? 

Как вообще начинается разворот ценового 
тренда? Разве главный урок рынка не в том, 
что конец тренда падающих цен наступает не 
тогда, когда появляются хорошие новости, а 
тогда, когда цены прекращают падать на пло-
хих новостях?

Еще раз. Цены на нефть вольны пойти в 
любую сторону. Каждый раз с полным на то 
основанием, которое будет найдено, увы, пост-
фактум. Но если исходить именно из того, что 
они сохраняют за собой полную свободу дей-
ствий, то есть могут перейти с нисходящего на 
восходящий тренд, то признаки такого перехода 
можно разглядеть и сейчас. Признаки, однако, 
вовсе не гарантия того, что этот переход уже 
происходит.

Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор «Финансовой газеты».

КОШЕЛЕК

Блеск и нищета 
нефтяной конъюнктуры

Сперва немного любопытной статистики! За 
двенадцать лет, которые длится олимпиада «По-
кори Воробьевы горы!», через проект прошло около 
180 тысяч школьников-участников. Около пяти 
тысяч из них стали победителями и призерами. И 
около трех тысяч из победителей и призеров были 
зачислены в Московский университет! Это отлич-
ные цифры и отличный шанс для ребят из регионов 
поступить в лучший вуз страны. Олимпиада сезона 
2015/2016 еще продолжается и об итогах говорить 
пока рано, но в прошлом году Московский госу-
дарственный университет им. М.В. Ломоносова 
торжественно принял в свои стены юбилейного, 
три тысячи первого победителя ПВГ!

Раньше наградой для победителей станови-
лось зачисление без вступительных испытаний 
на факультеты, а для призеров — 100 баллов 
на дополнительном вступительном испытании, 
которое МГУ им М.В. Ломоносова практикует 
как вуз с особым статусом. Впрочем, в прошлом 
году некоторые правила проведения олимпиад 
изменились, что отчасти затронуло и «Покори 
Воробьевы горы!». Что именно ждет победителей 
и призеров, станет известно после объявления 
льгот. Какие именно права и преимущества бу-
дут предоставлены победителям, определяет 
Московский университет, но МГУ все делал все, 
чтобы победители и призеры ПВГ получили воз-
можность учиться в их стенах. 

Об изменениях «МК» рассказывает зам-
проректора и заместитель начальника Управ-
ления по работе с талантливой молодежью 
МГУ Михаил Копчиков:

— Одно из самых нейтральных изменений 
в олимпиадном движении — это то, что исчез-
ла формулировка «льготы при поступлении» 

— теперь то, что получают победители и призеры, 
называется «особые права». Диплом победителя 
или призера отныне действует дольше — на 
протяжении четырех лет с момента проведе-
ния олимпиады. Однако вузам отдано право 
решать, дипломы учащихся каких классов они 
будут учитывать — какой-то вуз, скажем, бу-
дет брать только победителей-одиннадцати-
классников, другой — будет принимать всех, 
с девятого по одиннадцатый. Также выросла 
максимальная планка допущенных во второй 
очный тур после заочного — раньше разрешалось 
пропускать не более 25%, теперь — не более 
45%. Это хорошо — это дает шанс большему 
количеству участников пройти в заключительный 
этап! Еще одно изменение, направленное на 
некоторое ужесточение требований к участни-
кам, — теперь обладатель диплома за победу в 
олимпиаде должен подтвердить его не менее чем 
75 баллами ЕГЭ по соответствующему предмету. 
Ранее это количество равнялось 65 баллам.

Также, начиная с этого года, высшие учеб-
ные заведения получили право самостоятельно 
решать, какие олимпиады они будут учитывать, 
осуществляя набор абитуриентов. То есть, не 
исключается ситуация, при которой олимпиада, 
в которой участвовал и победил школьник, в год 
подачи документов в институт не войдет в список 
принимаемых тем вузом, куда молодой человек 
планировал поступать. Это, надо сказать, явно не 
упрощает жизнь поступающим, но «Покори Воро-
бьевы горы!» новация все же не затронет, посколь-
ку олимпиада ПВГ — тематическая, «эмгэушная». 
Да, какой-то вуз теоретически может не включить 
ее в свой «шорт-лист» (что, впрочем, было бы 
крайне странным!), но большинство участников 
ПВГ, как нетрудно догадаться, рассчитывают 
учиться не где-нибудь, а именно в МГУ.

Евгений БАЛАБАС.

ОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

ОЛИМПИАДА «ПОКОРИ
ВОРОБЬЕВЫ ГОРЫ!» —  
ИЗМЕНЕНИЕ ПРАВИЛ

Пока идет второй очный тур олимпиа-
ды «Покори Воробьевы горы!», ны-
нешним и будущим участникам будет 
интересно и полезно узнать, какие 
изменения произошли в регламенте 
олимпиадного движения и как они от-
разятся на ПВГ.

Что меняется 
для абитуриентов?
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Город был на особом положении. Его статус 
был практически приравнен к закрытому. Нельзя 
было посетить Северную столицу без специально-
го разрешения. Без прописки не брали на работу. 
Без работы не предоставляли жилье. И несмотря 
на всю строгость законов, криминальный Ленин-
град того времени сравнивали с Диким Западом. 
«Мы изучали мемуары реальных послевоенных 
оперативников, поднимали в архивах фотокопии 
реальных уголовных дел, — рассказывает автор 
сценария Андрей Тумаркин. — Преступники не 
боялись никого и ничего. Утром милиционеры 

задерживали одну шайку — вечером на этом ме-
сте возникали две новых. Эпизод сериала, когда 
банда врывается в отделение милиции, чтобы 
освободить своего человека, — не авторская 
придумка, такие случаи действительно имели 
место. Кто-то скажет, что это фантазии, такого 
не было и не могло быть, вот в фильме «Место 
встречи изменить нельзя» бандиты прятались на 
окраине города и не вели себя так дерзко. Только 
давайте вспомним, что Москва — это все-таки 
была столица, это Кремль, в котором работали 
первые лица страны, и преступное сообщество 
складывалось иначе».

К слову, «Ленинград 46» часто пытаются 
сравнить с «Местом встречи изменить нельзя». Ну 
что ж, и в том, и в другом случае авторы фильмов 
воссоздали послевоенную атмосферу со всей 
возможной достоверностью и деликатностью. 
Городская среда, детали быта и — что крайне 
важно — языковые особенности бережно пере-
несены на экран. 

Однако в повествовании и акцентах фильмы 
кардинально расходятся. Главный герой «Ленин-
града 46» не храбрый муровец Володя Шарапов, а 
тот, другой. Незаметный Левченко, боевой това-
рищ в прошлом, участник шайки в настоящем. 

Второстепенный персонаж, которому Шарапов 
обязан жизнью.

По словам Тумаркина, в основу истории 
главного героя «Ленинграда 46» легла реальная 
юридическая коллизия. В один из городских судов 
Ленинграда обратился недавний фронтовик, кото-
рый после войны вернулся в город, а его квартиру 
уже отдали другому. И суд не смог ничего сделать. 
Человека выписали из квартиры на законных 
основаниях. Так появился образ учителя русского 
языка и литературы, вернувшегося с войны, ко-
торый блестяще сыграл Сергей Гармаш. 

Говорят, Гармаш согласился сразу же. Глав-
ным образом, как раз потому, что его герой не 
бравый Глеб Жеглов и не харизматичный Давид 
Гоцман, а — обычный человек с самой мирной 
на свете профессией учителя. Оказавшись вне 
системы, вне привычных координат, без семьи, 
герой Гармаша становится частью бандитского 
мира. Как просто и точно сказал один из героев 
фильма: «Не принял нас город Ленина». 

Так мирная профессия превращается в уго-
ловное прозвище — Учитель. 

Впрочем, в хорошем кино, как и в жизни, не 
бывает персонажей исключительно плохих и ис-
ключительно хороших. Объемный образ состоит 
из множества качеств, которые по-разному про-
являют себя в критических ситуациях. Хорошее 
кино — всегда про свободу выбора. 

Выбор героям фильма придется делать каж-
дую минуту. Выбор предстоит сделать и зрителю. 
А именно, за кого переживать, кому сочувствовать, 
кто и когда прав, где зло, а где зло во имя добра. 
И кто здесь главный герой: бывший фронтовик, 
ставший бандитом или бывший фронтовик, став-
ший опером?

Кирилл ТРУШКО.

Кинематографисты часто обращают-
ся к теме переломных моментов исто-
рии. Таких, что затрагивают каждого 
человека, вынуждают его проявлять 
силу духа и волю. Проверяют его 
стойкость и выделяют важное. Таких 
моментов в советской истории мно-
жество. Послевоенный период — один 
из самых драматичных и сложных в 
истории страны. Послеблокадный 
Ленинград — один из самых много-
слойных. Здесь и разворачивается 
действие фильма «Ленинград 46». 
В центре событий судьбы разных 
людей, но, кажется, главный герой 
фильма — сам город. Создатели 
фильма тщательно изучали докумен-
тальные свидетельства того времени, 
от газет до материалов уголовных 
дел, стремясь погрузить персонажей 
в ту особую послевоенную действи-
тельность, которую представлял со-
бой Ленинград в 1946 году.

«НЕ ПРИНЯЛ НАС 
 ГОРОД ЛЕНИНА»

На телеканале «Россия 1» (ВГТРК) 
продолжается показ многосерийного 
фильма «Ленинград 46»
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ц 4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 и 29 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Марьина Роща», ул. Шереметьевская, д. 1, к. 1
р-н Покровское-Стрешнево, ул. Свободы, д. 16
р-н Орехово-Борисово Южное, Каширское шоссе, 
д. 118
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64,  
у м-на «Пятерочка»
30 и 31 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1,  
южный выход
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71,  
стр. 16, у гостиницы «Измайлово»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Багратионовская», ул.Б.Филевская, вл. 19/18,  
у ост. «Улица Барклая»
м. «Ботанический сад», северный переход
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, д. 23 
м. «Каширская»,  
южный выход, Каширское шоссе, вл. 28, корп. 1
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18,  
к. 1, у авт. ост. «Дом быта» 
р-н Нагорный, Симферопольский б-р, д. 15, корп. 3 
(пересечение с Чонгарским б-ром)
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а
м. «Пражская», южный выход,  
ул. Красного Маяка, д. 1, корп. 1
м. «Преображенская площадь»,  
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т., вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Смоленская», у выхода из метро
м. «Строгино», выход на Строгинский б-р, к д. 30
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»

м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, проезд Дежнева, д. 20,  
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости»,  
тел. 464-46-05, 464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ре
кл

ам
а 

 1
6+

21 — 30 МАРТА — ДЕКАДА УДАЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ФИРМЕННЫЕ БЛОКНОТЫ, РУЧКИ, КРУЖКИ, КАЛЕН-
ДАРИ «МК», БИЛЕТЫ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОН-
ТАНОВ «АКВАМАРИН» (0+), БИЛЕТЫ НА МЮЗИКЛ 
«БАЛЛАДА О МАЛЕНЬКОМ СЕРДЦЕ» (0+), КНИГИ, 
ВИДЕО- И АУДИОДИСКИ ИЗ КОЛЛЕКЦИИ «МК» — 
вот тот неполный список подарков, которые в канун 
завершения досрочной подписки дарит «Московский 
комсомолец» своим читателям. Каждый, кто в период с 
21 по 30 марта выпишет «МК» в любом из редакционных 
пунктов или почтовом отделении, может до 7 апреля этого 
года прийти в редакцию газеты и по предъявлению под-
писного абонемента получить один из вышеперечисленных 
подарков. Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 
16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, 
вход со стороны сквера. Спешите подписаться на «МК» и 
получить подарок, количество подарков ограничено. 

Подробности об акции по телефону редакции:  
8 (495) 665-40-80.
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ПОДПИСКА

2016

ЮБИЛЕЙ

Сегодня, 28 марта, Большой театр от-
мечает свое 240-летие. Что ж, дата хоть 
и не круглая, однако внушительная. И 
лучший способ отметить ее — расска-
зать не о труппе и ее балетных и оперных 
звездах, не о царях и советских вождях, 
сидевших здесь в ложах, а о главном ге-
рое — самом здании, история которого 
полна загадок. 

а самое большое подозрение вызывает сама 
дата рождения. Почему? Вот пример… В 1925 году 
Большой театр широко отмечал свое столетие, то 
есть числил свое основание с 1825 года. Однако 
через 25 лет, в 1951 году, театр, набавив годков, 
отмечал уже 175-летие. 

240 или 250?
а все дело в том, какую дату считать основа-

нием театра. Нынешний Большой — это третье по 
счету здание театра (1780, 1825, 1856 гг.). Ведь фак-
тически история Большого театра — это история 
пожаров. Особняки горели, на их месте строились 
новые. И это не удивительно. Знакомясь с историей 
почти любого театрального здания, всюду можно 
обнаружить сведения, что в таком-то году здание 
горело. Главной причиной ЧП было, конечно, осве-
щение — сначала свечи и масляные лампы, а потом 
газовые рожки. Так что театральные и служебные 
помещения театра, где хранились костюмы, де-
корации, бутафория, представляли собой просто 
пороховую бочку, которая только и ждет, когда же 
появится та самая роковая искра… Поэтому дата 
рождения юбиляра напрямую зависит от того, 
какое из этих трех зданий мы считаем настоящим 
Большим театром (все они построены фактически 
на одном фундаменте). Споры эти до сих пор не 
завершены. Но обо всем по порядку.

28 марта 1776 года — именно эта дата красу-
ется на каждом билете. Именно в этот день 240 лет 
назад привилегию на содержание русского театра 
единолично получил московский губернский про-
курор князь П.В.Урусов. Привилегия была выдана 
екатериной II, и благодаря ей Урусов освобождался 
от налога, но был обязан «построить за свой счет 
в пять лет по назначению Полиции театр со всеми 
принадлежностями, каменный, с таким внешним 
убранством, чтобы он городу мог служить украше-
нием, и сверх того дом для публичных маскарадов, 
комедий и опер комических». Сей документ и при-
знан сегодня свидетельством о рождении. 

Однако с этим не согласны современные 
исследователи. На самом деле, по их расчетам, 
в этом году театр должен отмечать 250-летие. 
Профессор л.м.Старикова нашла документы, 
которые показали, что привилегия Урусова далеко 
не первая… Старикова назвала и имя первого 
директора, назначенного в москве управлять 
публичным театром, — это полковник Николай 
Сергеевич Титов. Именно он получил деревянное 
театральное здание на Яузе возле лефортовского 
дворца, которое так и называли «Большой Оперный 
дом на Яузе», или Головинский театр. В этом самом 
месте 21 февраля 1766 года и был показан первый 
спектакль будущей труппы Большого театра. Так 
что есть все основания назвать датой рождения 
1766 год. Однако, как и у людей, менять дату рож-
дения театров не так-то просто. 

Поэтому вернемся к Урусову. Этот человек 
хоть и любил театр, но был от него довольно далек. 
Именно поэтому он пригласил себе помощника — 
иностранца михаила маддокса, «эквилибриста», 
театрального механика и «лектора», демонстри-
ровавшего разного рода оптические приборы и 
прочие «механические» чудеса.

как мы помним, 
главным условием привилегии было строи-

тельство нового здания за собственные деньги. 
Выполняя обязательство, совладельцы приобрели 
у князя лобанова-ростовского дом с землей на 
Большой Петровской улице в приходе церкви 
Спаса на копиях. Земля эта на тот момент самая 
плохая в москве — низкий, болотистый берег 
реки Неглинки, постоянно залитый водой. Там-то 
на сваях и поставили первое здание театра. До 
завершения новой постройки спектакли шли в 
Оперном доме на Знаменке вплоть до 26 февра-
ля 1780 года, когда «от неосторожности нижних 
служителей» театр уничтожил огонь. 

Труппа в то время была небольшая и вместо 
сотен артистов и обслуживающего персонала, 
которые работают в театре сегодня, насчитывала 
всего 13 актеров, 9 актрис, 4 танцовщицы, 3 тан-
цора с балетмейстером и 13 музыкантов.

Выдуманное проклятие 
чумного кладбища
В том же году за несколько дней до пожара 

на Знаменке в газете «московские ведомости» 
печатается сообщение: «контора Знаменского 
театра, стараясь всегда о удовольствии почтенной 
публики, через сие объявляет, что ныне строится 
вновь для театра каменный дом на Большой Пе-
тровской улице близ кузнецкого мосту, который 
к открытию кончится, конечно, нынешнего 1780 
года в декабре месяце». Так что это за место, на 
котором был построен Большой театр?

В последнее время от некоторых артистов 
приходится слышать о том, что театр построен на 
месте чумного кладбища. Именно этим обстоя-
тельством они объясняют целую серию непри-
ятных и криминальных событий, которые театру 
пришлось пережить совсем недавно. Так ли это? За 
разъяснениями обращаюсь к заведующей музеем 
Большого театра кандидату искусствоведения 
лидии Хариной.

— Тем, кто это рассказывает, надо лучше до-
кументы читать, — говорит мне лидия Глебовна. 
— Я могу сказать точно: чумного кладбища здесь 
никак не могло быть! когда я смотрела планы 
XVIII века, видела, что там, где стоит ныне театр, 
—земли лобановых-ростовских. Это была частная 
собственность. Почему же купили эту землю? 
Ведь не покупали же кладбищенскую землю — это 
невозможно. У нас страна православная, захоро-
нения производили при храмах. Там был недалеко 
храм Спаса на копиях. Но в частных имениях, да 
еще с болотистой местностью, не могло быть ни-
каких могил. кроме того, для чумных захоронений 
были организованы специальные кладбища за 
чертой города.

Что же было на этом месте до Большого? Су-
ществует предположение, что в новую постройку 
театра была включена часть стен дома лобанова-
ростовского, горевшего в 1773 году и стоявшего 
«без потолка и кровлей». Т.е. уже после эпидемии 
чумы в москве по заключению полицейского ар-
хитектора карина, известно, что здесь был дом, 
который сгорел.

За 240 лет ничего  
не изменилось
Большое трехэтажное каменное здание стро-

ит сын портного — архитектор Христиан Иванович 
розберг. маддокс, купивший к этому времени при-
вилегию у Урусова, сделался единственным вла-
дельцем, и 30 декабря в «московских ведомостях» 
сообщается об открытии Петровского театра, выхо-
дившего на улицу Петровка. Собственно отсюда и 
первоначальное название (впоследствии его будут 
называть Старым Петровским театром). В тот же 
вечер зрителям было дано представление, 
включавшее в 

себя «Пролог на открытие Петровско-
го театра», а при нем большой пантомимиче-
ский балет «Волшебная лавка», поставленный 
л.Парадизом на музыку Й.Старцера, и «Диалог 
странника на открытие нового Петровского 
театра» сочинения аблесимова.

«Огромное здание сие, — осведомляла 
москвичей пресса, — сооруженное для на-
родного удовольствия и увеселения, умещает 
в себе сто десять лож, не считая галерей». 
ложи эти, итальянской системы, распола-

гались в несколько ярусов и были полностью 
изолированы друг от друга сплошными перего-
родками. Они сдавались, и каждый из владельцев 
обставлял ложу по собственному вкусу, обивал 
штофом, обклеивал обоями, привозил собствен-
ную мебель. картина была — пестрее не при-
думаешь. к тому же и видимость, как и сейчас 
из некоторых лож, оставляла желать лучшего. 
Но такова уж итальянская система. «Из одной 
половины мест ничего не видно, из одной трети 
другой половины видно плохо»… В общем, за 240 
лет ничего не изменилось!

кроме зрительного зала в здании было нема-
ло мест, где зрители могли отдохнуть в антрактах 
и даже потанцевать после окончания представле-
ний. Здесь находились старая и новопристроен-
ная «маскерадные залы», «карточная», несколько 
«угольных» кабинетов, где уединялись те, кто не 
хотел искушать судьбу за зеленым карточным 
столом, а мог, например, провести переговоры 
с компаньоном.

Ставились здесь не только оперы и балеты, 
как сейчас, но также драмы. Проводились тут и 
«маскерады», и «вербные базары».

Болото с лягушками
Постепенно у маддокса начались денежные 

затруднения, а 22 октября 1805 года перед пред-
ставлением оперы «Днепровская русалка» «по 
причине неосторожности гардеробмейстера» в 
театре около сцены вспыхнул пожар.

Так что, как пишет балетмейстер адам Глуш-
ковский, «с 1805 по 1823 годы на Петровской теа-
тральной площади стояли каменные обгоревшие 
стены, в которых обитали хищные птицы. а среди их 
было болото, в котором водилось много лягушек. В 
летнее время утром и вечером оттуда на далекое 
расстояние были слышны их крики».

В 1806 году, как отмечает тот же Глушковский, 
театр «за долги был взят с труппой в ведомство 
казны». Начались скитания артистов. а в 1808 
году знаменитый карл росси построил для этой 
труппы новое временное здание театра на арбате, 
примерно в том месте, где сейчас расположен 
«сидячий» памятник Гоголю. Театр был полностью 
деревянным, на каменном фундаменте. Эта пер-
вая и единственная в городе москве постройка 
росси вмещала уже до 3 тысяч зрителей и стала 
первым зданием, которое было подожжено, когда 
французы подошли к москве в 1812 году.

В 1816 году комиссия для строений объявила 
конкурс на проект, обязательным условием ко-
торого было включить в новую постройку стены 
обгоревшего театра маддокса. Были выделены 
средства, но их оказалось меньше, чем предпо-
лагал первый проект, сделанный андреем ми-
хайловым. Так что план нуждался в переделке. 
ее поручили Осипу Бове. 

Театр открыли 6 января 1825 г. На открытии 
исполнялись написанный специально по случаю 
пролог «Торжество муз» в стихах (м.Дмитриева) 
с хорами и танцами на музыку а.алябьева, 
а.Верстовского и Ф.Шольца, а также балет 
«Сандрильона», поставленный приглашенной 
из Франции танцовщицей и балетмейстером 
Ф.В.Гюллень-Сор на музыку ее мужа Ф.Сора. 

музы торжествовали над пожаром, уничтожившим 
старое здание театра, и, предводительствуемые 
Гением россии, роль которого исполнял двадца-
типятилетний Павел мочалов, возрождали из 
пепла новый храм искусства. Здание произвело 
на москвичей ошеломляющее впечатление. И 
хотя театр был действительно очень большим, 
вместить всех желающих он не смог.

кстати, название «Большой» появилось имен-
но тогда. Ведь по размерам театр считался самым 
большим зданием в москве (за исключением Се-
ната) и вторым в европе после миланского ла 
Скала. Но говорили тогда так: «Большой Петров-
ский театр». 

Загадки квадриги Аполлона
«еще ближе, на широкой площади, возвыша-

ется Петровский театр, произведение новейшего 
искусства, огромное здание, сделанное по всем 
правилам вкуса, с плоской кровлей и величествен-
ным портиком, на коем возвышается алебастровый 
аполлон, стоящий на одной ноге в алебастровой 
колеснице, неподвижно управляющий тремя але-
бастровыми конями и с досадою взирающий на 
кремлевскую стену, которая ревниво отделяет его 
от древних святынь россии!» — с восторгом писал 
об архитектурных особенностях этого здания юн-
кер гусарского полка михаил лермонтов в своем 
юношеском сочинении «Панорама москвы».

Действительно, главным украшением театра 
считалась разместившаяся в арке и сделанная из 
алебастра скульптурная композиция колесницы 
аполлона. Да-да… Не все об этом знают, но во 
втором здании Большого Петровского театра 
тоже была своя «квадрига»! «Венчающая портик 
скульптурная группа, в отличие от ее профильного 
расположения у михайлова, была поставлена 
фронтально, и квадрига взметнувшихся коней, 
сдерживаемая аполлоном, таким образом как 
бы стремительно вырывалась из арки». Так, во 
всяком случае, мы читаем в книге по истории это-
го сооружения исследователей а.И.кузнецова и 
В.Я.либсон.

Но перечтем лермонтова. В его описании 
коней у аполлона три! Скульптурная группа с 3 
конями упоминается и на официальном сайте 
Большого театра. Однако на многочисленных ри-
сунках современников мы увидим изображение 
именно квадриги, т.е. колесницы, запряженной 
четверкой коней! Опять загадки…

Здание простояло почти 30 лет, но ранним 
утром 11 марта 1853 года опять вспыхнул пожар. 
Не спасли даже хитроумно придуманные систе-
мы пожаротушения Бове. Их просто не успели 
включить. люди прыгали с крыши. Слава богу, 
успели спасти хор мальчиков — 40 человек. Горел 
театр 3 дня! Фактически осталось от него только 8 
колонн, которые следующему зданию достались 
по наследству. Это самая старая часть нынешнего 
Большого театра.

Кавос навсегда
автором того здания, которое мы и называем 

сегодня Большим театром, был альберт кавос. 
Он родился в семье композитора и дирижера, 
«директора музыки» императорских театров кате-
рино кавоса, и это обстоятельство впоследствии 
предопределило выбранную зодчим узкую спе-
циализацию — архитектура зрелищных сооруже-
ний. В 1836 году кавос перестроил в Петербурге 
каменный театр. В 1859 году им перестраивается 
интерьер михайловского театра. Последнее про-
изведение кавоса — перестройка в том же самом 
году мариинского театра в Санкт-Петербурге из 
им же сооруженного в 1847–1848 годах здания 
цирка. 

В каких условиях кавос строил свое детище? 
В марте 1855 года умер император Николай I. 
Поскольку коронация нового императора всегда 
проходила в москве, а коронационные торжества 
и празднества — в Большом театре, здание над-
лежало восстановить в короткие сроки. И уже 14 
мая 1855 года проект кавоса был утвержден. 

Большой стал еще выше — 10 этажей вверх. 
На ярус стал выше и зрительный зал. Он приоб-
рел другие цвета — стал бело-золотым с красно-
малиновыми драпировками. Наверху было мно-
го окон. Одно время там даже была открытая 
галерея!

Ну а какой же Большой театр без аполлоно-
вой колесницы? И взамен прежней, погибшей 
при пожаре, Петр клодт создал известную ныне 
всему миру новую квадригу с аполлоном из ме-
таллического сплава, покрытого красной медью. 
естественно, у аполлона тогда присутствовал и 
фиговый листок, скрывающий его мужское до-
стоинство и утраченный где-то в начале XX века 
вместе с венком, который солнечный бог держал 
в руке, и пряжкой. Так что в советские времена 
большетеатровский аполлон представал во всей 
естественной красе и в таком виде изображался и 
на денежных купюрах. И только в наши пуританские 
времена, а именно 6 лет назад, после недавней 
реконструкции, пряжку, венок и листок вернули 
на их законные места.

20 августа 1856 года в присутствии государя 
александра II оперой Беллини «Пуритане» откры-
лось то здание, которое мы сегодня и называем 
Большим театром.

Павел ЯЩЕНКОВ.

Главный театр страны 
отмечает свое 240-летие

БОЛЬШОЕ ДИТЯ БОЛЬШИХ ПОЖАРОВ

Пожар Большого Петровского 
театра. Литография с рисунка  
Э. Лилье. 1853 год.

Так выглядел Большой 
Петровский театр до пожара.

Большой театр.  
1 мая, 1930-е годы.

РЕЙД

— Я инвалид II группы на пенсии, как и 
мой супруг, — говорит лидия александров-
на, — инвалидность есть и у нашей дочери. 
мы живем в пятиэтажке на Бронницкой улице 
(Нижегородский район), которой давно «стук-
нуло» полвека. Дом, конечно, старый — но жить 
можно. Все бы ничего, но в 2014 году прямо в 
нашем доме открыли хостел, не спросив при 
этом мнения жильцов. Предприниматели про-
сто выкупили семь небольших квартир на двух 
этажах и стали строить там «бизнес». Офици-
ально — мини-гостиницу, на деле — приют для 
сомнительных личностей. 15 февраля у нас 
побывала комиссия от руководства района, 
и в ее заключении можно найти лишь малую 
толику от всех нарушений, которые допускают 
жильцы этой ночлежки.

— Наверняка на первом месте шум?
— Нет, запахи. В хостеле проживает обычно 

8–12 человек, в праздники и выходные больше 
людей. Все они готовят на одной общей кухне — 
при этом вытяжка никак не организована, и ку-
хонные «ароматы» распространяются по всему 
дому. Это еще полбеды. куда хуже курение. 
Смолят в хостеле все, вплоть до администра-
ции, при этом делают это прямо под нашими 
окнами. а все потому, что руководство этого 
заведения не удосужилось организовать хоть 
мало-мальски пристойную курилку. «Бычки» 
кидают тут же. а иногда постояльцы — в основ-
ном приезжие с юга россии — курят прямо на 
детской площадке у дома...

— Значит, с детьми там гулять просто 
невозможно?

— Совершенно верно. Больше того, жиль-
цы встречают и провожают детей после шко-
лы. И тут нет ничего удивительного: весь тот 
сброд, что живет в хостеле, любит не только 
покурить, но и вещи куда круче. алкогольные 
напитки? Пожалуйста! Самый смак — когда 
тепло, выйти в наш двор в тапочках и в одних 
шортах, с бутылкой в руках, и покурить. а когда 
все выпито — начинаются потасовки и драки: 
полиция к нам часто приезжает. В отчете про-
веряющих этого нет, но жильцы хорошо знают, 
что хостел — это еще и источник наркотиков, 
с которыми постояльцы этого «притона» уже 
успели познакомить некоторых детей. Вот так 
вот мы и живем...

— А какова позиция местных 
властей?

— Нашу управляющую компанию обязали 
проводить ежедневные проверки, участково-
го — заниматься профилактикой правонаруше-
ний среди постояльцев, и еще поставили каме-
ры. Но с момента проверки полиция приезжала 

уже четыре раза, поэтому выход здесь только 
один: закрыть эту ночлежку навсегда.

Всего в москве сегодня функционирует 
352 хостела, из которых 70% расположено в 
жилых домах. В отдельно стоящих зданиях 
находятся 116 хостелов. При этом процесс 
классификации (присвоение категории «без 
звезд») к настоящему моменту прошли лишь 
13 из них. еще 29 подали заявки. 

По словам главы департамента Влади-
мира Черникова, по результатам первых про-
верок предприниматели действительно стали 
активнее приводить свои мини-гостиницы в 
порядок. Одно из самых распространенных 
нарушений — отсутствие отдельного входа в 
хостел в жилых домах. многие такие гостиницы 
располагаются в квартирах на первых этажах, 
и их постояльцы зачастую мешают жильцам — 
мусорят в подъезде, шумят. И если данное на-
рушение в принципе является единственным у 
того или иного хостела, то власти готовы помочь 
с финансированием, чтобы владельцы сделали 
изолированный проход.

— Наша цель не борьба с этим видом 
бизнеса, а наведение на этом рынке порядка. 
Поскольку хостелов в москве не хватает, — по-
яснил глава ведомства.

Были выявлены во время проверок и дру-
гие нарушения, устранить которые намного 
проще. Но многие этого почему-то так и не 
сделали. Так, например, оказалось, что не-
которые сотрудники хостелов работают без 
медицинских книжек, в некоторых гостиницах 
не проводится элементарная дезинфекция 
туалетов, ванных комнат и кухонь, неправильно 
утилизируются отходы.

Напомним, согласно российскому законо-
дательству с 1 июля этого года не прошедшие 
классификацию хостелы больше не смогут 
принимать гостей. Чтобы получить категорию 
«без звезд», мини-отель или хостел должны 
соответствовать определенным критериям.

Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Наталья БАЖЕНОВА.

НЕЗВАНЫЙ ХОСТЕЛ ХУЖЕ ПРИТОНА
Почему мини-
гостиницы в Москве 
доставляют горожанам 
только неудобства?
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Московские хостелы, увы, совсем не то же самое, что хостелы в Питере. Разница 
между ними куда больше, чем между поребриком и бордюром. Это вынуждены 
были признать специалисты Департамента национальной политики, межрегио-
нальных связей и туризма, отчитавшись о проверке мини-гостиниц Златогла-
вой. 24 уже проверены, в работе на сегодняшний день еще 90. Две трети оте-
лей «на день» не отвечали никаким требованиям, а по факту были «резиновыми» 
квартирами. «МК» провел свою проверку и обнаружил хостел — рекордсмен по 
числу нарушений. Он расположен на юго-востоке города, на Бронницкой улице. 
77-летняя москвичка Лидия АСТАХОВА рассказала, каково это — иметь мини-
гостиницу за стеной собственной квартиры.

Обитатели хостела  
на Бронницкой не стесняются 

местных жителей

Рядом с хостелом часто 
находят шприцы.



Тайный маршрут 
шахидок

Еще за несколько кварталов до цели 
прямо в машине они сняли хиджабы и пояса 
шахидок, упрятали в замаскированный под 
булыжник тайник. Теперь в двух этих женщи‑
нах никак невозможно было заподозрить 
матерых шпионок и диверсанток. 

— Гексоген? — жмурясь от восхище‑
ния, спросила одна из них, пока ничего 
не подозревающие грузчики сноровисто 
таскали из машины ящики. 

— Бери выше, — зловеще ухмыль‑
нулась в ответ атаманша. — Не просто 
бомба, а бомба политическая. Всю 
ихнюю власть по кусочкам разнесет. 

…Так начиналась эта тайная спецоперация 
против мэра Самары Олега Фурсова, органи‑
зованная местными олигархами и коррупцио‑
нерами, недовольными наведением в городе 
порядка. 

В своем стремлении оклеветать и очер‑
нить мэра злодеи не останавливались ни перед 
чем. Только на «антифурсовскую» кампанию в 
СМИ было потрачено 150 миллионов рублей. 

Однако провокаторы просчитались. Все 
их коварные, иезуитские планы рассыпались, 
точно самарские дороги после зимы, а здоровые 
силы еще крепче сплотились и консолидирова‑
лись; плечом к плечу, в едином порыве… 

Приблизительно так местные власти и при‑
кормленные ими СМИ объясняют теперь подоп‑
леку невиданного скандала, взорвавшего область 
и вышедшего далеко за ее пределы. 

Тактика понятная: чем признавать собствен‑
ные глупости и ошибки, куда удобнее списывать 
их на происки врагов и завистников, валя с боль‑
ной головы на здоровую.

Сразу после того, как уголовное дело по 
банкету Фурсова бесславно было прекращено, 
я обещал обнародовать результаты как моего 
собственного, так и официального расследо‑
вания. Выполняю свой обет.

Заранее прошу прощения у читателей за 
обилие подробностей и цитат, но без них трудно 
будет во всем разобраться. Дьявол, известно, 
в деталях…

Мэр без чувства меры 
То, что пышные юбилейные торжества не‑

минуемо обернутся для мэра Самары большим 
конфузом — нетрудно было спрогнозировать 
еще заранее; уж больно неподходящее время 
Олег Фурсов выбрал для того, чтобы справить 
свое 50‑летие: конец 2015 года. 

В условиях кризиса, когда повсеместно от‑
меняются корпоративы, а депутаты и чиновники 
вслед за президентом сокращают свои зарплаты, 
подобные гулянья, мягко говоря, не приветс‑
твуются. Особенно если учесть: лишь накануне 
из‑за дефицита бюджета мэрия отменила тра‑
диционную раздачу новогодних подарков всем 
самарским детям.

Нет, конечно, мэр Самары, как и любой чело‑
век, имел полное право отметить юбилей; вопрос 
только, в каком формате. Одно дело — собраться 
с родственниками и друзьями, и совсем другое — 
закатить серию роскошных приемов и вечеринок, 
оцененных журналистами в миллионы рублей.

Это был самый настоящий вызов обществен‑
ному мнению. И стоит ли удивляться последо‑
вавшей в ответ реакции. Согласно проведенным 
социологическим опросам, 72% жителей Самары 
знают или хотя бы слышали о банкетном скан‑
дале, получившем в обиходе название «Фурсов‑
гейт». Большинство из них явно не на стороне 
юбиляра… 

Вообще‑то 50 лет исполнилось Олегу Фур‑
сову еще 4 ноября, но в этот день он находился 
вдали от Родины, на берегах Таиланда. Там‑то, 
в кругу родных и друзей, он впервые и справил 
свой день рождения. Оттуда, по данным журна‑
листа Андрея Караулова (он первым сообщил о 
банкетных бесстыдствах Фурсова), перелетел 
во Францию, где продолжил гулянья.

Конечно, по гамбургскому счету, 4 нояб‑
ря — День народного единства — глава одно‑
го из крупнейших городов России должен был 
патриотично провести вместе с жителями, де‑
монстрируя единство народа и власти. Но не 
будем придираться: в конце концов, в жизни раз 
бывает пятьдесят. 

Торжества, однако, на этом не закончились. 
Мэру, похоже, так понравилось внимать вос‑
торженным здравицам и тостам, что он совсем 
потерял чувство меры. 

Уже по возвращении Олег Фурсов органи‑
зовал как минимум два масштабных приема, на 
которые в общей сложности позвал 470 гостей. 
(Не исключаю, что одним этим праздничная че‑
реда не ограничивалась.) 

Первое застолье имело место 11 ноября в 
ресторане «Черчилль», куда было приглашено 
120 гостей — весь городской «партхозактив»: 
верхушка мэрии, главы районов, депутаты, ру‑
ководители СМИ. По факту пришло около 80. 
Гулянка длилась с 18 часов до полуночи: ели, 
пили, плясали. 

Впрочем, то была лишь разминка. Основной 
праздник развернулся 12 декабря. Его готовили 
почти месяц, силами чуть ли не всей мэрии: 
для Фурсова он был словно первый бал Наташи 
Ростовой. Главой Самары его переутвердили 
лишь недавно, в октябре, и очень важно было 
не ударить в грязь лицом. Не ударил!

По рассказам гостей и очевидцев, более 
масштабных торжеств Самара не видела давно. 
Даже в сытые нефтяные годы с таким размахом 
здесь редко кто гулял, а уж в разгар кризиса... 

(«Пир во время чумы», — не сговариваясь, 
признались мне сразу несколько участников.)

На «праздничный прием в честь моего Юби‑
лея», как указывалось в шикарных, тисненных 
золотом приглашениях, было звано рекордное 
число человек — 350: весь властный и деловой бо‑
монд региона. (Защитники Фурсова будут потом 
утверждать, что то был повод сплотить областной 
актив.) Пришли, правда, примерно, 220.

«Праздничный прием» в самом фешенебель‑
ном отеле Самары — «Холидэй Инн», продолжался 
с 17 часов до глубокой ночи. И плотское, и духов‑
ное угощение было отнюдь не антикризисным. 

В перерывах между подачей блюд слух соб‑
равшихся наряду с местными артистами ус‑
лаждали столичные звезды: Михаил Турецкий 
с женским коллективом, Диана Гурцкая. Свет, 
звук, угощение, алкоголь — всё по высшему 
разряду. Даже схема рассадки была выведена 
на специально установленный при входе жид‑
кокристаллический экран: такого не встретишь 
на иных великосветских раутах. 

Похмелье наступило быстрее, чем юбиляр 
мог даже себе представить. Уже на другой день 
тема антикризисного мэрского приема стала 
самой обсуждаемой в самарской блогосфере и 
интернет‑СМИ. В прокуратуру и полицию посту‑
пило сразу несколько депутатских обращений, 
в том числе мое: проверить законность оплаты 
праздников, ведь годовой доход юбиляра со‑
ставляет менее 3 миллионов рублей. 

Под давлением возмущенной обществен‑
ности Фурсову пришлось даже экстренно соби‑
рать пресс‑конференцию, на которой, правда, 
журналистам не дали задать ни единого воп‑
роса. Мэр лишь зачитал по бумажке заявле‑
ние, что черные силы развязали против него 
информационную войну, но он готов отчитаться 
за каждую копейку, после чего стремительно 
ретировался. 

(Тщетно репортер «Рен‑ТВ» бежал за Фур‑
совым, допытываясь, на какие средства его 
сын учится в университете Дублина, тот лишь 
ускорял ход.)

Однако это была еще только прелюдия к 
настоящему скандалу… 

Крепостные чиновники 
Спустя пару дней после «праздничного при‑

ема» в УМВД Самары поступило два похожих за‑
явления. Директор рынка «Долина» Сергей Алек‑
сандров и частный предприниматель Нисматулла 
Убайдуллаев просили привлечь к ответственности 
обманувших их чиновников мэрии. 

Из их объяснений вырисовывалась одна и 
та же картина. 10 декабря коммерсантам позво‑
нили из департамента потребрынка и попросили 
бесплатно поставить фрукты детям‑сиротам к 
новогоднему празднику. 

Дело благое! Александров без разговоров 
выделил три ящика яблок и мандаринов, Убай‑
дуллаев (он арендует места в Красноглинских тор‑
говых рядах) — два ящика винограда. Благотво‑
рители даже сами доставили фрукты — в общей 
сложности 50 килограммов — к месту проведения 
утренника, в «Холидэй Инн», но затем с удивле‑
нием узнали: оказывается, вместо детдомовцев 
их дарами лакомились мэр с гостями. 

Вызванная в полицию главный специалист 
департамента потребрынка Нэли Зарицкая — это 
она вела все переговоры с «рыночниками» — отпи‑
раться не стала. Следуя ее объяснениям, коман‑
ду пойти на рынки за дармовыми фруктами она 
получила от начальника торгового отдела Юлии 
Рыжковой, которая сослалась в свою очередь на 
главу департамента Андрея Власова. 

Пригласили Рыжкову. «Да, — сказала она, — 
всё так и было». Правда, поначалу глава потре‑
брынка Власов это отрицал, но вскоре под давле‑
нием улик был вынужден полностью подтвердить 
показания своих подчиненных: «Примерно в 
четверг 10.12.2015 года в районе обеда мне по 
телефону позвонил… Филатов А.А. с поручением 
обратиться к предпринимателям для оказания 
благотворительной помощи в виде поставки фрук‑
тов в гостиницу «Холидэй Инн» к 11.12.2015 года, 
где должны были произойти благотворительные 
мероприятия… В дальнейшем я передал пору‑
чение Филатова начальнику торгового отдела 
Рыжковой Ю.А.»

16 декабря в УМВД Самары возбуждается 
уголовное дело по 3‑й части статьи 159 УК РФ 
(мошенничество, совершенное группой лиц с 
использованием служебного положения) в отно‑
шении «неустановленных лиц из числа сотрудни‑
ков администрации Самары», предоставивших 
предпринимателям «несоответствующие дейс‑
твительности сведения о необходимости поставки 
на безвозмездной основе продуктов питания для 
проведения детских новогодних праздников». 
С этого момента «Фурсовгейт» широко зашагал 
по стране. 

…Небольшое пояснение. Упоминающийся 
в показаниях Александр Филатов, по общепри‑
знанному мнению, считается правой рукой мэра 
Фурсова. Вместе они работали еще в комсомоле. 
Сразу после своего назначения Фурсов привел 
его в мэрию, сделав своим заместителем.

Именно Филатов руководил импровизиро‑
ванным штабом, который в лучших комсомольских 
традициях был создан в мэрии для подготовки 
юбилея главы. Он же отвечал за все финансовые 
вопросы. 

Впоследствии Олег Фурсов станет уверять, 
что ничего не знал о бесплатных фруктах, изъятых 
под видом детского утренника. 

Охотно верю. Фурсов вообще не вникал в 
то, как готовились его праздники, полностью 
переложив все хлопоты и заботы на плечи своих 
подчиненных; высокому руководителю не при‑
стало опускаться до таких мелочей, извозчик 
сам довезет… 

Что в «Черчилле», что в «Холидэй Инн» бан‑
кеты организовывались силами самарских чи‑
новников. Они сами составляли меню, рассадку 
гостей, завозили алкоголь, фрукты, оборудование, 
распространяли пригласительные. Филатов даже 
проводил планерки, собирая на месте добрую 
половину руководства мэрии; почему‑то личная 
вечеринка главы воспринималась его подчиненны‑
ми как важнейшее официальное мероприятие. 

(Как раз 8 декабря в Самару должен был 
прилететь Владимир Путин, но и подготовкой 
президентского визита мэрия занималась по 
остаточному принципу: все основные силы были 
брошены на юбилей 12 декабря.) 

На обоих торжествах функции хостесс и при‑
слуги также выполняли чиновники. Как минимум 
восемь сотрудников администрации «обслужива‑
ли», например, главный прием 12 декабря; даром 
что была суббота, их законный выходной. Зам. 
начальника центра информационно‑хозяйствен‑
ного и автотранспортного обеспечения Николай 
Волков так описывал «планерку»: «В гостинице 
перед началом всех сотрудников администра‑
ции, кто принимал участие в организации дня 
рождения Фурсова О.Б., собрал Филатов А.А. 
и пояснил, кто чем будет заниматься… Тимреч, 
который работает в правовом департаменте, 
должен был следить за безопасностью, Тете‑
ревенков А.Е., который является руководителем 
организационного отдела, должен был встречать 
гостей, рассаживать их и заниматься общими 
организационными вопросами… Гаврилов О.Н., 
руководитель информационного управления, 
также должен был рассаживать гостей, для этого 

у него был планшет, с ним было два подчиненных. 
Попов В.В., который также работает в организа‑
ционном отделе, он также встречал гостей и был 
всегда рядом с Фурсовым О.Б., для чего, я не знаю, 
но видел, что он принимал подарки; Седова Н.Н, 
которая также занималась рассадкой гостей. 
Мне Филатов А.А. пояснил, что, если в чем‑либо 
возникнет необходимость, я должен буду решать 
данный вопрос, то есть быть «на подхвате». Еще 
были другие сотрудники администрации…»

Все перечисленные выше люди отнюдь не 
рядовые клерки. Станислав Тимреч — заместитель 
главы Самары (и одновременно начальник право‑
вого департамента), Андрей Тетеревенков — глава 
департамента организации процессов управле‑
ния, Владимир Попов — шеф городского прото‑
кола, Наталья Седова — начальник контрактной 
службы, Олег Гаврилов — зам. управделами. Но 
почему‑то унизительная роль крепостных холопов 
никого не покоробила. 

Стоит ли удивляться, что многих из них ладно 
не позвали потом за столы — им даже элемен‑
тарно не сказали спасибо. Холопы — они и есть 
холопы, с ними можно не церемониться…

Звездная дружба
Защитники Фурсова очень любят упирать на 

смехотворный размер ущерба. Пять «конфиско‑
ванных» ящиков с фруктами следствие оценило 
всего в 5 тысяч 800 рублей — ну и стоило из‑за 
такой ерунды шум поднимать! 

Уверен, что стоило. И дело не только в том, 
что речь не о розничной, а об оптовой, закупочной 
цене яблок и мандаринов (считали бы в розницу, 
вышло б в два‑три раза дороже). И даже не в том, 
что, следуя букве закона, ущерб выше полутора 
тысяч уже образует состав мошенничества.

Если бы расследованию позволили продви‑
нуться дальше, в нем фигурировали бы сегодня 
совершенно другие цифры и факты. Просто эпи‑
зод с фруктами оказался единственным, который 
полицейские успели полностью задокументиро‑
вать, прежде чем им выкрутили руки…

Как следует из документов, услуги рестора‑
на и отеля «Холидэй Инн» 12 декабря обошлись 
в 1 миллион 35 тысяч рублей. Деньги в кассу вно‑
сил вице‑мэр Филатов. Это, пожалуй, единствен‑
ный факт, не вызывающий сомнений. 

За алкоголь, например (его, как и фрукты, по 
договоренности с рестораном чиновники достав‑
ляли на банкет сами), было заплачено, только когда 
разразился скандал; чек на 108 тысяч из магазина 
«АлхоХолл» зам. начальника ХОЗУ мэрии Николай 
Волков спешно привез вечером 14 декабря. Лишь 
16 декабря Волков оформил и счет за изготовле‑
ние пригласительных в фирме «Би‑с». 

Объясняя свою оплошность, Волков и Фи‑
латов скажут, что закрутились и не успели отдать 
деньги вовремя. В Самаре, дескать, такое в по‑
рядке вещей: утром — стулья, вечером — деньги. 
Но, полагаю, причина в другом: это больше похоже 
на попытку замести следы. 

200 пригласительных с конвертами, допустим, 
обошлись всего‑навсего в 8 тысяч — по 40 рублей 
за штуку — хотя изготовлены они были по высшему 
разряду: отпечатанные в типографии, с золотым 
тиснением, цветными вклейками. Даже имена‑от‑
чества гостей — преимущественно супружеских 
пар — набраны в них типографским способом. 

Еще более сомнительно выглядят заверения 
Волкова, что приглашения он передал начальнику 
оргдепартамента мэрии Андрею Тетеревенкову 
(его люди занимались распространением) 9 дека‑
бря, за три дня до юбилея. А когда ж, собственно, 
их рассылать? Кстати, сам Тетеревенков указал 
на допросе совсем другие даты: бланки пригла‑
сительных он получил уже 3–4 декабря. 

Лично я не удивлюсь, если и пригласи‑
тельные, и алкоголь, как и «сиротские» фрукты, 
доставлялись на юбилей бесплатно. (Кстати, 
были еще и многокилограммовые стерлядки; их 

привез на кухню «Холидэй Инн» фурсов‑
ский водитель.)

Ту же запомнившуюся многим ж/к 
панель с рассадкой гостей на экране 
привезли в «Холидэй» безвозмездно, 
позаимствовав в фирме «Поликом»: ди‑
ректор даже сам доставил ее и смон‑
тировал. У кого‑то другого «рекви‑
зировали» рамку металлоискателя, 
установленную при входе в зал. 

Физическую безопасность 
мероприятия обеспечивали со‑
трудники ЧОП «Кондор», который 

охраняет здание мэрии. Кто платил за 
его услуги — Фурсов, бюджет или это 
был в полном смысле субботник, — так 
и осталось загадкой. 

Зато совершенно точно известно: 
внеурочную работу шоферов должна 
была покрыть городская казна. В моем 

распоряжении есть целая пачка (почти 
три десятка) заявлений водителей гаража мэрии 
директору Центра автотранспортного обеспече‑
ния Сергею Лобанову о готовности отработать 
в выходной 12 декабря. Большинство подписывали 
согласие на оплату в двойном размере, единицы 
просили дополнительный день к отпуску. То, что 
они вышли именно для обслуживания банкета, 
подтверждено путевыми листами: везде простав‑
лен адрес «Холидэй Инн» — улица Толстого, 99. 

Нехитрый расчет. Двойная цена одного дня 
работы шофера — 3,8 тысячи. Тридцати — уже 
120 тысяч (без учета бензина, амортизации, 
мойки). 

Правда, после начала скандала все эти до‑
кументы (заявления, путевые листы) попытались 
уничтожить, а чиновников, работавших 12 декабря 
«на подхвате», заставили подписать соглашения 
об оплате услуг водителей. То есть мало того, что 
людей обязали в выходной поработать лакеями, 
так за это «счастье» им еще и следовало платить 
из своего кармана. 

(«За практику моей работы такой договор 
мне приносили на подпись первый раз», — чес‑
тно признался шеф протокола мэрии Владимир 
Попов.)

Не менее откровенен был и начальник деп‑
потребрынка Власов, подтвердивший, что тема 
оплаты возникла, лишь когда разразился скандал: 
«В понедельник данный вопрос имел негативный 
оттенок в СМИ… от Филатова поступил вопрос 
об оплате фруктов, поставленных в гостиницу 
«Holiday Inn», на что я передал ему координаты 
поставщиков».

(К чести Александрова и Убайдуллаева, 
они отказались забирать деньги назад — из 
принципа.) 

Только 16 декабря — в день возбуждения 
уголовного дела — был оплачен и стол в ресто‑
ране «Бако», где проходило «предпарти»: вечером 
11 декабря Олег Фурсов давал здесь торжест‑
венный ужин в честь певицы Дианы Гурцкая и ее 
коллектива. 

И Гурцкая, и Михаил Турецкий со своим про‑
ектом «Сопрано» (женский хор из пяти красоток) 
выступали на банкете 12 декабря. Приезд столич‑
ных звезд стал одним из самых ярких моментов 
вечера. 

По версии Фурсова, все они пели совер‑
шенно бесплатно, ибо дружат с ним много лет. 
То же в интервью журналистам повторяли и сами 
артисты. 

Между тем, визажистка, гримировавшая 
Диану Гурцкая, вспоминает, что та уточняла у 
нее правильность ударения фамилии Фурсова. 
Есть свидетели и того, как Фурсов с Михаилом 
Турецким представлялись друг другу: это было в 
прошлом сентябре, на дне города в Самаре, где 
хор Турецкого вечером давал гала‑концерт.

Конечно, невозможно теперь доказать, что 
звезды получили гонорар за выступление; корпо‑
ратив — такая штука, где признавать факт оплаты 
невыгодно обеим сторонам. Между тем сущест‑
вует неофициальный прайс‑лист, регулярно пуб‑
ликуемый, кстати, журналистами. Согласно ему 
гастрольный выезд коллектива Турецкого якобы 
оценивается в 15–25 тысяч евро, Дианы Гурцкая 
— якобы в 10–15 тысяч. 

И кто, интересно, взял на себя все остальные 
затраты: перелеты бизнес‑классом, гостиницу, 
райдер? (Для Турецкого было, например, зака‑
зано семь номеров в отеле «Три вяза», включая 
люкс.) 

Легче поверить в то, что злополучные ман‑
дарины с яблоками были подброшены агентами‑
провокаторами (так на полном серьезе уверял 
журналистов экс‑губернатор Константин Титов: 
мол, приехали неизвестные женщины, выгрузили 
из машины фрукты, а лопухи‑отельеры давай 
таскать на столы), чем в то, что столичные звезды 
еще и сами доплачивали за сомнительное счастье 
петь на банкете у Фурсова. 

При этом Турецкий и его дивы прилетели в 
Самару за несколько часов до начала юбилея, а 
улетели уже следующим утром ни свет ни заря: 
по московскому времени в 6.55.  

Визит Дианы Гурцкая проходил куда об‑
стоятельней. Певица и общественный деятель 
(с недавних пор она председатель комиссии Об‑
щественной палаты по поддержке семьи, детей и 
материнства) прилетела в Самару еще накануне. 
Весь день 11 декабря она участвовала в мероп‑
риятиях ко Дню инвалида. В многочисленных 
репортажах и сообщениях СМИ непременно под‑
черкивалось: Гурцкая находится в Самаре по 
личному приглашению Олега Фурсова. 

Вместе с Фурсовым она встречалась с инва‑
лидами‑общественниками, посещала коррекци‑
онный интернат №17, а вечером спела на обще‑
городском празднике в ДК железнодорожников. 
Завершился день, как мы помним, «предпарти» 
в ресторане «Бако». 

И вновь странность на странности. Во‑пер‑
вых, День инвалида проводится в России не 11‑го, 
а 3 декабря. А во‑вторых, даже если поверить, что 
на банкете у мэра Гурцкая выступала бесплатно, то 
за концерт перед инвалидами кто‑то должен был 
ей заплатить? Рассчитаться за визажиста, райдер, 
билеты, отель, концертные звук и свет в ДК? 

Логично предположить: коли прилетала она 
на официальные мероприятия по приглашению 
мэра — значит, и расходы на администрации. 
Но еще одна странность — эти данные Фурсов 
почему‑то отказывается теперь раскрывать. 

Запрос депутата губернской думы Михаила 
Матвеева «каким образом оплачивалось пребыва‑
ние 11, 12 декабря 2015 г. Д.Гурцкая» глава города 
попросту отфутболил: отсутствуют «основания 
предоставления Вам информации». А продюсер 
певицы Роберт Гурцкая еще и пристыдил: «Только 
скудные душой и сердцем люди могут мерить всё 
и всех деньгами, поскольку сами неспособны на 
бескорыстность». 

После столь гневной отповеди самое время 
покаяться и заплакать; особенно самарским му‑
зыкантам, игравшим на разогреве у звезд 12 де‑
кабря. В отличие от бескорыстных Турецкого и 
Гурцкая эти «скудные душой и сердцем люди» не 
постеснялись потребовать гонорары.

Следуя рассказу вице‑мэра Филатова, за 
выступление на банкете двух местных коллективов 
он заплатил в общей сложности 230 тысяч. Еще 
в 485 тысяч обошлись концертные звук и свет. 

Получается, только звезды работали за еду, 
да еще и в убыток себе…

…И статуэтка «Баран»
Как прятались концы в воду, хорошо видно и 

на примере с подарками, полученными Фурсовым 
к юбилею. 

Вообще‑то по закону сдавать он их не был 
обязан — все его вечеринки носили частный ха‑
рактер; но в связи со скандалом глава Самары 
решил уже дуть на воду. 

15 декабря Фурсов передал в мэрию порядка 
100 единиц подарков. Вот только касались они 
лишь последнего, декабрьского банкета. Ну а 
главное, при ближайшем рассмотрении почти 
все не выдерживают никакой критики. 

Такое ощущение, будто под видом подарков 
юбиляр сбагрил всевозможный сувенирный хлам, 
мертвым грузом копящийся у любого начальника. 
В подписанном им акте значатся модели ракет 
и самолетов, фирменные сувениры железнодо‑
рожников, газовиков, энергетиков, тюбетейка, 
халат с чалмой. Несколько десятков подарочных 
изданий — преимущественно о самарских муни‑
ципалитетах, предприятиях и вузах. 

Он даже не удосужился перелистать их, перед 
тем как сдать по описи: одна из книг, посвященная 
Хворостянскому району, например, украшена 
автографом главы района Виктора Махова еще 
от июня 2015 года, а сам Махов на банкете не 
присутствовал.

Отдельная строка в акте — алкоголь: 10 буты‑
лок французского вина, пара бутылок «Хеннесси». 
Его происхождение также выглядит крайне сом‑
нительно: трудно представить, чтобы мэру одного 
из крупнейших городов страны кто‑то дарил на 
юбилей коньяк объемом 0,33. Впрочем, показания 
сотрудников ресторана и чиновников многое объ‑
ясняют: оказывается, после завершения банкета 
сотрудники мэрии погрузили в машину невыпитый 
алкоголь и увезли. По описанию он совпадает с 
будущими «подарками». 

Пожалуй, единственные более‑менее цен‑
ные подарки, сданные Фурсовым в фонд мэрии, 
это сувенирная сабля и французская статуэтка 
«Баран». Зря сдал, особенно «Барана», — уж они 
бы точно ему пригодились…

Между тем очевидцы утверждают, что подар‑
ков было так много, что ими пришлось под завязку 
набить две «Газели» и «Ларгус». Это отчетливо 
видно и на записях с камер наблюдения, попавших 
в Интернет: вереницы подручных, навьюченные в 
три погибели, таскают подарки мэра. Не уверен 
только, что большинство из них угодили потом в 
итоговую опись.

Странно, кстати, что Фурсов не додумался 
сдать в фонд мэрии еще и цветы. К 15 декабря 
они бы начали как раз увядать. И от лишней пыли 
избавился бы, и план по антикоррупционной ра‑
боте перевыполнил… 

Кто развалил  
«банкетное дело»?
Все вопросы, которые я задавал выше, без 

труда можно было выяснить в рамках уголовного 
дела. Собственно, следствие это и попыталось 
сделать. 

Уже в течение недели после возбуждения 
дела эпизод с сиротскими фруктами был полно‑
стью доказан. Заявления предпринимателей под‑
твердили полтора десятка свидетелей, включая 
самих же чиновников. 21 декабря прошла даже 
очная ставка между зам. главы Самары Алексан‑
дром Филатовым и начальником департамента 
потребрынка Андреем Власовым, в ходе которой 
последний категорически отстаивал свои пока‑
зания и уличал Филатова во лжи. 

Но фрукты были только началом. Следс‑
твие вплотную приступило к отработке других 
эпизодов подготовки и проведения банкетов. 
Уже прошли выемки и в «Черчилле», и в «Бако», 
стал расширяться круг свидетелей, как вдруг 
вся работа оказалась свернута. 

Мне доподлинно известно, какому беспреце‑
дентному давлению были подвергнуты местные 
правоохранители. Шла массированная обработка 
свидетелей и потерпевших. (К их чести, никто от 
показаний не отказался.) 

Перед самым Новым годом, 30 декабря, 
в Самару по личному указанию зам. министра 
внутренних дел Александра Савенкова прилетала 
группа проверяющих из следственного депар‑
тамента МВД. И хотя ревизоры были вынужде‑
ны признать, что уголовное дело возбуждено 
совершенно законно, 14 января его все равно 
прекратили. Произошло это под непосредствен‑
ным воздействием руководства следственного 
департамента… 

Без слез «похоронное» постановление чи‑
тать нельзя. Сначала подробно, со ссылками 
на 15 свидетелей излагается, как у торговцев 
забирали фрукты. И тут же вывод: нет состава 
преступления, ибо «поставка фруктов пред‑
принимателями в гостиницу «Холидэй Инн» 
осуществлялась в рамках благотворительной 
деятельности, в целях оказания помощи при 
проведении социально значимого мероприятия, 
а не для личных целей». 

(С каких это пор частная вечеринка главы 
превратилась в социально значимое меропри‑
ятие? Да и от показаний своих ни потерпевшие, 
ни свидетели так и не отказались.)

Кто продавил прекращение дела? Кто и поче‑
му заблокировал дальнейшую работу следствия? 
Кто затерроризировал самарских генералов?

В следующих материалах я обязательно 
назову имена этих людей, а главное — причины 
их столь жаркой «заботы» о мэре Самары, которая 
на языке уголовного права квалифицируется как 
«воспрепятствование осуществлению правосудия 
и производству предварительного расследова‑
ния» — статья 294 УК РФ. 

Впрочем, им ли бояться закона? Эти люди 
давно уже привыкли отождествлять закон с сами‑
ми собой, что в Самаре, что за ее пределами. 

И все же помимо телефонного права сущес‑
твует еще и право юридическое. Вопрос только, 
какое из них сильней. 

Любая непредвзятая проверка без труда 
определит: дело прекращено незаконно. Совсем 
недавно к такому выводу пришла и Генпрокура‑
тура, изучавшая материалы по запросу антикор‑
рупционного управления президента. 

Но… 

Убийственная репутация
Олег Фурсов — первый в новейшей исто‑

рии Самары глава, избранный не всенародно, 

а назначенный по контракту. Думаю, это многое 
объясняет. 

Фурсов не зависит от мнения самарцев, рей‑
тинг доверия никак не влияет на его карьеру; 
недаром, придя к власти, первым делом он увели‑
чил в 2,5 раза собственную зарплату, полностью 
наплевав на общественное негодование.

Мне много приходится ездить по стране, 
но второго такого закрытого от людей мэра я 
не встречал. Фурсов, например, не ведет еже‑
месячных личных приемов как таковых. Он не 
ходит по дворам, не выезжает на сходы, а за 
1,5 года своей работы организовал всего пару 
полноценных встреч с населением. 

Если прежний мэр Дмитрий Азаров (ныне 
член Совета Федерации) лично вел Твиттер и 
жители по любым проблемам запросто обра‑
щались к нему, то без предварительной записи 
и очереди к Фурсову не могут попасть сами со‑
трудники мэрии. 

Да о чем говорить, если даже готовившие 
банкет чиновники были лишены права докла‑
дывать о ходе работ напрямую «заказчику». Ва‑
рианты меню или рассадки гостей они вручали 
его заму Филатову, а тот потом возвращал их с 
высочайшими правками.

Олег Фурсов стал сити‑менеджером Самары 
в декабре 2014‑го. В октябре прошлого года его 
переутвердили на новый срок. Никогда ничем 
особенным до этого он не выделялся — сред‑
нестатистический, типичный чиновник. Начинал 
в комсомоле, потом руководил комитетами по 
делам молодежи, работал управделами самар‑
ской администрации, последние два года был 
министром труда. 

И вдруг в 49 лет мало кому известный че‑
ловек оказывается главой целого города‑мил‑
лионника, девятого по величине в России. От 
такого вертикального взлета у любого закружится 
голова. 

За все это время Олег Фурсов, кажется, 
так и не понял, в чем его вина — конечно, не 
в 5800 рублях. 

Дело в другом: в том, что этот человек от‑
чего‑то вообразил, что он не временно нанятый 
менеджер, а полноправный хозяин города, где 
жители — его подданные, а подчиненные — и 
вовсе бессловесные холопы.

Извечный принцип «окормления»: чиновники 
обязаны ему прислуживать, коммерсанты — пос‑
тавлять фрукты, алкоголь, технику, накрывать 
столы, артисты — петь и плясать. 

Подобное вельможное ханство можно было 
бы еще хоть как‑то объяснить, добейся Фурсов 
каких‑нибудь весомых результатов. Но в том‑
то и штука, что за 1,5 года его работы измене‑
ний к лучшему в Самаре не произошло, скорее 
наоборот. 

Отмена новогодних подарков детям — лишь 
небольшой штрих. В бюджете города — дыра в 
два миллиарда рублей; неофициально в мэрии 
говорят, что к лету не будет денег на зарплаты. 
С конца прошлого года прекратились выплаты 
подрядчикам за выполненные работы: ремонты 
дорог, домов, благоустройство. 

С приходом весны после ремонта поплыли 
самарские дороги. Они и раньше были одними из 
худших в стране, но такого, как сейчас, горожане 
не видели, кажется, никогда. До этого не меньшее 
возмущение вызывала и отвратительная уборка 
дорог от снега — этой зимой город натурально 
оказался в снежном плену. 

Общее мнение самарцев выразил тогда 
поэт Александр Гутин, опубликовавший в своем 
Фейсбуке гневное послание к мэру, где посо‑
ветовал взять в руки лопату. Этот пост побил 
все рекорды самарской блогосферы, собрав 
45 тысяч «лайков». (Из‑за ненормативной лексики 
цитировать не буду.) 

Показательна реакция адресата. Можно 
было бы не замечать этого опуса: как‑никак 45 ты‑
сяч «лайков». Еще лучше — пригласить Гутина и 
принародно вручить лопату, а то и самому выйти 
с поэтом на уборку города.

Фурсов же выбрал максимально убийствен‑
ный для своей репутации вариант: потребовал 
привлечь автора к уголовной ответственности. 
Две недели назад в отношении поэта было воз‑
буждено дело за клевету. Параллельно мэр доби‑
вается лишения адвокатского статуса местного 
юриста Андрея Соколова за то, что тот перепос‑
тил у себя в Фейсбуке гутинское воззвание. 

Очень жаль, что у одного из самых крупных 
городов России такой мелкий мэр…

Сколько стоит честь
Когда год назад орловский зам. губернатора 

Рявкин поделился у себя в Фейсбуке, какими де‑
ликатесами наслаждается он в Карловых Варах 
(«божественная фуа‑гра»), возмущению общества 
не было предела: старикам и матерям‑одиночкам 
на еду не хватает, а чиновник демонстративно 
обжирается фуа‑гра.

В итоге Рявкин был вынужден подать в от‑
ставку, хотя, не в пример Фурсову, во власть он 
пришел из бизнеса и официально являлся дол‑
ларовым миллионером; уж на Чехию и фуа‑гра 
у него точно хватало. 

А после того как выяснилось, что сотруд‑
ники столичной ГИБДД регулярно подвозили с 
мигалками в аэропорт моего коллегу, депутата 
от ЛДПР Леонида Слуцкого и прочих вип‑персон, 
всех инспекторов разом уволили. Другой «част‑
ный пассажир» полицейского патруля — певец 
Митя Фомин — долго потом извинялся перед 
обществом и поклонниками. 

Олег Фурсов вполне мог последовать его 
примеру, но нет, он выше этого. Никакой вины 
за собой мэр не видит в принципе: заграничные 
вояжи, шикарные приемы, отобранные у торгов‑
цев фрукты, чиновники в роли холопов — для него 
всё это как будто в порядке вещей. 

Он не только не намерен извиняться, а на‑
против, алчет крови своих обидчиков. Уже через 
пару дней после прекращения дела Фурсов даже 
лично пришел в областную прокуратуру, требуя 
привлечь к ответственности покусившихся на 
него полицейских. 

Обратился он и в суд с исками о защите 
чести и достоинства; правда, почему‑то просил 
рассмотреть их в закрытом от прессы режиме. От‑
ветчиками по иску выступают наиболее активные 
комментаторы «банкетного дела» — областной 
депутат Матвеев, адвокат Соколов. С каждого 
Фурсов требует по миллиону рублей. 

Я не знаю, чем закончится рассмотрение этих 
дел и сумеет ли суд установить наличие у Фурсова 
предмета иска: так есть ли у него в действитель‑
ности честь и сколько она стоит? 

Но зато я точно уверен, какого чувства этот 
человек лишен напрочь. 

Оно называется стыд…

P.S. Прошу считать эту публикацию офици‑
альным депутатским запросом к генеральному 
прокурору и министру внутренних дел. 
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«праздничный прием» 12 декабря, 
которое гостям развозили 
чиновники. Стоить 40 рублей оно  
не может никак.

Я ТРЕБУЮ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ 
БАНКЕТА!

Андрей Власов, 
начальник 
департамента 
потребрынка 
Самары.  

Александр 
Филатов, зам.
главы Самары 
и правая рука 
О.Фурсова. 
Именно он 
руководил штабом 
по подготовке 
мэрских юбилеев. 

Александр ХИНШТЕЙН

Олег Фурсов и Диана Гурцкая на 
концерте к Дню инвалидов. В Самару 
певица приезжала по приглашению 
мэра, но неизвестно, за чей счет. 

YO
UT

UB
E

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



Уже 25 лет лучшие изобретатели России из 
числа школьников и студентов собираются 
на ежегодную олимпиаду «Шаг в будущее», 
где демонстрируют свои разработки в са-
мых разных сферах науки и техники. Именно 
призеры «Шага в будущее» представляют 
нашу страну на международных конкурсах 
молодых исследователей — «МК» выяснил, 
что разработал будущий цвет отечественной 
инженерии к олимпиаде сезона-2016.

Олимпиада школьников «Шаг в будущее» 
была основана в 1991 году Московским госу-
дарственным техническим университетом им. 
Баумана. В этом году около тысячи школьников 
и студентов, призеров региональных научных 
соревнований программы, представляют в Мо-
скве свои лучшие исследовательские работы в 
области инженерных, естественных и социально-
гуманитарных наук.

Большинство изобретений юных инженеров 
не оторваны от реальности, а вполне практичны. 
В то время как американские подростки разраба-
тывают разную ерунду, типа ошейников для кошек 
с фотокамерой и WiFi, умеющих автоматически 
делать фотографии и сразу отправлять их в Ин-
стаграм, россияне более «приземленные», что не 
может не радовать. Вот, скажем, редкий житель 
Москвы и Подмосковья не наблюдал огромные 
массивы высохшего леса в области — результат 
деятельности жука-короеда. Спасти пораженный 
лес нереально трудно, и способов тут всего два. 
Первый — это распыление «химии» с помощью 
сельхозавиации, но он неэффективен, потому что 
вся отрава уходит в крону дерева и не обрабаты-
вается самое главное — ствол. Второй — исполь-
зование промышленных альпинистов, что дорого 
и невероятно медленно, альпинист опрыскивает 
лишь несколько стволов за день… Но деревья с 
короедом можно было бы не уничтожать под ко-
рень, как это делается чаще всего, если запустить 

в производство разработку старшеклассника из 
ногинской гимназии Александра Сычева:

 — Я разработал специальную машину, ко-
торая, имея узкое (1,6 метра шириной) шасси, 
способна маневрировать между деревьев и про-
ливать их стволы химикатами из распылителя, 
установленного на выдвижной мачте высотой 12 
метров, — рассказал «МК» Саша. — Машина при-
возится на место на трейлере, легко движется по 
лесу и может преодолевать препятствия в виде 
поваленных стволов и оврагов. Такой агрегат смог 
бы спасти подмосковные леса! 

 Еще одно интересное изобретение из сотен 
представленных на «Шаге в будущее» — новая 
технология создания биоэлектрических протезов 
рук, которой занимается десятиклассница Юля 
Фирстова из города Курганинска Краснодарского 
края.

 — Темой протезов я заинтересовалась, когда 
работала волонтером на концерте для детей-
инвалидов, проходившем в нашем городе. У боль-
шинства были чисто косметические протезы, кото-
рые не имели возможности двигаться и сжимать 
пальцы. А «живые» протезы весьма дороги (от 60 
тысяч рублей и выше) и в бюджетном варианте 
весьма ненадежны — за сжимание пальцев в них 
отвечает струнный механизм — протянутая вдоль 
искусственного пальца струна наматывается мо-
торчиком на барабан, укорачиваясь, вследствие 
чего суставы сгибаются. Такая конструкция быстро 
изнашивается, струны растягиваются, падает точ-
ность. Я сделала прототип, где суставы сгибаются 
за счет вращения резьбового штока — это просто, 
надежно, а главное — дешево!

 Вообще круг людей с ограниченными воз-
можностями, к сожалению, представляет собой 
безграничное поле для применения технологий, 
особенно в нашей стране, где большинство инва-
лидов сложнее коляски ничего не видали… Один-
надцатиклассница Даша Беренчук из Волгодонска 
разработала комплекс для выполнения лаборатор-
ных работ слабовидящими школьниками:

 — Поскольку сейчас концепция инклюзивно-
го образования требует обучения здоровых детей 
и детей с ограниченными возможностями в одном 
классе, я придумала систему индикаторов для 
слабовидящих, которая позволяет им выполнять 
практически любые лабораторные работы, не 
задерживая весь класс. На все предметы, тре-
бующиеся для лабораторной, крепятся небольшие 
коробочки — световые индикаторы, которыми 
управляет учитель с беспроводного устройства. 
Перед началом работы учитель говорит, какой 
цвет соответствует тому или иному предмету, 

и зажигает световые индикаторы, чтобы дети 
их запомнили. После этого он просто подсвечи-
вает тот или иной предмет, обозначая порядок 
действий. Конечно, такие занятия менее эффек-
тивны, чем для здоровых ребят, — ведь результат 
плохо виден, но альтернативой является только 
проведение лабораторной индивидуально, где 
результат будет тот же, но уйдет гораздо больше 
времени и сил.

Впрочем, на «Шаге в будущее» представлены 
не только социально значимые работы — есть и 
просто интересные прикладные штуки. Например, 

одиннадцатиклассник Павел Федоров из Челябин-
ска, будучи заядлым велосипедистом, привез на 
олимпиаду свой гибрид дискового тормоза для 
велосипеда, который одновременно является 
генератором электроэнергии для фары и габарит-
ного фонаря. Устройство не требует зарядки, как 
аккумуляторные фары, и всегда готово к работе. 
При этом оно совершенно незаметно и бесшумно 
в отличие от известной всем велосипедистам 
«динамки»-генератора, которая приводится в 
движение вращением шины. 

Евгений БАЛАБАС.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

АЛЬМА-МАТЕР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Морская промысловая 
рыба с плоским телом и асимметричным строе-
нием черепа . 4. Компромиссное решение. 10. 
«Поле», на котором играют в ватерполо. 11. Лук, 
который на Руси называли самострелом. 13. 
Серый враг трех поросят в сказке. 14. «Варенье» 
из томатов и перцев. 15. Качество джентльме-
на, пропускающего вперед даму. 16. Солдат-
новобранец в старину. 18. Переносной «вигвам» 
оленевода. 20. Великая головоломка Ферма. 
22. Криминальный «демонтаж». 23. Поплавок, 
где можно пообедать. 24. Распределитель для 
беспризорников. 27. Математическое действие, 
обратное вычитанию. 30. Большой базар с бала-
ганом. 32. Спортивная командная игра с мячом 
и битами, напоминающая бейсбол. 34. Космиче-
ский болид. 35. «Заморозка», без которой паци-
ент не соглашается лечить зуб. 36. Шахматная 
партия с очень быстрым контролем времени. 
38. Травма, не грозящая собственному локтю. 
39. Деревянные плечики, на которых болтается 
костюм. 40. «Отсек» коммуналки. 41. Армия, где 
служат летчики. 42. Линия, которая делит Землю 
на Южное и Северное полушария.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Упаковка» для свадебного 

подарка в виде купюр. 2. Союз, что расторг-
ли супруги, которые не сошлись характерами. 
3. Кусок «мозаичного» одеяла. 5. Биография 
артиста в «Википедии». 6. Единица скорости 
судна, равная одной морской миле в час. 7. 
Магистраль, где можно дать газу. 8. Золотое 
копытце в мультфильме про жадного раджу. 9. 
Прибор для измерения давления жидкостей и 
газов. 10. Черная страница в истории военного 
Ленинграда. 12. «Несветлый» эпитет для необра-
зованного человека. 17. «Подкормка» для почвы. 
19. Приторное заискивание в духе холопов. 20. 
Правление, основанное на произволе и насилии. 
21. Бесспорная истина в математике. 25. Воз-
врат болезни после ремиссии. 26. Начальник 
полицейского участка в Германии. 27. Гриб в 
фамилии двойника Электроника из фильма. 28. 
Королева стола на День благодарения в США. 
29. Букет в интерьере суши-бара. 31. Раздо-
лье в пятикомнатной квартире. 33. Ковер под 
ногами дзюдоистов. 34. Продавец, постоянные 
клиенты которого не являются вегетарианцами. 
37. Приманка для покупателей горящих путе-
вок. 38. Птица, связанная со смертью Кощея 
Бессмертного.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 26 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрика. 4. Конкурс. 10. Планета. 11. Номинал. 13. Тушь. 14. Сито. 15. 
Ускорение. 16. Сеньор. 18. Рутина. 20. Минерал. 22. Каменщик. 23. Ловкость. 24. Акционер. 
27. Консервы. 30. Насадка. 32. Тренер. 34. Певица. 35. Искусство. 36. Джаз. 38. Весы. 39. 
Ремесло. 40. Историк. 41. Наколка. 42. Балабол.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фантаст. 2. Роль. 3. Конкур. 5. Офицер. 6. Квас. 7. Самовар. 8. Лавочник. 
9. Интеграл. 10. Пшеница. 12. Лилипут. 17. Общежитие. 19. Уклонение. 20. Мещанин. 21. 
Лаванда. 25. Кашевар. 26. Рассудок. 27. Кудесник. 28. Василек. 29. Стадион. 31. Замысел. 
33. Римейк. 34. Погода. 37. Зеро. 38. Вина.

продаю

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ офис 40,4 м2, Пушкинский 
район, Правдинский 
рабочий поселок. 
Цена 1.900.000 р.
т. 8-495-937-35-16

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ адвокаты

т. 8-495-728-25-09
❑ адвокаты. 

Возврат квартир.
т. 8-495-210-25-63

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фантики, 

открытки, фотографии б/у 
куплю т. 8-985-434-82-35

продаю
❑ б/у Кислородный 

Концентратор ОКСИ-6000 
т. 8-916-185-92-78

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. (495)772-19-81

предлагаю
 безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяк времен СССР

т. +7-903-667-34-34

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ слух восстановился, 
головокружения 
прекратились. 
Лиц.№ЛО-77-01-009047
т. 8-965-234-85-16

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы 
т. 8(495)786-08-65

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

продаю
❑ мебель (Италия, Китай)

т. 8-916-392-31-39

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

❑ грузоперевозки
т. 8-916-624-10-58

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-916-842-28-56
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы

т. 8-903-128-45-45

 организация релакса 
для ЖЕНЩИН. 
Круглосуточно
т. 8-965-375-82-32

❑ отдых м. "Аэропорт",
м. "Студенческая"
т. 8-929-900-07-42

❑ отдых м. "Беговая"
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых м. "Кузьминки",
м. "Беговая"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых м. "Тульская"
т. 8-926-716-37-84

разное

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых т. 8-967-073-97-78, 

8-967-115-08-00

 отдых
т. 8-968-515-79-19

❑ отдых т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

 отдых! Центр!
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых. Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ЕГЭ В МФЮА: 
ОЦЕНИ СВОЮ ГОТОВНОСТЬ!

Бланки, задания и процедура прохождения 
испытаний максимально приближены к настоя-
щим федеральным экзаменам. Организацией и 
проведением пробных ЕГЭ занимается специаль-
но созданный для этого Центр подготовки к ЕГЭ 
при МФЮА. Он имеет 10-летний опыт работы. 
За этот период им проведено более 700 тысяч 
репетиционных экзаменов в формате ЕГЭ и ОГЭ 
для выпускников школ всех округов Москвы. Уча-
стие Центра в федеральных экзаменах отмечено 
благодарностями Департамента образования 
г.Москвы и Рособрнадзором. Материально-

техническая база и программное обеспечение 
информационно-вычислительного комплекса 
позволяют провести экзамены для всех школь-
ников, произвести сканирование и верификацию 
работ и в течение 14 дней представить итоги 
работ по частям 1 и 2 заданий ЕГЭ. 

Студенты МФЮА, специально обученные 
и подготовленные к проведению пробных ЕГЭ, 
осуществляют помощь специалистам Центра 
подготовки к ЕГЭ. 

(495) 221-10-01, www.mfua.ru
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На факультетах Московского 
финансово-юридического универ-
ситета МФЮА полным ходом идут 
пробные ЕГЭ. 11-классники столичных 
школ вместе со своими школьными 
учителями приходят в МФЮА, чтобы 
окунуться в атмосферу экзаменов, 
которые им предстоят в мае-июне.

ШКОЛЬНИК 
ПРОТИВ 
КОРОЕДА
Что изобретает 
одаренная российская 
молодежь?
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В Белом зале Дома кино вручили националь-
ную премию кинокритиков и кинопрессы «Бе-
лый слон». Ей уже 18 лет. С приходом на пост 
министра культуры Владимира Мединского 
Гильдии киноведов и кинокритиков отказано 
в гранте на проведение торжественной це-
ремонии. Денег нет даже на изготовление 
статуэток белого слона. Пришлось критикам 
скинуться по две тысячи рублей. 

Все делалось на общественных началах и 
энтузиазме. Союз кинематографистов бесплатно 
предоставил Белый зал. И на том спасибо. У его 
главы Никиты Михалкова — другие планы. Это он 
убедил министра Мединского в необходимости 
учреждения еще одной премии кинопрессы, но 
уже под своим началом. Бравурно о ней заявили, 
но средств и на нее пока не нашлось. 

Абсолютным триумфатором «Белого сло-
на» по итогам 2015 года стал Александр Мин-
дадзе, чей многострадальный фильм «Милый 
Ханс, дорогой Петр», созданный силами России, 
Германии и Украины, появился вопреки прегра-
дам, в том числе и со стороны Минкульта. Только 
шум, поднятый в прессе, спас его жизнь. «Милый 
Ханс, дорогой Петр», рассказывающий о пред-
чувствии войны, признан лучшим фильмом года, 
а сам Миндадзе отмечен «Слонами» как лучший 
режиссер и сценарист. Наградили и его оператора 
Олега Муту — уроженца Молдовы, живущего в 
Румынии, работающего по всему миру. Лучшей 
главной мужской ролью критики назвали «милого 

Ханса», которого сыграл великолепный немецкий 
актер Якоб Диль. Из семи номинаций пять фильм 
взял. Его интернациональный состав приехать в 
Москву не смог не только в силу занятости. Денег 
на оплату такого вояжа у кинокритиков нет. Так 
что Миндадзе все стадо из пяти «белых слонов» 
пригнал в собственный дом. 

 Награду за «лучшую работу художника» при-
судили Алексею Федорченко и Артему Хабибулину 
за «Ангелов революции». Алексей Айги получил 
«Слона» за «лучшую музыку к фильму»: вместе с 
лидером британской группы The Tiger Lillies Мар-
тином Жаком он работал на «Орлеане» Андрея 
Прошкина. И это тоже отдельная история, стоив-
шая режиссеру больничной койки. Жак в какой-то 
момент решил отказаться от участия в проекте, 
посмотрев материал, который не совпадал с его 
видением. По счастью, ситуация разрешилась 
благополучно. Географию расширил Олег Ягодин 
из Екатеринбурга. В эти дни он находится на га-
стролях во Франции с «Коляда-театром». «Слона» 
сразу за две роли второго плана в картинах «Ангелы 
революции» Алексея Федорченко и «Орлеан» Ан-
дрея Прошкина ему доставят позднее. Муза Васи-
лия Сигарева, Яна Троянова, признана критиками 

лучшей исполнительницей главной женской роли 
в «Стране Оз». Инна Чурикова, в последнее время 
проявляющая чудеса бесстрашия, не испугалась 
даже мата в кадре и получила «Белого слона» за 
«лучшую женскую роль второго плана» в той же 
картине. В тот вечер она играла на сцене «Лен-
кома», так что обратилась к присутствующим с 
экрана. За «Слоном» пришел главный режиссер ее 
жизни Глеб Панфилов. Кстати, многие известные 
актеры и режиссеры заранее наводят справки о 
том, получат приз или нет. Просто поддержать 
коллег, если награда прошла мимо, не прихо-
дят. Счастливым исключением стали номинанты 
Александр Яценко («Инсайт» Александра Котта) 
и Евгений Цыганов («Райские кущи» Александра 

Прошкина), прекрасно сыгравшие главные роли. 
Но конкуренция была высока. Помимо победив-
шего Якоба Диля выдвигался и сербский актер 
Марко Николич с «Братом Дэяном». У Евгения 
Цыганова еще и виртуозный эпизод в «Стране Оз». 
Жаль, что с ним он в номинанты не прошел, хотя за 
него отдали часть голосов критики и журналисты. 
В этом году было из чего выбирать. 

«Лучшим дебютом» признаны «Пионеры-
герои» Натальи Кудряшовой. «Лучший докумен-
тальный фильм» — основанное на хронике 90-х 
«Событие» Сергея Лозницы, еще одного нашего 
«иностранца», живущего в Берлине. Сейчас он 
находится где-то в глуши, выбирает натуру для 
нового фильма. В его планах — игровая картина 
про Бабий Яр. Константин Бронзит заехал в Мо-
скву на несколько часов, чтобы получить в Кремле 
награду за создание произведений для детей и 
юношества. Но если критики признали «лучшим 
анимационным фильмом» 2015 года его 15-ми-
нутную картину «Мы не можем жить без космоса», 
недавно номинировавшуюся на премию «Оскар», 
то высшее руководство страны отметило его за 
богатырский цикл студии «Мельница». Один из 
ее фильмов — «Алеша Попович и Тугарин Змей», 
снят Бронзитом при участии продюсеров Сергея 
Сельянова и Александра Боярского. 

Премию имени многолетнего руководителя 
Гильдии киноведов и кинокритиков Мирона Чер-
ненко вручили научному отделу Госфильмофонда 
России «за неоценимый вклад в дело сохранения 
кинонаследия». Молодые критики свой «голос» 
отдали картине «Брат Дэяна» Бакура Бакурадзе, 
рассказывающей о сербском генерале, который 
в одночасье из героя превратился в изгоя. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Евгений Цыганов  
в ожидании награды.

МИЛЫЙ МИНДАДЗЕ, ДОРОГОЙ БРОНЗИТ
Кинокритики скинулись  

и вручили премию 
«Белый слон»
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В маленький дом рядом с Тверской, мимо 
которого прогуливался художник Анатолий 
Зверев, уместился его большой музей. Боль-
шой — потому что речь идет о духе места, 
атмосфере, а не квадратных метрах. Музей 
свободно говорит на языке медиатехноло-
гий, экспериментирует, рушит шаблоны. Ему 
еще и года нет, а он показывает уже третий 
ударный проект — выставку «Красавицы сто-
летий». Если бы Зверев увидел — наверняка б 
одобрил. 

Непризнанный в официальных кругах, скитав-
шийся без жилья и денег, переживший унижения 
и падения, он оставил галерею светлых женских 
образов. Как это возможно в послевоенное время? 
Когда овдовевшая работница (вчерашняя кре-
стьянка) одна тянула трудовую лямку на производ-
стве и дома, поднимая страну, детей. Такова была 
доля матери художника. Вопреки серым будням 

возникли женщины Зверева — аристократичные, 
изысканные с томными взглядами. 

На выставке их 55. Большая часть — в гра-
фике — разместилась на первом этаже. При раз-
нообразии техник (тушь, гуашь, сангина) все гра-
фические работы Зверева — это цепкость взгляда 
и виртуозность линии. Эскизность и нарочитая 
незаконченность не мешают назвать портреты 
цельными образами. Молодежь причисляет эти ри-
сунки, сделанные мгновенно, к жанру селфи. Как и 
с какой скоростью писал их Зверев, в видеоролике 
показал медиахудожник Александр Долгин. 

На второй этаж поднимаются стеклянным 
лифтом или лестницей, которая заставлена горш-
ками орхидей (когда потеплеет, цветы украсят 
открытую веранду музея). Здесь барышни в цвете 
перекликаются с мировыми шедеврами прошлых 
веков. Разгадать параллели помогают экраны, где 
всплывают картины в качестве подсказок. 

Уцелевшие после пожара римские лица с вы-
разительными глазами, почти что погребальные 
маски, похожи на фаюмские портреты III века. 
Дальше по хронологии — Ренессанс. Итальянка 

Рона и Александра Бахмутская напоминают мо-
делей любимых художников Зверева: Леонардо, 
Рембрандта и Веласкеса. Но ближе всего нашему 
мастеру импрессионисты. Легкими и свободными 
мазками он изображает моделей, прямо как Ренуар 
и Ван Гог. Модерн с заостренными лицами тоже не 
прошел мимо него. Вслед за Врубелем, Климтом и 
Модильяни Зверев собирал свои женские образы 
из сотни аляповатых пятен. 

Он не подражал, не копировал и не заим-
ствовал. Листал эпоху за эпохой, по наитию про-
ходил мировую историю искусств и создавал 
собственную — зверевскую. «В нем Рембрандт 
сидит дуется, Малевич спит слезой. В нем Ра-
фаэль балуется со зверскою Аззой» — Зверев о 
себе. Он серьезно изучал историю искусства, это 

доказывает его поэма «О живописи», отрывок из 
которой периодически всплывает на экране. 

— К открытию выставки я выпустил автор-
ские футболки и платки с красавицами Зверева, — 
говорит дизайнер Игорь Чапурин. — Он всегда 
был для меня персонажем мировой арт-сцены, 
чье наследие стимулирует на поиск нового. Мы 
незнакомы, но очень близки. Я, как и Зверев, вы-
ворачиваю женский внутренний мир наизнанку. 
У него он красочен и эмоционален. Это дости-
гается за счет света, графики и глаз. Взгляды 
его героинь — средоточие мыслей и чувств. Они 
будоражат. 

Последний этаж начинается со знаменитой 
фразы «Садись, детуля, я тебя увековечу!». Здесь 
собрали портреты тех, кто помнит об этих пер-
формансах. Вот Алики Костаки, в которую был 
влюблен художник. В момент написания портрета 
он просил ее руки у отца, коллекционера Георгия 
Костаки. Неоднократно Зверев писал подругу, а 
теперь куратора музея Полину Лобачевскую.

— Полина Ивановна, каково быть увеко-
веченной Зверевым?

— Нормально. Никаких особых ощущений у 
меня нет. Он написал с десяток моих портретов, 
но у меня сохранилось только несколько. Зверев 
легко писал, и работы легко раздаривались. В тот 
момент я не представляла их художественной 
ценности, зато сейчас осознала. Мы выстраиваем 
в музее его историю, поэтому мое общение с 
художником продолжается. В этом смысле я об-
ременена титулом увековеченной. (Смеется.) 

Показывают фильм  про яркие страницы жиз-
ни и творчества Зверева с озвучкой Александра 
Филиппенко. Гости в восторге. Довольные делают 
селфи в специально отведенном для этого кресле. 
В общем, музей Зверева в очередной раз сделал 
качественный проект, господа. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Дизайнер Игорь 
Чапурин изобразил их 

на платках

В МУЗЕЕ ЗВЕРЕВА 
ПОКАЗЫВАЮТ 
ЕГО КРАСАВИЦ
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Игорь Чапурин.



Новый способ увеличения объема 
продаж нашло руководство попу-
лярной торговой сети.
Теперь рядом с ценой товара ука-
зывают не зачеркнутую вчерашнюю 
цену, а цену, которая будет завтра.

Очень хорошая сторожевая собака 
подбегает к нарушителю, радостно 
виляя хвостом. Иначе за горло его 
не схватить.

Моя девушка беременна, и это 

сильно бьет по моему бюджету. Ведь 
приходится платить мобильным опера-
торам полтора рубля в день, чтобы они 
блокировали звонки от нее.

Однажды отец застал меня с сигаре-
той и выбросил из лодки. Так он научил 
меня плавать на спине, чтобы сигарета 
не мокла.

Муж пил восемь дней подряд, пока жена 
не догадалась оторвать на календаре 
листок с пятницей.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Михаил Анчаров (1923–1990), ли-
тератор, бард
Збигнев Бжезинский (1928), 
политолог
Дирк Богард (1921–1999), кино-
актер («Гибель богов», «Ночной 
портье»)
Максим Горький (1868–1936), 
классик
Леди Гага (1986), певица, облада-
тельница шести премий «Грэмми»
Александр Митта (1933), кино-
режиссер и сценарист, народный 
артист России
Тамара Морщакова (1936), доктор 
юридических наук, профессор

Иннокентий Смоктуновский 
(1925–1994), актер театра и кино, 
народный артист СССР
Георгий Тусузов (1891–1986), актер 
театра и кино

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -5…-3°, днем в Мо-
скве 4…6°. Переменная облачность, 
без осадков, местами гололедица, 
ветер северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 06.08, заход 
Солнца — 19.00, долгота дня 
— 12.51.
По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, утром 

будет слабая геомагнитная буря, 
днем и вечером — небольшие 
возмущения.

ДАТсКИй уГОлОК

День возрождения балкарского 
народа 
1776 г. — в Москве основан Боль-
шой театр.
1891 г. — состоялся первый чем-
пионат мира по тяжелой атлетике.
1953 г. — опубликован указ об ам-
нистии, которую предложил Лав-
рентий Берия.
1971 г. — с конвейера Волжско-
го автозавода сошла первая ма-
шина ВАЗ-2101 — знаменитая 
«копейка».
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сПОРТ

сВЕТсКАЯ ЖИЗНЬ

с Натальей 
МАлАХОВОй

МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

РЕПЛИКА

ПЕРСОНА ДНЯ

СОБЫТИЕ УИК-ЭНДА

ИНТРИГА ДНЯ

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В субботу гандбольный клуб «Университет-
Нева» в Санкт-Петербурге в ответном матче чет-
вертьфинала Кубка вызова победил лиссабон-
скую «Бенфику» — 27:25. Тем не менее дальше 
пошли португальцы, которые ранее дома выигра-
ли с преимуществом в четыре мяча — 24:20.

Впрочем, назвать нынешнюю еврокубковую 
кампанию команды Дмитрия Торгованова (глав-
ного, если кто не в курсе, тренера еще и сборной 
России) неудачной — язык не повернется. Ни 
у меня, ни у многочисленных по российским 
гандбольным меркам зрителей, собравшихся 
субботним днем на арене на Крестовском острове 
и проводивших «Университет-Неву» аплодисмен-
тами, — сомнений в том, что парни выложились 
по полной, не возникло ни у кого.

Другое дело, потолок, пускай это и прозвучит 
банально, у каждого свой: ну не может питерский 
клуб по заказу проходить в еврокубках соперника 
с бюджетом, насколько мне известно, в 2,5–3 
раза больше.

Спросите, откуда у «Бенфики» неплохие для 
гандбольного мира деньги? Кто-то, возможно, 
удивится, но... от футбольных тезок.

Хотя выразиться можно и нужно точнее: 
гандбольная «Бенфика» не самостоятельное 
предприятие, а всего лишь секция, по сути, боль-
шого клуба, где главную роль играют, конечно, 
футболисты.

По такой же схеме выстроены главные вну-
трипортугальские враги «орлов» из «Порту». 
А также, между прочим, легендарная «Барса» 
(под вывеской ФК «Барселона» собраны не только 
Месси, Суарес и Неймар, но и баскетболисты, 
и гандболисты, и даже хоккеисты, правда, на 
роликах) и другие клубы из больших городов — 
«крыша» в виде известного футбольного бренда 
позволяет процветать, например, «Пари Сен-
Жермен».

Так вот к чему это я: по Северной нашей 
Пальмире давно ходят разговоры о том, что 
«Зениту» хорошо бы вслед за баскетболистами 
(а проект получился удачным) забрать под свою 
«стрелку» и гандболистов.

Это было бы, согласитесь, логично — бюджет 
для того, чтобы бороться за еврокубок, в гандболе 
нужен не ахти какой (хватит, по моим подсчетам, 
3–4 процентов от футбольных денег, один Халк в 
год больше получает). А шансы выиграть крутой 
трофей даже выше.

Есть над чем задуматься, правда?

#ВместеСоСборной

  Почти три недели мы провели 
с нашей национальной командой 
на сборах в Бразилии — стране, ко-
торая совсем скоро примет игры 
XXXI Олимпиады. Чувства остались 
в целом положительные, и для чи-
тателей «МК» я постараюсь дать от-
вет на многие актуальные вопросы, 
связанные с Играми, в нашем виде 
спорта и не только. О том, что мне 
удалось увидеть и услышать за вре-
мя, проведенное в Бразилии, — рас-
скажу по порядку. 

Что творится на объектах?
Бразилия — страна большая, и примерно 

через 3 часа перелета из самого Рио мы ока-
зались в бассейне, построенном... специально 
для нас, русских. Это не преувеличение: его воз-
водили около 10 лет, а все началось с того, что 
в 2006-м сборная России настолько вдохновила 
бразильцев показательными выступлениями, что 
те сделали нам, да и себе, впрочем, подарок. 
Что я хочу сказать? Страна населена приятными 
и общительными людьми, в больших вопросах 
и в мелочах тоже!

Одна проблема: в том открытом бассей-
не не оказалось системы, которая регулирует 
температуру. В этой части Бразилии тепло и 
зимой, и летом, так что температура воды ока-
залась +30 при температуре воздуха +35. Это 
явный перегрев. Но с таким явлением мы стал-
киваемся довольно часто и на соревнованиях 
самого высокого уровня. А это представляет 
опасность. Дело в том, что при сверхнагрузках 
спорта сердце может просто не справиться. Так, 
недавно в Персидском заливе в соревнованиях 
по плаванию на открытой воде погиб вполне 
здоровый спортсмен. 

Что касается бассейна, в котором нам пред-
стоит защищать олимпийское «золото», я хорошо 

его знаю. Он построен около трех лет назад, это 
один из, скажем так, «опережающих» объектов. 
Мы успели там потренироваться и раньше: все 
сделано по мировым стандартам. 

Что важнее: футбол 
или Олимпиада?
Да, люди вспоминают чемпионат мира по 

футболу и задаются вопросом: а вдруг на этом 
фоне Олимпиада поблекнет? Я так не думаю. 
Уже сейчас Рио живет «с намеком» на Игры. Про-
даются сувениры, футболки. Даже что-то ручной 
работы попадается. Конечно, Бразилия живет 
футболом, но чем ближе Игры, тем ощутимее 
они становятся. Это страна вечного карнавала! 
Бразильцы всегда будут проникнуты духом ра-
дости и веселья. Они в чем-то даже как русские. 
Только мы чередуем карнавал с грустью, а они 
всегда одинаковы. Уверена, Олимпиада пройдет 
на классном и позитивном уровне. 

Можно ли по Рио гулять?
О безопасности говорят довольно часто. 

Признаться, сейчас мы без опаски гуляли по 
набережным Рио. Моя партнерша из команды 
оказалась единственной, кто столкнулся с огра-
блением на улице: лет пять назад у нее с шеи 
сорвали цепочку. А горе-грабителем оказался… 
ребенок! Главный тренер Татьяна Покровская ре-
комендует нам передвигаться по городу пешком 
по двое-трое, так же ходить и в магазины. Или не 
оставлять одежду без присмотра на пляже, когда 

идешь купаться. А что, в России иначе? У героя 
Булгакова Ивана Бездомного тоже одежду на 
Москве-реке «попятили»… Словом, никакого 
ужасного разгула преступности в стране будущих 
Игр нет. Меня будут поддерживать на Играх мама 
и брат. Я им на всякий случай предложила «не 
светить» ювелирными изделиями и деньгами и 
по возможности носить сумки перед собой.

Как обстоит дело 
с вирусом Зика?
Тема с загадочным вирусом довольно попу-

лярна в мире. Мы видели местные журналы, где 
эта тема была хорошо прописана. Но там, куда мы 
сейчас летали, а ведь это далеко не Рио, именно 
таких комаров-распространителей не оказалось. 
Я не понимаю паники в сборных США и Японии, 
когда уже договорились до того, что готовы про-
пустить Игры, лишь бы не рисковать. 

Дорого или дешево?
Хорошие вещи априори дешевыми быть не 

могут. Ведь, скажем, дизайнерское платье — что 
в Нью-Йорке, что в Лондоне или Рио — будет сто-
ить примерно одинаково. Но это меньше волнует 
туристов. Хорошо, тогда приведу другой пример. 
Кокос из холодильника. Отлично утоляет жажду 
на жаре. Так вот в районе нашего «русского» бас-
сейна он стоит два реала, а в Рио — пять. Как мы 
видим, цены уже поднялись. Кстати, российским 
болельщикам могу подсказать: не сводите курс 
реала к доллару. Проще так: 2 реала — это 

50 рублей. Учитывая заморозку курса местной 
валюты на время Игр по решению правительства, 
он примерно таким и останется. 

Когда мы прилетим 
в Бразилию снова? 
О сценариях выступлений я не могу про-

болтаться даже в российском издании: большой 
секрет. Для начала будет майский чемпионат 
Европы в Лондоне, потом уже курс возьмем 
на Рио. Прилетать надо сильно заранее, мы по 
бразильскому (и не только) опыту это знаем: 
акклиматизация идет волнами по схеме 3–7–10 
дней. Конечно, организм у всех по-разному реа-
гирует, но общая картина именно такая. Так что 
чем раньше прибыть, тем лучше. В самолетах 
научились спать, хотя прямого рейса нет. Лондон, 
Париж или Франкфурт-на-Майне — там всегда 
придется просыпаться. Да для нас это уже давно 
не новость…

И с кем будем бороться?
Основными конкурентами остаются кита-

янки. Теперь это уже во многих видах спорта. 
Людской ресурс настолько богат, что была бы 
возможность — три сборные могли бы прислать. 
Всего нас будет восемь команд. Конечно, олим-
пийская система отбора несовершенна: остав-
ляют за бортом равных ради присутствия всех 
частей света. Египту не с кем в Африке бороться, 
Австралии — тоже. Считаю, это не очень честно. 
При ином раскладе с нами бы боролись сразу 
Испания, Украина, Италия, Канада. 

Мальчик и девочка: 
почему же нет?
Я видела российское выступление сме-

шанных пар на чемпионате мира в Казани, очень 
порадовалась за наших чемпионов и еще почув-
ствовала, многие, кто с негативом относился к 
этому нововведению, по ходу пьесы свое мнение 
изменили. Здесь есть свои плюсы. Использо-
вать мужскую силу в поддержках, например! 
А что касается образа, можно сыграть на воде 
любовь. Что смущает? А балет? А если взять 
спорт, то парное фигурное катание или танцы 
на льду уже давным-давно никого не вгоняют в 
краску. Тем более наш дуэт доказал, что можно 
показать себя красивыми и мужественными. 
А что касается резонанса и споров — я даже 
рада, что на наш вид обратили внимание. К со-
жалению, нам его уделяют мало: мол, мы всегда 
первые, значит, это будет всегда, и так все отлич-
но. Обидно, конечно… Но на ток-шоу нам ходить 
времени нет, на фотосессии в журналах тоже, 
а в рекламе сниматься — да и не предлагают 
особо. Мы выступаем в боевой раскраске, нас 
и так журналисты друг с дружкой путают, а уж в 
обычной жизни и не узнают совсем. Хотя и здесь 
свои плюсы есть: в магазин пойду, не застряну 
на автограф-сессии!

Записал  
Дмитрий ЛЮБИМОВ.

У СМЕШАННЫХ ПАР 
ПРЕИМУЩЕСТВО: 
МОГУТ СЫГРАТЬ 
ЛЮБОВЬ!
Алла ШИШКИНА, олимпийская 
чемпионка по синхронному 
плаванию в группе — 
специально для «МК» 

«ЗЕНИТ», ЗАЙМИСЬ 
ГАНДБОЛОМ!

  В Тушине на спартаков-
ском стадионе «Открытие 
Арена» сборная России 
по футболу без проблем 
справилась с командой 
Литвы в товарищеском 
матче — 3:0. При всем ува-
жении к сопернику и исто-
рической подоплеке этой 
встречи (ведь болельщики 
со стажем помнят не толь-
ко баскетбольный «Жаль-
гирис»), переоценивать ее 
значение не стоит. Но изу-
чить состояние националь-
ной команды, готовящейся к 
Евро-2016, было вполне воз-
можно. 

Это последняя домашняя репетиция 
нашей сборной перед затяжными евро-
пейскими гастролями. Провожать команду 
во Францию пришло более 35 тысяч зрителей! 
И кричалки из разряда «Вперед, Россия! Только 
Слуцкий! Только победа!» говорят о многом. Пока 
рулевой сборной по привычке раскачивал свое 
кресло, болельщики раскачивали стадион. Круг 
за кругом по арене прокатывалась «волна». 

Еще до матча, изучая список из 29 фут-
болистов, вызванных в сборную, мы ждали от 
Леонида Слуцкого экспериментов с составом. 
Несмотря на то, что последнюю подобную про-
верку в матче с Хорватией просматриваемые 
резервисты провалили (1:3), главному тренеру 
да и всем нам нужно было убедиться в возмож-
ностях ротации и конкуренции внутри команды 
перед «Евро». Видимо, помня о единственном 
поражении сборной, Леонид Викторович решил 
перестраховаться и оставил оборону почти без 
изменений. В отсутствие на поле Романа Широ-
кова «капитанил» и заодно контролировал центр 
защиты рекордсмен по количеству матчей за 
национальную команду Сергей Игнашевич. 

Защищать ворота новичку сборной, голки-
перу Станиславу Крицюку, помогали Алексей 

Березуцкий, Игорь Смольников и Дмитрий 
Комбаров на флангах. Отталкиваясь от такой 
стены в обороне, весь первый тайм команда 
спокойно контролировала мяч и пыталась раз-
ыграть заготовленные комбинации. Сборной 
Литвы оставалось лишь запереться на своей 
половине, словно по-хоккейному пережидая 
меньшинство. «Опорники» Денис Глушаков 
и Дмитрий Тарасов надежно держали центр 
поля, снабжая передачами фланги — Алек-
сандра Самедова и Павла Мамаева. Боль-
шой объем работы выполнял Олег Иванов. 

А на 41-й минуте игравший роль «теневого 
нападающего» Федор Смолов наконец открыл 
счет матча. 

После перерыва сборная России все-таки 
радикально обновилась. И громче всех зрители 
приветствовали натурализованного голкипера 
Маринато Гильерме из «Локомотива» и самого 
результативного нападающего сборной Алек-
сандра Кержакова, хорошо заигравшего в «Цю-
рихе». Несмотря на все заявления из разряда 
«у нас что, своих вратарей нет?» и «у Кержакова 
давно пропало голевое чутье», болельщики 
отдали должное как новичку, так и ветерану. 
Чтобы помочь Гильерме быстрее освоиться, 
а заодно провести очередной эксперимент, 
Слуцкий переместил на место покинувшего 
поле Алексея Березуцкого одноклубника но-
воиспеченного голкипера Дмитрия Тарасова. 
Попытка отодвинуть назад высокого и напо-

ристого полузащитника, чтобы обеспечить хоть 
какую-то вариативность в обороне при большом 
выборе игроков средней линии, увенчалась 
успехом. 

Получив отрыв в два мяча, Слуцкий решился 
на шестую замену и вместо Олега Иванова вы-
пустил еще одного дебютанта сборной — Илью 
Максимова. Уже спустя три минуты после его 
выхода на поле Денис Глушаков переправил мяч 
в ворота Витаутаса Черняускаса после навеса с 
углового Алексея Ионова и тем самым установил 
окончательный счет матча. Свой гол футболист 
посвятил юбилею мамы, продемонстрировав 
камерам поздравление на нательной майке. 

Что же, пусть в этой встрече не было интри-
ги, но она была очень показательна во многих 
отношениях. Для Слуцкого это шестая победа 
в семи матчах у руля сборной. А главный тренер 
познакомил болельщиков с новыми игроками 
команды. 

Сергей ЛЕОНОВ.
Футбол. Товарищеский матч

Россия — Литва — 3:0 (1:0)
Смолов, 41 (1:0). Головин, 61 (2:0). 

Глушаков, 72 (3:0). 

Чем оказался ценен 
товарищеский матч 
российских футболистов 
против Литвы?

ОлИГАРХ ГуЦЕРИЕВ НА сВАДЬБу 
сЫНА ПРИГлАсИл БЕйОНсЕ И лОПЕс 
Салютом, длившимся более получаса, 
закончилось торжество по случаю бра-
косочетания Саида, второго сына медиа-
магната Михаила Гуцериева, которое 
отгуляли в субботу. Оберегали молодо-
женов и их гостей, среди которых был и 
первый президент Ингушетии Руслан Ау-
шев, вооруженная охрана и телохрани-
тели прибывших на мероприятие звезд. 

На торжество были приглашены артисты с 
мировыми именами: Стинг, Иглесиас, Патрисия 
Каас, Бейонсе, Дженнифер Лопес. Агентства, 
работающие с этими звездами и обеспечивающие 
их выступления в России на частных мероприяти-
ях, называют сумму гонораров артистов от 1,5–2 
миллионов долларов за каждого. Кроме того, 
приглашающая сторона оплачивает перелет им 
и команде, проживание, питание и обеспечивает 
технический райдер. 

Вышеперечисленные артисты уже не раз 
бывали в России, в том числе и на частных меро-
приятиях, но еще никогда не выступали именно 
таким единым составом. Согласно национальным 
традициям жениха и невесты свадьба считается 
праздником именно невесты, таким образом, 
легко предположить, что приглашенные звезды 
были частью подарка для нее, любимой. Сама из-
бранница Саида блистала в белом традиционном 
платье от Elie Saab, изготовленном во Франции, 
ее волосы украшала корона, сияющая (как и пла-
тье) драгоценными камнями. Родом девушка из 
Ингушетии, и опять же согласно национальным 
традициям сердца молодоженов соединились не 
без заботливого участия старших членов семьи. 
Глава Ингушетии Юнус-бек Евкуров, который также 
посетил церемонию бракосочетания, поделился 
впечатлениями в своем официальном сетевом 
аккаунте: «По приглашению Михаила Гуцериева 
побывал на свадьбе его сына Саида, который 
женился на Хадиже. Молодые люди из хороших и 
уважаемых семей… Свадьба была очень красивой, 

располагала добротой и гостеприимством, веду-
щие сделали все, чтобы были соблюдены наши 
традиции и обычаи, от всей души пожелал моло-
доженам мира и добра, много детишек и, конечно, 
почитания своих родителей». 

Кстати, сам Михаил Гуцериев известен не 
только как медиамагнат, но и как поэт-песенник. 
В последнее время многие российские известные 
исполнители спели песни на его стихи. В шоу-
бизнесе по этому поводу злословят, утверждая, 
что Гуцериев способствует продвижению своего 
творчества с помощью финансов. Однако следует 
признать, что тексты Гуцериева очень неплохи. В 
частности, песней на стихи медиамагната «Тянет 
сердце руки» открыла «Новую волну-2015» Алла 
Пугачева. В субботу Примадонна также была среди 
приглашенных на шикарную свадьбу звезд. За-
жигал на сцене и ансамбль «Лезгинка».

Татьяна ФЕДОТКИНА.

На торжестве также выступили стинг, Иглесиас, 
Каас и Пугачева НОВЫЕ ВРАТАРИ 

И СТАРЫЙ ПРИЯТЕЛЬ

  После яркой победы над Вишвана-
таном Анандом в 4-м туре Сергей 
Карякин стал лидером в турнире 
претендентов и почти всю дистан-
цию шел впереди, лишь меняя со-
седей — то Ананда, то Ароняна, а 
то Каруану. В понедельник долж-
но решиться, кто бросит перчатку 
чемпиону мира Магнусу Карлсену 
(если понадобится тай-брейк, то он 
состоится во вторник). 
На Центральном телеграфе Москвы, где 

сражаются претенденты, прошел 12-й тур, оста-
лось же всего два. Впереди россиянин Сергей 
Карякин и американец Фабиано Каруана. Наш 

последний репортаж с турнира охватывал пер-
вые 6 туров, с тех пор прошло еще столько же. 
Пробежимся по ним в темпе блица.

Очень плохо разыграли черными дебют То-
палов против Карякина и Ананд против Накаму-
ры. В результате победа Сергея позволила ему 
вернуться на первую строчку вместе с Каруаной, 
а очко Накамуры в партии с Анандом частично 
реабилитировало его — Ананда удалось потес-
нить, а сам он покинул последнее место. 

В трудном эндшпиле Каруана устоял про-
тив Ароняна, а Свидлер протии Гири. Парадокс: 

голландец сделал 12-ю ничью подряд, хотя в 
каждой партии боролся чуть ли не до голых 
королей. 

Положение за два тура до финиша: 1–2. 
Каруана, Карякин — 7 из 12; 3. Ананд — 6,5; 4–6. 
Аронян, Гири, Свидлер — 6; 7. Накамура — 4,5; 
8. Топалов — 4.

Решающая партия Каруана — Карякин со-
стоится в последнем туре. 

Евгений ГИК.

КТО БРОСИТ ПЕРЧАТКУ КАРЛСЕНУ?

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

Маринато 
Гильерме 

и Александр 
Кержаков — 

главные 
ньюсмейкеры 

матча 
в Тушине.

«Бразилия 
— страна 
вечного 
карнавала».

Рэпер Лигалайз (Андрей Меньшиков) — 
один из самых маститых динозавров от-
ечественной хип-хоп-культуры, основав-
ший в свое время «D.O.B. Community», 
«Bad B. Альянс», «Легальный Бизне$$», 
«Bad Balance», «П-13» и «Ярость Inc.», — 
снова громко заявил о себе клипом 
«Укрой» со своей новой пластинки, ко-
торую фанаты ждали 10 лет. На его пре-
зентацию в один из столичных клубов за-
глянули Burito, Юля Волкова, певица Ika, 
Art Key и другие звездные гости. Видео 
снимали в Лос-Анджелесе, режиссером 
стал Игорь Шмелев, а главную роль в нем 
сыграла актриса Маруся Фомина. 

Работа получилась для Лиги (как называют 
Андрея коллеги) непривычно нежной и трогатель-
ной. «Важно повзрослеть настолько, чтобы суметь 
сказать о по-настоящему важных вещах, 
о любви к близкому человеку, о само-
пожертвовании ради любимой 
женщины, которая является 
для мужчины путеводной 
звездой», — говорит артист. 
До этого он выпустил два 
других, гораздо более 
жестких и брутальных 
клипа — «Карма» и «Ка-
раван», которые показал 
публике на презентации 
до нового лирического 
опуса. В интервью «МК» 
Лигалайз рассказал, по-
чему качественной попсе 
позавидует любой андегра-
унд, как не потерять себя на 
большой сцене и какие возрастные 
изменения проходит хип-хоп-культура 
в России.

— Андрей, вы не выпускали сольных аль-
бомов 10 лет. Что вы делали все это время?

— Активно гастролировал и ехал по запущен-
ным рельсам, на которые встал благодаря преды-
дущему альбому «XL». Он получился очень громким 
и обеспечил мне плотные гастроли практически на 
десять лет. Нужно было накопить творческую энер-
гию, переосмыслить многие вещи, повзрослеть 
как личности и как музыканту, чтобы высказаться 
сейчас уже на более высоком уровне.

— Как за это время менялась реакция пу-
блики, всегда ли вы чувствовали резонанс?

— Примерно через три года после выхода пла-
стинки было небольшое затишье, которое спрово-
цировал, по сути, я сам, потому что она подготови-
ла почву для развития новой волны r’n’b и хип-хопа 
коммерческого, хитового направления. Слушатели 
стали готовы к подобной музыке, и в этой нише 
появилось огромное количество артистов. Многим 
из них показалось, что это очень легкий путь и по 
одному шаблону можно сделать сколько угодно 
хитов. Первое время публика была не очень раз-
борчива и не могла отличить профессионального 
хип-хоп-музыканта от посредственного. Должно 
было пройти время, чтобы пена осела и стало по-
нятно, кому по-настоящему есть что сказать, а кто 
был пустышкой, однодневкой. Моя позиция такова, 

что песни должны быть долгоживущими. Для этого 
нужно создавать универсальные произведения, 
говорить о вещах важных не только сегодня, а 
интересующих, волнующих людей всегда. У на-
стоящей музыки нет возраста.

— Вы сказали «коммерческий хип-хоп», но 
изначально жанр возник как андеграундный. 
Не утратил ли он с выходом на большую сцену 
свой изначальный месседж? Ведь некоторые 
музыканты, становясь массово популярны-
ми и финансово состоятельными, порой за-
бывают об идеологической составляющей 
творчества…

— Это хороший, правильный вопрос, достой-
ный отдельной дискуссии. Все индивидуально: 
одного артиста портит обращение к широкой ау-
дитории, другого нет. Я изначально определил 
свою нишу как артиста, делающего коммерческую 

музыку для большой аудитории. Мои первые 
работы появились на ТВ еще в 98–99-м 

годах. Это моя стихия, и в ней я ско-
рее иногда развлекаюсь, делая 

андеграундные проекты. Мне 
интересно изучать ту сферу, в 

которой нахожусь. Движение 
в этом направлении требует 
большей ответственности, и 
слово «попса» не кажется 
мне ругательным — такая 
музыка может быть очень 

разной. Есть уровень певицы 
Натали — большое ей ува-

жение, но мы знаем примеры 
более сложного и качественно-

го творчества. Майкл Джексон — 
поп-исполнитель совсем другого 

уровня. Из российских исполнителей 
я могу выделить Ивана Дорна — это очень 

стильная, идейная, умная поп-музыка. Стивен 
Спилберг — тоже представитель массовой куль-
туры, но он позволяет себе снимать такие фильмы, 
как «Список Шиндлера», «Шпионский мост», «Цве-
ты лиловые полей». Есть попса такого высокого 
уровня, что любой андеграунд позавидует, и я 
лично горжусь быть качественной, дорогой попсой. 
Некоторых артистов, конечно, портит работа на 
широкую аудиторию, и они теряют свою изюминку. 
Главное — не забывать про тот месседж, который 
ты пытаешься донести в своей музыке. Я стараюсь 
всегда помнить про идейную составляющую и 
задумываться о том, зачем я вообще живу и за-
нимаюсь своим делом.

— Как себя чувствует сейчас хип-хоп-
культура в России?

— Как и в любом другом жанре, в ней очень 
много шлака, среди которого нужно уметь раз-
глядеть бриллиантики. Мне нравятся артисты, 
непохожие на других. Российская хип-хоп-культура 
достаточно молодая, и сейчас она проходит опре-
деленные возрастные стадии, преодолев которые 
покажет миру новых, по-настоящему интересных, 
талантливых артистов. Сегодня я вижу, как мо-
лодые ребята наступают на те же грабли, что и 
я в свое время. Я уже давно прошел эту стадию, 
пройдут и они. Совершая ошибки, ты оттачиваешь 
мастерство.

«сРЕДИ ШлАКА В ХИП-ХОПЕ ЕсТЬ БРИллИАНТИКИ»
Хип-хоп для большой сцены, миновавший андеграунд
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Стинг.

В субботу 
Примадонна 
также была 
среди 
приглашенных 
на шикарную 
свадьбу.

Счастливая 
невеста.


